
Не он и не она: какую 
угрозу таят операции 
по смене пола и чем так 
опасна «гормональная 
коррекция»?

СОБЫТИЕ Московский международный кинофестиваль —
время перемен

Тигры и титры

Алексей Боярский

В
о втором квартале 2022 г. 
по сравнению с тем же пе-
риодом прошлого года 

снизилось число случаев хище-
ний с банковских счетов — на 
10,8%, а объем похищенного — 
на 5,5%, следует из свежей ста-
тистики Банка России. Как по-
яснили в ЦБ, динамика обуслов-
лена падением активности ки-
бермошенников с конца февра-
ля и по апрель включительно. 
При этом с мая вновь наблюда-
ется рост количества звонков и 
рассылок от злоумышленников. 

В апреле — июне этого года 
Банк России инициировал бло-
кировку 117,6 тысячи телефон-
ных номеров, что превышает 
аналогичный показатель про-
шлого года почти в 10 раз. Коли-
чество мошеннических интер-
нет-ресурсов, в отношении ко-

торых регулятор инициировал 
блокировку, возросло более чем 
в полтора раза. 

Находящийся сейчас в Госду-
ме законопроект позволит ча-
стично защитить клиентов 
банков от мошенников, а также 
упростить возврат уже украден-
ных денег. В 2021 году зло-
умышленники похитили с 
банковских счетов 13,5 млрд 
рублей. Из них банки возмести-
ли лишь 920,5 млн — меньше 7%. 

«У человека исчезли деньги 
со счета. Ушли по операциям, 
которые он не совершал, — 
рассказывает руководитель 
Центра финансовой культуры 
Елена Феоктистова. — Обраща-
ется в банк. А там посылают в 
правоохранительные органы. 
Пишет заявление в полицию. 
Оттуда в банк через какое-то 
время приходит запрос. И толь-
ко после этого в банке начина-
ют реально разбираться. Если 

видят, что деньги украдены из-
за уязвимостей в системе само-
го банка, не были введены 
пин-коды, пароли, то средства 
должны вернуть. Но зачастую, 
банк отказывает и в этом случае 
— многие возвращали средства 
только по суду». 

По словам председателя со-
вета Фонда развития цифровой 
экономики Германа Клименко, 
если речь идет о кражах с кар-
точных счетов, то деньги через 
тот же банк возмещают платеж-
ные системы. «В комиссию по 
операциям заложена страховка, 
— объясняет Клименко. — Если 
банк видит, что деньги исчезли 
по независящим от клиента 
причинам, то обращается к пла-
тежной системе. И та в течение 
шести месяцев производит воз-
врат. То есть деньги на 
картах автоматически 
застрахованы».   

Сергей Панфилов

С
егодня открывается 
44-й Московский 
международный ки-
нофестиваль, один 
и з  с т а р е й ш и х  в 
мире. В нем много 
поистине революци-
онных изменений.  
Долго кочевавший 

по календарю, атакуемый то 
пандемией, то политической 
конъюнктурой, поначалу пла-
нировавшийся на апрель, он 
передвинут на исход лета и 
пройдет с 26 августа по 2 сентя-
бря, когда большинство потен-
циальных зрителей или в отпус-
ках, или интенсивно готовятся к 
учебному году. Повлияет ли это 
на заполняемость залов — вско-
ре увидим.

В начале лета почти целиком 
обновилась команда отборщи-
ков. Ушедшего в прошлом году 
Кирилла Разлогова на посту гла-
вы отборочной комиссии сме-
нил продюсер и телеведущий 
Иван Кудрявцев, с ним пришли 

новые люди. И хотя, по некото-
р ы м  с в е д е н и я м ,  п р е ж н я я 
команда успела собрать до 90 
процентов программы, миро-
вые события диктовали се-
рьезный ее пересмотр. Поэтому 
традиционных, уже наработав-
ших репутацию авторских про-
грамм типа «Эйфории» или 
«Восемь с половиной фильмов» 
теперь не будет. Зато появился 
наш аналог «Полуночного без-
умия» — внеконкурсные «Дикие 
ночи» с их кошмариками, ми-
стикой и фэнтези, возникли 
«Тигры и драконы» и «Песнь ин-
д и й с к и х  д о р о г » ,  а ф и ш а 
иранских картин «Персидские 

м о т и в ы » ,  а н и м а ц и о н н а я 
«Мультвселенная», интригую-
щие «Блокбастеры народов 
мира». 

Рубрика «Очень большое 
кино» напомнит о коротком пе-
риоде советских лент, снятых в 
технологиях широкого формата 
на 70-мм пленке — снова можно 
будет увидеть в изначальном ка-
честве фильмы Ролана Быкова 
(«Автомобиль, скрипка и соба-
ка Клякса»), Сергея Бондарчука 
(«Война и мир»), Юлии Солнце-
вой («Незабываемое»), Юрия 
Чулюкина («Королевская рега-
та»)… Обширны программы ко-
роткого метра («Шот сет») и 

мировой документалистики 
(«Свободная мысль»).

Объявленный девиз фести-
валя — поиск и открытие. То есть 
открытие новых кинематогра-
фических территорий и поиск 
еще не известных талантов. 
Сложная международная обста-
новка обусловила акцент на 
страны Ближнего Востока и Ла-
тинской Америки. Однако в па-
раллельных программах участ-
вуют некоторые страны Запада, 
включая Австралию, Израиль, 
Испанию, США, Францию, 
Швейцарию… За неделю фести-
валь обещает показать более 
230 картин. 

Так как команду сменили, 
когда времени оставалось чуть 
больше двух месяцев, новым от-
борщикам предстояло сделать 
невозможное, и если они суме-
ли в столь сжатые сроки собрать 
качественную программу — это 
беспрецедентный подвиг.

Полностью обновлен интер-
нет-сайт фестиваля, но и он хра-
нит следы спешки: только за два 
дня до начала появилось распи-

сание показов и заработала сек-
ция продажи билетов — плани-
ровать свое время заранее зри-
тели не могли.

При всем изобилии кинема-
тографической экзотики лучше 
всего на фестивале представлен 
отечественный кинематограф. В 
главном конкурсе из тринадца-
ти картин три — наши. Пройдут 
новинки от Виталия Суслина 
(«Верблюжья дуга», еще одна 
роль Александра Карнаушкина, 
впервые блеснувшего на экране 
в фильме Суслина «Седьмой 
пробег по контуру Земного 
шара) и Ларисы Садиловой 
(«Огород» о том, бывает ли лю-
бовь, если уже за семьдесят). 
Быстро растущее кино Якутии 
представлено «Юностью» 
Дмитрия Давыдова (вернув-
шись в родную деревню из 
большого города, герой понима-
ет, что после многих 
лет разлуки он там ни-
кому не нужен).
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МЕДИЦИНА

На площади перед кинотеатром 
«Россия» скоро развернут красный 
ковер для церемонии открытия.

А К Ц Е Н Т

Объявленный девиз фестиваля — поиски 
и открытия. То есть открытие новых 
кинематографических территорий 
и поиск неизвестных талантов

А К Ц Е Н Т

В прошлом году злоумышленники 
похитили с банковских счетов клиентов 
13,5 миллиарда рублей. Из них банки 
возместили меньше 7 процентов

Австралийский доллар 41,5700
Азербайджанский манат 35,1588
Армянский драм** 14,7602
Белорусский рубль 23,4622
Болгарский лев 30,3585
Бразильский реал 11,7088

Венгерский форинт** 14,6473
Вона Республики Корея*** 44,7648
Гонконгский доллар* 76,3052
Датская крона* 79,8262
Доллар США 59,7699
Евро 59,5983

Индийская рупия** 75,0249
Казахстанский тенге** 12,9378
Канадский доллар 46,0370
Киргизский сом** 74,3582
Китайский юань* 87,1936
Молдавских лей* 30,8783

Новый туркменский манат 17,0771
Норвежская крона* 61,7770
Польский злотый 12,5194
Румынский лей 12,2602
СДР  77,8330
Сингапурский доллар 42,9505

Таджикский сомони* 58,3121
Турецкая лира* 32,9601
Узбекский сум**** 54,8209
Украинская гривна* 16,1981
Фунт стерлингов  70,6361
Чешская крона* 24,1144

Шведская крона* 56,5762
Швейцарский франк 62,1115
Южноафриканский рэнд* 35,4570
Японская иена** 43,6468

*За 10   
**За 100   
***За 1000
****За 10 000

Официальные 
курсы валют 
ЦБ России 
с 26.08.22

Виктория Абрамченко: 
За утилизацию 
упаковки заплатит 
ее производитель

«Газпром» отрицает 
наличие у Канады 
турбин для 
«Северного 
потока»

Жара в Москве 
побила 
температурный 
рекорд 1988 года
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ТУРИЗМ В России 
стартовали продажи туров 
с кешбэком 

Средства 
размещения

Евгений Гайва

В ночь на 25 августа в стране вновь открылись прода-
жи туров с кешбэком. Вернуть можно до 20% стоимо-
сти путешествия или бронирования отеля, максималь-
но 20 тыс. рублей. Для бронирований гостиниц на 
Дальнем Востоке в этот раз максимальная сумма 
компенсации увеличена вдвое — до 40 тыс. рублей. Ко-
личество запросов на путешествия в ДФО выросло, от-
мечают представители туриндустрии. Но получить по-
вышенный кешбэк можно, только если бронировать 
отель не через агрегатор, а напрямую, поясняют они. 

Пока активнее всего приобретают путешествия в 
Сочи, на Кавказ, в Санкт-Петербург, Калининград, 
Владивосток, на Камчатку. Заметным спросом пользу-
ется Шерегеш, бронировать это направление туристы 
начали сразу, как только его выставили, рассказал 
«РГ» представитель туроператора Fun&Sun. 

У самостоятельных туристов популярны также 
Москва, Пятигорск, а также Дагестан. По данным 
сервиса Ostrovok.ru, путешественники активно бро-
нируют отели в Махачкале. Популярность этого 
направления выросла летом. Тенденция продолжает 
действовать и осенью. Поехать в путеше-
ствие с кешбэком можно с 1 октября до 25 
декабря 2022 года. 

ДЕНЬГИ Суды стали строже 
наказывать граждан 
за фальшивые купюры

Шопинг 
с рублем

Владислав Куликов

Третий кассационный суд общей юрисдикции жестко 
предупредил граждан: использование фальшивых ку-
пюр является тяжким преступлением. Оно представ-
ляет серьезную опасность для общества и государства, 
а потому попытки устроить шопинг с поддельными 
рублями будут строго наказываться.

Тревожная тенденция: в мессенджерах и интернете 
разворачивается торговля поддельными купюрами. 
Гражданам предлагают купить, допустим, за одну-две 
тысячи настоящих рублей пять тысяч фальшивых. Од-
ной купюрой. А потом пойти и где-нибудь ее потратить.

Увы, некоторые откликаются на подобные предло-
жения. На свою беду. Один из жителей Санкт-Петер-
бурга, некий П. увидел объявление в популярном мес-
сенджере. И загорелся. Как рассказывают в кассацион-
ном суде, в мае прошлого года он приобрел за 11 тысяч 
рублей пять поддельных купюр номиналом 5 тысяч ру-
блей через «закладку». 

Фальшивыми деньгами он расплатился при покуп-
ке мобильного телефона. «Продавец телефона попы-
тался зачислить полученные денежные средства на 
свой банковский счет. Узнав, что купюры под-
дельные, он обратился с заявлением в право-
охранительные органы», продолжают в суде. 

ПРАВО Вступили в силу 
изменения в закон 
об оружии

Прицел 
с поправкой

Владимир Баршев

Возможность самостоятельного технического обслу-
живания оружия теперь прописана в законе. А само-
стоятельный ремонт его, по сути, запрещен. Это долж-
ны делать специальные организации по направлению 
Росгвардии. В общем, вступили в силу очередные по-
правки в закон об оружии. 

Впервые в законе появилось понятие «техническое 
обслуживание оружия». Под ним понимается чистка, 
смазка оружия, регулировка прицельных приспособ-
лений, ударного и спускового механизмов. Но при 
этом делается оговорка, что осуществлять техниче-
ское обслуживание оружия смогут как владельцы ору-
жия, так и юридические лица, имеющие соответствую-
щую лицензию. При этом за то, что такое обслужива-
ние оружия не произведено, никаких мер не преду-
сматривается. 

Зачем потребовалась новая формулировка? Мы 
опросили охотников, а также сотрудников частных 
охранных предприятий. Все очень просто. Дело в том, 
что при проверках оружия в некоторых случаях те, 
кто его проверял, требовали подтверждения его 
чистки и смазки организациями, которые на это име-
ют право. Поправки в закон подтвердили пра-
во владельца оружия самостоятельно за ним 
следить. 
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«Бавария», «Барселона» 
и «Интер» 
сыграют 
в одной группе 
Лиги чемпионов
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

СОВБЕЗ Николай Патрушев 
провел совещание 
по экономической 
безопасности Карелии

Границу 
под контроль

Светлана Цыганкова, Петрозаводск

Секретарь Совета безопасности России Николай Па-
трушев провел в Петрозаводске совещание по эконо-
мической безопасности Карелии. Был затронут вопрос 
расширения НАТО и вступления в альянс ближайшего 
соседа — Финляндии.

Кстати, западная граница Карелии совпадает с гос-
границей РФ и Финляндии и имеет протяженность 798 
километров. 

« В целях пресечения распространения деструк-
тивного иностранного информационного влияния на 
местное население важно обеспечить устойчивую мо-
бильную связь и российское телевещание», — заявил 
Патрушев.

Он также отметил, что «особое внимание в сего-
дняшних геополитических условиях, в первую очередь 
в связи с принятыми решениями о вступлении в НАТО 
Финляндии и Шве-
ции и сворачивани-
ем пригранично-
го сотрудничества 
европейских стран 
с Россией, следует 
уделить социально-
экономическому 
развитию пригра-
ничных и арктиче-
ских районов рес-
публики». При этом 
он отметил, что в 
условиях экономи-
ческой войны, раз-
вязанной коллективным Западом против России, уси-
ливаются угрозы экономической безопасности. 

«Недружественными странами уже введено семь 
пакетов разного рода санкций, нацеленных на нанесе-
ние максимального ущерба экономике России, и гото-
вится восьмой», — подчеркнул секретарь СБ РФ.

Перед совещанием Николай Патрушев побывал на 
отдельных предприятиях республики. И это не слу-
чайно. Дело в том, что некоторые из них удачно разви-
вались благодаря работе Госкомиссии в рамках под-
готовки к празднованию 100-летия Карелии, которую 
как раз и возглавлял секретарь Совбеза. Однако и сей-
час по поручению Владимира Путина вопросы соци-
ально-экономического развития Карелии остаются на 
контроле Совета безопасности. 

«Значимым итогом проделанной работы стало пре-
кращение оттока населения из республики. В послед-
ние два года даже наметился некоторый миграцион-
ный прирост. Эту тенденцию важно закрепить», — ска-
зал Николай Патрушев на совещании. Он также отме-
тил, что было стабилизировано и финансовое состоя-
ние республики. 

Так, за последние шесть лет доходы республи-
канского бюджета увеличились на 24 млрд рублей, по 
итогам прошлого года прирост составил 38%. По сло-
вам Патрушева, это позволило Карелии вдвое повы-
сить расходы консолидированного бюджета, в том чис-
ле почти в 5 раз возросли расходы капитального харак-
тера и в 1,7 раза увеличен фонд оплаты труда. Кроме 
того, почти в 10 раз увеличился уровень газификации 
региона и достиг 35%. 

В нормативное состояние были приведены более 
700 километров дорог. 

Построено много новых школ и больниц.  

ПАРЛАМЕНТ 

Совет Госдумы 
осудил 
обстрелы 
Запорожской 
АЭС

НЕ ДОПУСТИТЬ 
БЕДЫ
Дмитрий Гончарук

Обстрелы Запорожской атом-
ной электростанции, которые 
несколько недель продолжа-
ют вооруженные силы Укра-
ины, могут привести к самой 
большой катастрофе XXI века 
в Европе, предупреждают рос-
сийские законодатели. Со-
вет Государственной Думы на 
внеочередном заседании в чет-
верг принял заявление, в ко-
тором призвал ООН, МАГАТЭ 
и национальные парламенты 
дать оценку действиям Киева.

Одновременно с заседанием 
поступили тревожные новости 
— впервые в истории произо-
шло полное отключение Запо-
рожской АЭС от энергосети, на 
ее территории произошел по-
жар. «Только за сутки, по дан-
ным министерства обороны, 
армия Украины нанесла семь 
раз удары по району Запорож-
ской АЭС. Поэтому вопрос 
крайне важный», — сообщил 
коллегам спикер Госдумы Вяче-
слав Володин.

«Совет Государственной 
Думы Федерального Собрания 
Российской Федерации реши-
тельно осуждает продолжа-
ющиеся в течение последних 
нескольких недель обстрелы 
украинскими военными фор-
мированиями крупнейшей в 
Европе Запорожской атомной 
электростанции (ЗАЭС)», — го-
ворится в тексте заявления. В 
Госдуме считают, что междуна-
родные организации должны 
потребовать от властей Украи-
ны немедленно прекратить об-
стрелы ЗАЭС и других объек-
тов, разрушение которых не-
сет опасность радиоактивного, 
химического и биологического 
заражения и техногенной ката-
строфы.

Парламентарии обращают 
внимание, что ракетно-артил-
лерийским ударам подверга-
ется критически важная ин-
фраструктура станции, нару-
шение ядерной и физической 
безопасности которой грозит 
масштабной катастрофой в 
центре Европы. «Последствия 
безрассудных действий Киева, 
отдающего приказы об обстре-
лах ЗАЭС, могут стать поисти-
не ужасающими», — подчерки-
вают депутаты.

«Ряд крупных аварий на 
АЭС, очевидным образом, ни-
чему не научили Киев и его на-
товских покровителей. Русо-
фобская идеология перевеши-
вает принципы ядерной без-
опасности», — констатировали 
члены Совета. По их мнению, 
нападения на атомную элек-
тростанцию нарушают между-
народное гуманитарное пра-
во, что влечет ответственность 
причастных государств и по-
литиков, которые отдают пре-
ступные приказы и которые их 
исполняют. Кроме того, Совет 
Думы требует прекратить по-
ставки Западом вооружений на 
Украину. Российская сторона 
готова сделать все необходимое 
для организации международ-
ной миссии МАГАТЭ на ЗАЭС с 
тем, чтобы специалисты агент-
ства могли на месте засвиде-
тельствовать наличие угроз в 
результате постоянных укра-
инских атак на атомную элек-
тростанцию.

Глава фракции КПРФ Генна-
дий Зюганов, который в кон-
це прошлой недели предложил 
провести заседание Совета 
Думы, констатировал, что мно-
гие политики в мире не пони-
мают ядерной опасности. «Та-
кого шантажа, который амери-
канцы сейчас организовали для 
всех, в истории человечества 
не было», — сказал он. А пер-
вый замглавы фракции «Еди-
ной России» Вячеслав Макаров 
заявил журналистам, что США 
и Великобритания должны уяс-
нить «как спонсоры террориз-
ма, что если не прекратятся по-
ставки ракетно-артиллерий-
ского вооружения украинским 
военным, которые безответ-
ственно обстреливают атом-
ный объект, это приведет к 
самой большой катастрофе XXI 
века».  

ПРЕЗИДЕНТ Владимир Путин обсудил с главой налоговой 
службы наполняемость бюджета

Доходы растут
Кира Латухина

Д
оходы бюджета рас-
тут, экономические 
показатели стабили-
зировались, заявил 
президент на встре-
че в Кремле с главой 
Федеральной нало-
говой службы Дани-
илом Егоровым. Кон-

солидированный бюджет по 
сравнению с тем же полугоди-
ем 2021 года вырос на 32 про-
цента, на 4,1 трлн рублей. Глава 
ФНС рассказал о запуске ново-
го проекта — единого налогового 
счета, в следующем году он за-
работает по всей стране.

«Несмотря на проблемы, ко-
торые нам пытаются создать 
наши недоброжелатели и за-
вистники, тем не менее напол-
няемость бюджета все-таки 
идет нужными темпами, растут 
нефтегазовые доходы и, что осо-
бенно приятно, ненефтегазовые 
тоже, по-моему, на 24 процента 
за последнее время», — отметил 
Владимир Путин. «Все это гово-
рит о стабилизации экономи-
ческих показателей, во всяком 
случае, на данный момент вре-
мени», — добавил он. «Мы пони-
маем риски, видим их в средне-
срочной перспективе, они ни-
куда не исчезли, это все понят-
но», — также заметил президент 
и расспросил Даниила Егорова 
о его видении ситуации и напол-
няемости бюджета.

«Консолидированный бюд-
жет по сравнению с полугодием 
2021 года вырос на 32 процен-
та, в сумме это плюс 4,1 трлн 
рублей», — заявил Егоров. «Без-
условно, нефтегазовые доходы 
и конъюнктура сыграли суще-
ственную роль в этом наполне-
нии», — продолжил он. При этом 
24 процента — два триллиона 
рублей — это ненефтегазовые 
доходы. Когда шла перестройка 
банковской системы, то меры 
поддержки помогли предприя-
тиям получить оборотные сред-
ства, а также поддержать спрос. 
Так что подоходный налог по-
ступает, по словам главы ФНС, 
«очень ровно», плюс 14 процен-
тов к прошлому году.

Благодаря новым технологи-
ям удалось сократить сроки вы-
четов с трех месяцев до 12 дней. 
«Под 80 процентов вычетов по 
сравнению с прошлым годом 
уже сейчас люди физически по-

лучили», — сообщил докладчик. 
«У нас возмещение налога на 
добавленную стоимость всегда 
было тяжелой проблемой, это 
занимало определенное время, 
чтобы убедиться, что все це-
почки прозрачны и верны. Те 
технологии, которые помогли 
администрированию, сегодня 
уже помогают компаниям», — 
заявил Егоров.

В этом полугодии зарабо-
тали два важных проекта. Пер-
вый — это реформа по контроль-
но-кассовой технике. «Мы те-
перь все — пользователи акту-

альной информации, по сути, в 
онлайне, того, что у нас проис-
ходит в ретейле», — отметил 
глава ФНС. Эксперименталь-
но запущена новая налоговая 
система. «Смысл в том, что мы 
разработали механизм в коопе-
рации с кредитными организа-
циями под эгидой минфина, ко-
торый позволяет нам обсчиты-
вать проводки по банковским 
счетам и по кассам одновремен-
но для компаний. В результате 
получается, что теперь не они 
перед нами отчитываются, а мы 
перед ними отчитываемся, по-

тому что мы за них делаем от-
четы, а они утверждают: верен 
или не верен, и лишь корректи-
руют», — рассказал глава ФНС. 
Он также сообщил, что в систе-
ме самозанятых уже свыше 5,3 
млн человек, и им это «большое 
подспорье — легально, легко и 
просто работать».

Следующий проект позво-
ляет налогоплательщикам не 
быть «заложниками» бюджет-
ной системы. «Мы теперь со-
здаем один счет, и люди больше 
не будут думать, куда им какой 
налог платить», — отметил Его-
ров. «Теперь у нас один платеж, 
один счет, и по сути вся эта си-
стема превращается в один 
банковский счет для компа-
нии», — продолжил он. Уходит 
проблема невыясненных плате-
жей, а их в год свыше 30 млн. И 
возврат налога, если случилась 
переплата, компания сможет 
получить в течение суток.

Такой единый налоговый 
счет после того как закон под-
писал президент, запустили 
в экспериментальном режи-
ме в четырех регионах. Но уже 
со следующего года страна 
перейдет на эту единую упро-
щенную систему платежей, ко-
торая очень сильно сократит из-
держки для бизнеса. При этом у 
малых предпринимателей, у 
которых выручка в пределах 
60 млн и до пяти работников, 
больше нет страховых плате-
жей, а подоходный налог пере-
ходит на банковскую систему. 
«То есть не надо тратиться во-
обще на налоговый учет, теперь 
этим занимаемся мы», — пояс-
нил Егоров. По его словам, ана-
логов такой системе налогооб-
ложения в мире нет, и при этом 
все добровольно.  

Переход на единый налоговый счет 
сократит издержки бизнеса, расска-
зал Даниил Егоров президенту. 

А К Ц Е Н Т

Бюджет наполняется нужными темпами, 
несмотря на проблемы, которые 
пытаются создать недоброжелатели 

Ракетно-
артиллерийским 
ударам 
подвергается кри-
тически важная 
инфраструктура 
станции

Патрушев призвал 
развивать 
в Карелии свое 
телевидение, 
чтобы пресечь 
финское влияние
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УКАЗ Президент увеличил 
численность 
военнослужащих ВС РФ

Плюс 137 тысяч

Юрий Гаврилов

С 1 января будущего года штатная численность воен-
нослужащих в Вооруженных силах РФ увеличится. Та-
кой рост предусматривает указ президента России, 
который вчера разместили на официальном портале 
правовой информации. «Установить штатную числен-
ность Вооруженных Сил Российской Федерации в ко-
личестве 2 039 758 единиц, в том числе 1 150 628 воен-
нослужащих», — говорится в документе. 

Предыдущий указ от 2017 года содержал следую-
щие показатели: штатная численность ВС РФ с 1 янва-
ря 2018 года устанавливалась в 1 902 758 единиц, в том 
числе 1 013 628 военнослужащих. Простая арифмети-
ка выводит на размер увеличения — 137 тысяч человек.

Главный редактор журнала «Национальная оборо-
на» Игорь Коротченко связывает этот шаг с ростом 
внешних угроз для России. «Я в принципе считаю, что 
нам необходимо в перспективе нарастить численность 
Вооруженных сил где-то на 500 тысяч человек. В целом 
данное решение полностью оправдано и соответствует 
реалиям международной военно-политической ситуа-
ции», — заявил эксперт. Он также склонен считать, что 
пополнение строя пойдет исключительно за счет его 
комплектования контрактниками.  

К такому же выводу пришел главный редактор жур-
нала «Арсенал Отечества» Алексей Леонков. «Новая 
военная техника, поступающая на вооружение Россий-
ской армии, стала сложнее. Людей, которые должны ее 
эксплуатировать, необходимо готовить как минимум 
года три. Понятно, что никакая срочная служба это 
не покроет. Потому увеличения призыва на срочную 
службу не будет», — цитирует эксперта РИА Новости.

Леонков также напомнил: с началом спецопера-
ции резко возросло количество желающих заключить 
контракт с минобороны. Однако, по законодательству, 
число контрактников в Вооруженных силах РФ штатно 
ограничено 600 тысячами человек. «Когда начиналась 
специальная военная операция, я говорил, что количе-
ство контрактников в связи с ростом в геометрической 
прогрессии угроз по периметру России должно быть 
увеличено. Когда появилась информация о вступле-
нии Швеции и Финляндии в НАТО, министр обороны 
заявил о формировании в ответ 12 новых воинских ча-
стей и подразделений. Можно предположить, что часть 
от этих 137 тысяч новых военнослужащих попадет 
служить в эти новые части», — предположил эксперт.

Он также считает, что это увеличение не последнее. 
«Нам скоро потребуется много специалистов на новые 
комплексы воздушно-космической обороны С-500 и 
А-235 «Нудоль». Флот также видоизменяется, строятся 
новые корабли океанской зоны. Понятно, что потреб-
ность в профессиональных экипажах также будет рас-
ти. По тем обстоятельствам, которые сейчас складыва-
ются, доля контрактников должна быть доведена ми-
нимум до 1,2 миллиона человек», — думает Леонков.  

СОТРУДНИЧЕСТВО Михаил Мишустин обсудил с коллегами по ЕАЭС расширение 
использования нацвалют

Пятерка по экономике 
Владимир Кузьмин, 
Чолпон-Ата

С
т р а н ы  Е в р а з и й с к о го 
экономического союза 
(ЕАЭС) скоординирован-

но реагируют на вызовы, спро-
воцированные действиями 
Запада, не позволяя разрушать 
свои экономики, считает пре-
мьер-министр РФ Михаил Ми-
шустин. 

Вчера премьер-министры 
России, Беларуси, Казахстана, 
Киргизии и Армении собрались 
в Чолпон-Ате на очередное засе-
дание Евразийского межправи-
тельственного совета. Встреча, 
как стало заведено, проходит в 
два дня. В четверг состоялись 
переговоры между главами пра-
вительств стран союза, а в пят-
ницу к беседе в расширенном 
составе подключатся премьеры 
ряда других государств. 

Структура международных 
отношений и внешнеэкономи-
ческого сотрудничества пере-
живает достаточно непростые 
изменения, которые в том чис-

ле спровоцированы коллектив-
ными действиями Запада, под-
черкнул Михаил Мишустин. Од-
нако, по его мнению, ЕАЭС до-
казывает свою эффективность 
и устойчивость в сложной си-
туации.

За первый квартал этого года 
ВВП Евразийского экономиче-
ского союза превысил 470 мил-
лиардов долларов. В услови-
ях санкций, заявил Мишустин, 
открываются дополнительные 
возможности, которыми важ-
но правильно воспользовать-
ся. Это касается в первую оче-
редь промышленной коопера-
ции, начала новых, в том числе 
высокотехнологичных, проек-
тов. «Это обеспечит независи-
мость ЕАЭС от импортных по-
ставок», — подчеркнул  россий-
ский премьер.

Мишустин согласился, что в 
союзе необходимо исключить 
искусственные ограничения 
для сотрудничества и не допу-
стить создания новых барьеров. 
«Я уверен, что мы не позволим 
недоброжелателям вбить клин 

между нашими странами и на-
родами», — сказал он.

В узком составе главы пра-
вительств «пятерки» успели об-
судить широкий круг вопросов. 
Как сообщила казахстанская 
сторона, это формирование об-
щего рынка газа, промышлен-
ная кооперация, регулирование 
алкогольного рынка и налогооб-
ложение при электронной тор-
говле. Был рассмотрен проект 
соглашения об учреждении 
Евразийской перестраховочной 
компании, перечень приоритет-
ных инфраструктурных проек-
тов в сфере транспорта. Не смог-
ли премьеры обойти стороной 
расширение использования на-
циональных валют при взаим-
ной торговле, что особенно акту-
ально в условиях западных санк-
ций в отношении России.

С некоторыми из коллег Ми-
хаил Мишустин провел дву-
сторонние переговоры. Пре-
мьер-министру Киргизии Акыл-
беку Жапарову он предложил 
ускорить подписание новой 
программы экономического со-

трудничества между странами 
на 2022—2026 годы. Она долж-
на расширить взаимодействие, 
увеличить товарооборот, нара-
стить взаимные инвестиции. 
Глава правительства РФ заве-
рил, что все инвестиционные 
проекты, которые были запла-
нированы российской стороной 
в Киргизии, будут реализованы 
в полном объеме.

В условиях незаконных ан-
тироссийских санкций Москве 
удается успешно сотрудничать с 
Ереваном, заявил Мишустин на 
встрече с премьер-министром 
Армении Николом Пашиняном. 
Совместно принимаются опе-
ративные решения для защи-
ты торгово-экономического со-
трудничества, подчеркнул он. 
Результат этой работы виден по 
товарообороту — в первой поло-
вине года он вырос на 42% и пре-
высил 1,6 миллиарда долларов.

Лучший ответ Западу, счита-
ет российский премьер, могут 
продемонстрировать Россия и 
Беларусь — своим общим эконо-
мическим пространством. «Мы 

заинтересованы в том, чтобы 
вывести наше сотрудничество 
на новый уровень и сформиро-
вать общее экономическое и со-
циальное пространство в рам-
ках Союзного государства», — 
заявил Михаил Мишустин на 
встрече с белорусским колле-
гой Романом Головченко. По его 
словам, недружественные стра-
ны преследуют цель отрезать 
Москву и Минск от логистиче-
ских цепочек и международной 
финансовой системы, разорвать 
производственные связи и в ко-
нечном счете ухудшить каче-
ство жизни наших граждан. В 
этой ситуации российская сто-
рона предлагает наращивать 
скоординированные меры для 
защиты экономической без-
опасности и технологического 
суверенитета России и Белару-
си. Как рассказал Роман Голов-
ченко, Москва и Минск произве-
ли необходимые операции для 
перевода взаимных расчетов в 
российские рубли. По его оцен-
ке, «это существенно облегчило 
проведение расчетов».  

КАБМИН

Россиянки, которым присвоят звание «Мать-героиня», получат один 

миллион рублей. Постановление о таких единовременных выплатах вче-

ра подписал председатель правительства Михаил Мишустин.

Также документ увеличивает со 100 тысяч до полумиллиона рублей по-

ощрения родителям, которые награждены орденом «Родительская сла-

ва». Устанавливается и новая единовременная выплата в размере 200 

тысяч рублей для награжденных медалью ордена «Родительская слава».

Почетное звание «Мать-героиня» существовало в СССР с 1944 по 1991 

год. На встрече с многодетными семьями 1 июня президент Владимир 

Путин пообещал, что его возродят, а 15 августа подписал указ об этом. 

Звание присваивается женщинам, родившим и воспитавшим 10 и более 

детей. Помимо единоразовой выплаты, которую можно использовать по 

собственному усмотрению, обладательницы награды имеют право на 

льготы при оплате жилищно-коммунальных услуг и дополнительные 

выплаты к пенсии. При этом родители должны добросовестно испол-

нять свои обязанности, заботиться о детях, их здоровье, уделять доста-

точное внимание их образованию, физическому, духовному и нрав-

ственному развитию. Орден «Родительская слава» вручают родителям, 

воспитывающим семь или более детей, а его медалью награждаются ро-

дители, которые воспитывают четырех и более детей. В осеннюю сес-

сию парламентарии продолжат работу над мерами поддержки семей с 

детьми, подтвердила вице-спикер Совета Федерации Галина Карелова. 

«Общая задача власти на федеральном и региональном уровнях — обес-

печить необходимые условия для благополучия таких граждан и повы-

шения их уровня жизни», — подчеркнула сенатор.

Подготовила Виктория Ильина
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На встрече с армянским коллегой Николом Пашиняном Михаил Мишустин сообщил о росте товарооборота на 42%.
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БЕЗОПАСНОСТЬ

ОБСТРЕЛ ОБЕСТОЧИЛ АЭС

Александр Степанов

Запорожская АЭС после очеред-
ных обстрелов украинских воен-
ных была на несколько часов от-
ключена от энергосети.

Причем произошло это впер-
вые с начала введения станции в 
эксплуатацию.

О приостановке работы круп-
нейшей в Европе атомной элек-
тростанции сообщил в своем 
телеграм-канале член главного 
совета временной администра-
ции Запорожской области Вла-
димир Рогов. 

Он заявил, что перебои с элек-
троснабжением спровоцировали 
обстрелы ВСУ. 

Отключение станции обесто-
чило весь Мелитополь и Энер-
годар в Запорожской области, а 
также вызвало проблемы с по-
дачей электроэнергии в Хер-
сонской области. 

«Нарушение, в свою очередь, 
было спровоцировано пожаром и 
коротким замыканием на линиях 
электропередачи Запорожской 
АЭС в результате провокаций со 
стороны боевиков Зеленского. 
Произошло возгорание терри-
тории охранной зоны ВЛ-750 кВ. 
Возгоранием было спровоциро-
вано замыкание на линиях элек-
тропередачи», — написал Рогов. 

Сейчас замечаний к работе 
автоматики и систем безопасно-
сти станции нет. 

Специалисты ведут пусковые 
работы по подключению одного 
из энергоблоков к сети. Электро-
снабжение в Запорожской обла-
сти восстанавливается.  

Свет уже появился в Мелито-
поле, заканчиваются работы и 
переподключения на другой ча-

сти Запорожской области. Ранее 
Министерство обороны России 
предупреждало, что постоянные 
обстрелы Запорожской атомной 
электростанции могут привести 
к аварии, сравнимой с Черно-
быльской АЭС или Фукусимой. 

Начальник войск радиацион-
ной, химической и биологиче-
ской защиты ВС РФ генерал-лей-
тенант Игорь Кириллов подчер-
кивал, что принципиальной при-
чиной аварий на Чернобольской 
атомной станции и АЭС Фуку-
сима был выход из строя систем 
обеспечения, нарушение энер-
госнабжения, частичное и пол-
ное обесточивание систем охла-
ждения. 

Именно это привело к пере-
греву ядерного топлива и разру-
шению реактора.

 Такая же ситуация может 
произойти и на Запорожской 
АЭС, если ее обстрелы будут про-
должаться.  

«При отказе резервных ди-
зель-генераторов и мобильных 
насосов произойдет перегрев 
активной зоны и, как следствие, 
разрушение реакторных устано-
вок на самой большой в Европе 
атомной станции. Затем после-
дует выброс радиоактивных ве-
ществ в атмосферу. Их разнесет 
на сотни километров», — сказал 
Игорь Кириллов. 

В Минобороны России ранее 
заявляли, что при продолжении 
негативного развития ситуации, 
связанной с обстрелами атомной 
электростанции украинскими 
войсками, может быть рассмот-
рен вопрос о выводе в «холодный 
резерв» 5-го и 6-го энергоблоков. 

Это приведет к остановке За-
порожской АЭС.  

Старший лейтенант Владислав 
Аланкин получил ранение, но лично 
разминировал мост. 

Старший сержант Денис Стародубов 
под огнем переносил на руках 
минометные снаряды к батарее.

Сержант Сергей Токарь обеспечил 
связью подразделение. Получил 
ранение, но не вышел из боя.

МНЕНИЕ ЭКСПЕРТОВ

В НЕМЕЦКОМ ОБЩЕСТВЕ ЗРЕЕТ УСТАЛОСТЬ 
ОТ НОВОСТЕЙ С УКРАИНЫ
На этой неделе агентство Reuters сообщило, что Гер-

мания планирует поставить Украине дополнительные 

вооружения на сумму более 500 млн евро. По сведе-

ниям агентства, канцлер Олаф Шольц в ходе визита в 

Канаду сообщил о намерении дополнительно пере-

дать Киеву 3 системы ПВО IRIS-T, 10 бронированных 

ремонтно-эвакуационных машин, 20 ракетных уста-

новок, высокоточные боеприпасы и системы защиты 

от беспилотников. Сказано, что эти поставки намече-

ны на 2023 год. А некоторые виды техники, возмож-

но, Украина получит даже раньше. 

Ранее правительство ФРГ опубликовало обновлен-

ный перечень вооружений, переданных Украине, и 

план дальнейших поставок Киеву. Он, в частности, 

включает 15 зенитных самоходных установок 

Gepard, систему ПВО IRIS-T и три реактивные систе-

мы залпового огня Mars. Кроме того, Германия соби-

рается поставить киевскому режиму 20 мобильных 

ракетных установок калибра 70 мм, 2 тысячи ракет и 

свыше 60 тысяч патронов калибра 40 мм. В списке 

уже переданной военной помощи 57 позиций, вклю-

чая РСЗО типа Mars II и самоходные гаубицы 

Panzerhaubitze 2000. В перечне дополнительных по-

ставок — еще 27. 

Между тем глава МИД ФРГ в интервью телеканалу 

ZDF была вынуждена признать:  в вооруженных силах 

Германии сложился, цитируем, «абсолютный дефи-

цит собственных запасов», и поставки оружия Украи-

не «находятся на тонкой грани».

Проблему обостряет необходимость обустройства 

большого количества беженцев с Украины. По сло-

вам депутата бундестага от партии «Альтернатива для 

Германии» Евгения Шмидта, это стало настоящим вы-

зовом для немецкого общества. «Немецкие СМИ изо 

всех сил продолжают вести пропаганду повестки со-

лидарности с народом Украины, но в обществе посте-

пенно зреет усталость от новостей с Украины, осо-

бенно на фоне галопирующей инфляции и полней-

шей неопределенности с прохождением зимнего пе-

риода», — заявил депутат РИА Новости. По его сло-

вам, немцы так и не оправились от миграционного ха-

оса 2015 года. Шмидт напомнил, что с началом воен-

ного конфликта на Украине ФРГ распахнула границы 

для беженцев, и этой возможностью воспользова-

лись уже порядка миллиона украинских граждан. «Но 

не все оказалось так безоблачно, как это преподно-

сят немецкие СМИ обывателю. Уже в первые недели 

конфликта принимающие органы Германии столкну-

лись с небывалым наплывом «украинских» студентов 

из стран Африки и Ближнего Востока, которые якобы 

бежали от конфликта на Украине в Германию», — 

рассказал депутат. 

Кроме того, по его словам, возникла проблема с раз-

мещением мигрантов. «Оказалось, что заселять укра-

инских женщин — как мы знаем, украинских мужчин 

не выпускают из страны, заставляя становиться под 

ружье, — в общежития для беженцев, наполненных 

арабами и африканцами, чревато домогательствами и 

изнасилованиями», — пояснил Шмидт. 

Он добавил, что другой болевой точкой стал вопрос 

помещений для приезжих с Украины. «Рынок съем-

ного жилья, так и не оправившийся после массового 

приема беженцев из Ближнего Востока, когда в круп-

ных городах практически не осталось доступных для 

аренды площадей, оказался чрезвычайно перегрет, и 

расселять теперь еще и украинских беженцев стало 

настоящей проблемой», — сказал депутат. А найти 

сегодня недорогую квартиру для человека с низким 

доходом стало практически невозможно.

С началом учебного года тысячи украинских детей 

должны будут посещать немецкие школы. И эта 

проблема, как выразился Евгений Шмидт, также ока-

зывает колоссальное давление на и без того «треща-

щую по швам» школьную систему Германии.

Россия тоже принимает беженцев из ДНР, ЛНР и 

Украины. По данным межведомственного координа-

ционного штаба по гуманитарному реагированию, с 

начала специальной военной операции их число пре-

высило 3 миллиона 630 тысяч человек. Более 580 ты-

сяч из них — дети, в том числе сироты.

Вопрос с ними решают кардинально. «В дополнение 

к указу, который подписал президент в преддверии 1 

июня, теперь получать гражданство могут и дети-си-

роты. На данный момент 160 детей из ДНР получили 

гражданство и устроены в семьи. Сейчас мы готовим 

документы на около 250 детей из ЛНР и ДНР, которые 

тоже будут привезены в Россию, в 11 регионов, сей-

час идет процесс оформления гражданства», — сооб-

щила РИА Новости Уполномоченный при президенте 

РФ по правам ребенка Мария Львова-Белова.

Подготовил Юрий Гаврилов

АРСЕНАЛ

АРТИЛЛЕРИЙСКАЯ ДУЭЛЬ ИЗДАЛЕКА

Сергей Птичкин

В 
ходе проведения специ-
альной военной операции 
расчеты самоходных ар-

тиллерийских 203-мм устано-
вок «Малка» наносят точные 
удары по назначенным целям 
на больших дальностях. Как со-
общает минобороны, расчеты 
мощных пушек ведут боевую 
стрельбу с огневых позиций 
осколочно-фугасными снаря-
дами на дальности более чем в 
40  километров.

При этом разведка целей 
и наведение артиллерийских 
орудий проводится в дневное и 
ночное время с использованием 
беспилотных летательных аппа-
ратов.

Артиллерийские дуэли ве-
дутся в любое время суток. 
«Особенности данного орудия — 
большой калибр, дальность, по-
ражение любых целей: танки, 
доты, укрепрайоны, подавление 
артиллерийских систем. Любую 
задачу может выполнить…» — 
рассказал старший наводчик 
расчета САУ «Малка» Иван.

Одним залпом артиллери-
сты Западного военного округа 
уничтожили позиции против-
ника, поразив американские 
гаубицы М777, поставленные 
на вооружение подразделениям 
ВСУ. Результат работы группы 
САУ «Малка» хорошо виден на 
кадрах объективного контроля, 
снятых беспилотником.

Напомним, что «Малка» 
представляет собой модерни-
зированный вариант самоход-
ной артиллерийской установки 
калибра 203  мм под названием 
«Пион», принятый на вооруже-
ние в 1976  году.  

Та самоходная артустановка 
2С7  разрабатывалась для ар-
тиллерийских частей резерва 
Верховного главнокомандова-
ния. Она была способна стре-
лять ядерными снарядами. Од-

нако в процессе эксплуатации 
выявились некоторые недостат-
ки «Пиона». 

Было принято решение про-
вести глубокую модернизацию, 
в результате которой появи-
лась САУ 2С7М «Малка». В вой-
ска новая крупнокалиберная 
пушка стала поступать в конце 
1980-х. Длина ее ствола превы-
шает 11  метров.

Самоходные орудия калиб-
ра 203  мм предназначены для 
подавления вражеских тылов, 
уничтожения особо важных 
объектов, в частности, хоро-

шо укрепленных сооружений и 
аэродромных полос. В арсена-
ле «Малки» помимо осколоч-
но-фугасных снарядов есть и 
бетонобойные. Сохранились и 
ядерные боеприпасы. Но в глу-
боком тылу.

Базой самоходки послужило 
шасси танка Т-80. Оно было зна-
чительно доработано с учетом 
установки мощного артилле-
рийского вооружения. Газотур-
бинный двигатель заменили на 
дизельный. 

На «Малке» стоит много-
топливный V-образный дизель-
ный двигатель В-84Б мощно-
стью 840  л.с. Он обеспечива-
ет машине массой 46,5  тонны 
максимальную скорость 50  км/
час. А подвеска от Т-80  дает 
плавность хода.

В составе силовой установки, 
трансмиссии, ходовой части, во-
оружения и других систем уста-

новлены многочисленные дат-
чики, связанные с приборами 
обработки данных. Обеспечива-
ется постоянное слежение за ра-
ботой и состоянием всех основ-
ных систем с выдачей информа-
ции на пульт в кабине. Это зна-
чительно облегчает поиск поло-
мок и повышает качество обслу-
живания техники.

Экипаж САУ 2С7М состо-
ит из шести человек. Водитель, 
командир и один из артиллери-
стов при движении располага-
ются в передней кабине, доступ 
в которую обеспечивается лю-

ками в крыше. Отсек для трех 
других номеров расчета нахо-
дится позади моторно-транс-
миссионного отделения. Все 
обитаемые объемы имеют за-
щиту от оружия массового по-
ражения. 

Для индивидуальной про-
тивовоздушной обороны в ар-
сенале каждой самоходки есть 
12,7-мм пулемет НСВТ и пере-
носной зенитно-ракетный 
комплекс «Игла».

Возимый боекомплект — 
8   снарядов.  Скорострель-
ность — 2,5  выстрела в мину-
ту. Максимальная дальность 
стрельбы — 47,5  км.

Из походного в боевое по-
ложение САУ 2С7М «Малка» 
приводится всего за семь ми-
нут, а сворачивается и покида-
ет позицию еще быстрее — за 
пять минут. Это важно в случае 
контрбатарейной борьбы.  

ТЕМА ДНЯ

Хроника специальной военной операции

Российская авиация, наши  ракетные войска и артиллерия в течение суток поразили живую силу и украинскую военную технику в 149 районах. 

Через семь минут после остановки 203-мм самоходная артустановка «Малка» готова открыть прицельный огонь.

А К Ц Е Н Т

Возимый боекомплект «Малки» — 
8 снарядов, скорострельность — 
2,5 выстрела в минуту, максимальная 
дальность стрельбы — 47,5 км

МИНОБОРОНЫ

НА АЭРОДРОМЕ В МИРГОРОДЕ УНИЧТОЖИЛИ ПЯТЬ УКРАИНСКИХ САМОЛЕТОВ

Юрий Гаврилов

В
чера глава военно-
го ведомства России 
Сергей Шойгу об-
судил по телефону с 
французским колле-
гой Себастьяном Ле-
корню ситуацию во-
круг Запорожской 
АЭС. «Сергей Шойгу 

рассказал о действиях ВС Укра-
ины, которые способны нару-
шить безопасное функциони-
рование станции. Также в ходе 
разговора была отмечена важ-
ность посещения Запорожской 
АЭС сотрудниками МАГАТЭ. 
Российская сторона выразила 
готовность оказания необхо-
димого содействия инспекто-
рам организации», — сообщили 
в нашем оборонном ведомстве. 
И добавили, что разговор состо-
ялся по инициативе француз-
ской стороны.

Позже официальный пред-
ставитель Минобороны России 
генерал-лейтенант Игорь Ко-
нашенков проинформировал: 
украинские войска продолжа-
ют артиллерийские обстрелы 
атомной электростанции и го-
рода Энергодар. В течение суток 
по району АЭС семь раз наноси-
ли удары из крупнокалиберных 
орудий.

 «Обстрелы велись с пози-
ций украинских войск в райо-
нах населенных пунктов Нико-
поль, Марганец, Высшетарасов-
ка и Червоногригоровка, распо-
ложенных на противоположном 
берегу Каховского водохранили-
ща. Ответным огнем артиллерии 
российских Вооруженных сил 
огневые средства противника 
подавлены», — уточнил генерал.

Он также сообщил, что в ходе 
специальной военной операции 
ВКС России накрыли высоко-
точным оружием на военном 
аэродроме Миргород в Полтав-
ской области пять боевых само-
летов Украины. 

По словам Конашенкова, 
один Су-27 и один Су-24 уни-
чтожены. Еще два Су-27 и один 
Су-24 получили критические 
повреждения. Потери против-

ника в живой силе составили до 
30 националистов.

А в Днепропетровской об-
ласти высокоточным ударом 
по военному аэродрому Днепр 
были уничтожены три укра-
инских самолета. Кроме того, 
ВКС России направили высоко-
точные ракеты на командный 
пункт группировки украинских 
войск «Каховка» в районе насе-
ленного пункта Новый Буг Ни-
колаевской области. В результа-
те ликвидированы 64 человека 
и семь единиц военной техники.

И еще одна новость от Кона-
шенкова. Он сообщил, что пря-
мое попадание ракеты «Искан-
дер» по воинскому эшелону на 
станции Чаплино в Днепропет-
ровской области привело к ги-
бели более 200 военнослужа-
щих резерва ВСУ и уничтоже-

нию 10 единиц военной техни-
ки, следовавших в зону боевых 
действий на Донбассе.

Наши войска продолжают на-
носить высокоточные удары по 
объектам военно-промышленно-
го комплекса Украины, на кото-
рых восстанавливают вооруже-
ние и технику противника. Так, 
в Шепетовке Хмельницкой обла-
сти ВКС России ударили высоко-
точным оружием по цехам пред-
приятия по ремонту бронетанко-
вого вооружения и реактивных 
систем залпового огня, в том чис-
ле иностранного производства.

А в городе Запорожье были 
поражены производственные 
цеха завода «Искра», в которых 
ремонтировали радиолокаци-
онные станции ПВО и контрба-
тарейной борьбы.

 «Также уничтожены произ-
водственные корпуса авиаре-
монтного завода «Мигремонт», 
где проводилось восстановле-
ние авиационной техники воз-
душных сил Украины», — доба-
вил Конашенков.

Российская оперативно-
тактическая и армейская авиа-
ция, наши ракетные войска и 
артиллерия за сутки ликвиди-
ровали под Великомихайлов-
кой в Днепропетровской обла-
сти, в Николаеве, Артемовске, 
Переездном, Калениках и Со-

ледаре в ДНР, а также у Полтав-
ки в Запорожской области семь 
пунктов управления ВСУ. Также 
были поражены живая сила и 
военная техника в 149 районах.

Кроме того, на воздух взле-
тели четыре склада боеприпа-
сов около Гуляйполя в Запоро-
жье, около Красной Горы в ДНР, 
в окрестностях Змиева Харь-
ковской области и у Жовтнево-
го в Николаевской области. Еще 
было ликвидировано хранили-
ще топлива для ВСУ в районе на-
селенного пункта Голициново 
Николаевской области.

В ходе контрбатарейной 
борьбы союзным войскам уда-
лось подавить у Артемовского 
и Сухой Балки два взвода реак-
тивных систем залпового огня 
«Град». А три взвода гаубиц 
Д-30 они накрыли на огневых 
позициях под Новгородским, 
Веселым и Евгеновкой в ДНР.  

Наши средства ПВО сбили на 
Донбассе, в Харьковской и За-
порожской областях пять укра-
инских беспилотников. А у Хер-
сона, Донецка и в районе Ка-
ховской ГЭС были перехвачены 
19 снарядов реактивной систе-
мы залпового огня HIMARS.  

А К Ц Е Н Т

В течение суток украинские военные 
семь раз наносили удары 
из крупнокалиберных орудий 
по району Запорожской атомной 
электростанции 

АРМИЯ

УЛИЦА ГЕРОЕВ

Александр Степанов

М
инобороны России про-
должает рассказывать о 
героических поступках 

российских военнослужащих в 
ходе военной спецоперации.  

Сержант Сергей Токарь обес-
печивал радиосвязью роты 
мотострелкового батальона. 
Подразделение сержанта вело 
освобождение одного из насе-
ленных пунктов. Военнослужа-
щие вступили в бой с превос-
ходящими силами противника. 
Ведя огонь по боевикам, Сергей 
обеспечивал продвижение на-
ших подразделений. В результа-
те очередного вражеского зал-
па Сергей получил тяжелое ра-
нение руки, но, несмотря на это, 
продолжал вести бой вплоть до 
эвакуации в медицинский пункт.

Старший сержант Денис Ста-
родубов вместе со своими под-

чиненными неоднократно вы-
полнял задачи по подвозу бое-
припасов для минометной ба-
тареи. 

Приближаясь к району рас-
положения своей батареи, Денис 
попал под вражеский обстрел. 
Оценив ситуацию, старший сер-
жант Стародубов вывел автомо-
биль из-под огня в безопасное 
место. 

Затем сам стал подносить 
снаряды на позиции, чем не дал 
возможности противнику ли-
шить российские войска мино-
метной поддержки. Доставив 
боеприпасы на позиции, Денис 
продолжил действовать в соста-
ве минометных расчетов. В ре-
зультате очередного вражеско-
го залпа получил тяжелое ра-
нение. Благодаря минометной 
поддержке, российские подраз-
деления нанесли существенный 
урон ВСУ.

Старший лейтенант Влади-
слав Аланкин, командир взвода 
морской пехоты, обеспечивал 
безопасность передвижения ко-
лонны российской бронетех-
ники. Его подразделение обна-
ружило заряды взрывчатки на 
опорах автомобильного моста . 
Офицер остановил колонну, чем 
предотвратил вражескую ди-
версию. 

Морские пехотинцы вычис-
лили скрытые огневые точки на-
ционалистов и подавили их ог-
нем. В ходе скоротечного боя по-
тери боевиков составили до 20 
человек.  Несмотря на получен-
ные в ходе боя ранения, офицер 
все время находился на передо-
вом рубеже атаки.

После того как националисты 
были разгромлены, Владислав 
лично обезвредил опоры моста, 
после чего колонна смогла про-
должить движение.  

— За ходом спецоперации 
следите на сайте
rg.ru/sujet/donbass
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

Шопинг 
с рублем

Гражданина П. быстро нашли. Он во всем при-
знался. Раскаялся. Посетовал на материальные 
трудности. И сел в тюрьму на 9 месяцев. При 

этом суд учел смягчающие обстоятельства, иначе срок 
был бы больше. Защита попыталась обжаловать приго-
вор. Мол, речь идет о небольшой сумме, человек раньше 
в плохих делах замечен не был, зачем же сразу в тюрьму. 

По мнению экспертов, если бы человек украл точно 
такую же сумму, то, не будучи рецидивистом, скорее 
всего получил бы мягкое наказание. Без посадки. Бо-
лее того,  поскольку преступление совершено впервые, 
дело могло быть прекращено. Гражданину бы назначи-
ли судебный штраф, но судимости бы у него не было. 
Однако на использование фальшивых купюр поблаж-
ки не распространяются.

«В кассационной жалобе адвокат просила суд из-
менить судебные решения и назначить ее подзащит-
ному наказание, не связанное с лишением свободы, — 
рассказывают в кассационном суде. — Судебная колле-
гия по уголовным делам Третьего кассационного суда 
общей юрисдикции оставила кассационную жалобу 
защитника осужденного без удовлетворения».

При этом в третьей инстанции особо разъяснили: 
изготовление, хранение, перевозка или сбыт поддель-
ных денег является тяжким преступлением, подры-
вающим устойчи-
вость денежной ва-
люты и затрудняю-
щим регулирование 
денежного обраще-
ния. Именно поэто-
му к тем, кто поку-
пает неправильные 
деньги, применяют-
ся строгие подходы.

«Ассоциация 
юристов России 
предостерегает гра-
ждан от использо-
вания фальшивых 
купюр. Сегодня на 
практике внедряют-
ся жесткие подходы в наказании за подобные преступ-
ления», — прокомментировал председатель правления 
Ассоциации юристов России Владимир Груздев.

Он подчеркнул, что существует большой риск полу-
чить серьезный срок даже за относительно небольшую 
сумму. Причины понятны: такие преступления пред-
ставляют серьезную социальную опасность. Поэтому 
не стоит поддаваться на соблазны приобрести фальши-
вые купюры «для личного использования».

«По данным Судебного департамента при Верхов-
ном суде России, за год за изготовление или сбыт под-
дельных денег или ценных бумаг были осуждены 820 
человек», — напомнил глава правления АЮР.

«Художники», рисующие поддельные деньги, как 
правило, сами своими произведениями не расплачива-
ются. Они несут искусство в массы: продают фальшивые 
шедевры тем, кто готов рискнуть. Таким образом, как ни 
парадоксально, сам фальшивомонетчик предпочитает 
расплачиваться в большинстве своем настоящими день-
гами. А его клиенты ходят на шопинг с подделками.

Раньше у обычных граждан не было шанса набить 
свой кошелек фальшивыми деньгами: в этом подполь-
ном бизнесе участвовали только свои, то есть люди, 
вращающиеся в криминальной среде.  Объявления о 
продаже поддельных денег не вешали на заборах. Если 
же фальшивая купюра оказывалась в руках обычного 
человека, это значило, что его обманули. Все измени-
ли информационные технологии: теперь фальшивомо-
нетчики ищут покупателей и по электронным каналам. 
Потому призыв юристов «остерегайтесь подделок» 
становится крайне актуальным.  

1
АВТОМОБИЛИ Мошенники поднимают стоимость полисов ОСАГО до максимума

Авария по договоренности
Владимир Баршев

П
риморский край стал ли-
дером по количеству воз-
бужденных уголовных 

дел по страховому мошенни-
честву в ОСАГО. Это стало воз-
можным благодаря взаимодей-
ствию страховщиков и местных 
правоохранительных органов. 
В результате, если в прошлом 
году регион занимал первое ме-
сто   по мошенничеству, то сей-
час ушел аж  на седьмую строч-
ку этого печального рейтинга.  
Если дело так пойдет и дальше, 
то жителям Приморья стоит 
ожидать снижения стоимости 
полисов ОСАГО. Ведь именно 
действия мошенников толкают 
цену вверх.

Как рассказал вице-прези-
дент Всероссийского союза 
страховщиков Сергей Ефремов, 
ситуация в регионе еще остает-

ся нерадужной, но она уже по-
шла на поправку. 

Частота страховых случаев 
здесь составляет 7,7, в то вре-
мя как в среднем по России 5,1. 
Средний убыток здесь также 
выше, чем в среднем по стране: 
92,5 тысячи рублей против 71,5 
тысячи. 

Но это объясняется еще и 
тем, что 80 процентов транс-
порта региона — праворульные 
машины. А стоимость новых 
запчастей на них гораздо выше, 
чем на аналогичные для машин 
с левым рулем.  

И именно это используется 
мошенниками юристами и ава-
рийными комиссарами. Одна 
из схем проста и стара. После 
того, как случилось ДТП, на ме-
сто приезжают либо те, либо 
другие, заключают договор 
об уступке права требования, 
выплачивая какие-то незначи-

тельные деньги, а далее именно 
эти люди начинают требовать 
денег со страховщика. Причем в 
гораздо большем размере. Из-за 
дефицита запчастей, а также их 
огромной стоимости, если ста-
вить новые детали, сумма выхо-
дит немаленькая. 

Но и автоюристам и ава-
рийным комиссарам невыгод-
но решать вопрос возмещения 
ущерба полюбовно, поскольку 
по суду они получат больше. В 
итоге разница между реальным 
ущербом  и назначенными су-
дебными выплатами более чем 
в три раза. 

Страховщики научились вы-
числять и доказывать мошенни-
чество, когда авария фальсифи-
цирована. Якобы где-то столк-
нулись две машины, владельцы 
оформили европротокол, полу-
чили выплаты деньгами. Но при 
этом аварии не было вообще.

Тогда мошенники стали поль-
зоваться другими методами. 
Аварии происходят реальные.

Но по договоренности друг с 
другом или даже с третьими ли-
цами — подставные ДТП. И тут 
срока, отпущенного на решение 
вопросов по выплатам, — 20 дней 
— недостаточно для сбора дока-
зательной базы о том, что это 
было подставное ДТП. 

К тому же до недавнего вре-
мени у страховщиков не было 
возможности получать админи-
стративные материалы по делу 
о ДТП. В Госавтоинспекции им 
отказывали на том основании, 
что в делах фигурируют личные 
данные. Но у страховщиков все 
эти личные данные и так есть.  

Сейчас благодаря созданной 
в регионе оперативной группе, 
которую курирует представи-
тель МВД, эти вопросы легко ре-
шаются. 

Кроме того, страховщики 
просили предоставить им до-
ступ к фотовидеофиксации, что-
бы оценивать реальность того 
или иного ДТП. 

Сейчас идет тестирование 
этого взаимодействия, страхов-
щики начали подключаться к ка-
мерам. 

Такая совместная работа дала 
свой результат. Если в 2021 году 
количество возбужденных уго-
ловных дел по мошенничеству 
по заявлениям страховщиков не 
превышало 7 процентов,  то во 
втором квартале этого года ко-
личество возбужденных дел со-
ставило 74 процента, поставив 
абсолютный рекорд по России. 

В среднем у нас только по  20 
заявлениям страховщиков заво-
дится уголовное дело. Такой под-
ход заставляет мошенников ухо-
дить из регионов, где за них все-
рьез взялись. 

И это хорошая новость для 
добропорядочных автовладель-
цев. Ведь чем выше убыточность 
по ОСАГО для страховщиков, 
тем дороже полис. Большая 
часть договоров, заключенных 
в Приморье, отправляется на 
перестрахование. А туда мож-
но отправлять только догово-
ры с максимальной тарифной 
ставкой. 

Так, в июле было заключено 
более 47 тысяч договоров ОСА-
ГО. Из них в перестрахование 
ушло более 31,6 тысячи. 

То есть все эти полисы были 
проданы по максимальной сто-
имости.

Поэтому, по сути, порядоч-
ным автовладельцам приходит-
ся переплачивать за полисы из-
за того, что на территории края 
активно работают мошенники.

Впрочем, есть еще одна 
проблема. Не все хотят перепла-
чивать. Многие предпочитают 
просто не покупать ОСАГО. Если 
сравнить число зарегистриро-
ванных автомобилей и количе-
ство проданных полисов — раз-
ница составит 40 процентов. 
Очевидно, что не все зарегистри-
рованные машины ездят. Однако 
по экспертным оценкам, в При-
морье передвигается около 20 
процентов незастрахованных 
машин. Но местная ГИБДД обе-
щала усилить контроль за таки-
ми автомобилями.  

Прицел с поправкой
Как пояснили кор-
респонденту «РГ» в 
пресс-службе Росгвар-

дии, владельцы оружия смогут 
сами осуществлять эти работы 
с теми стволами, которые у них 
есть. Это примерно такая же 
история, как то, что владельцы 
оружия могут осуществлять 
ремонт неосновных частей 
своих стволов, а также снаря-
жать для собственных нужд 
патроны. Кстати, подобное по-
слабление вступило в силу еще 
ранее. 

Однако, как правило, при 
проверке различных чопов на 
содержание оружия тоже об-
ращают внимание. 

Причем речь идет не только 
о сейфах, в которых оно должно 
храниться, но и о самих ство-
лах. Никаких серьезных экс-
цессов это не вызывает, кроме 
предупреждения о необходи-
мости хранить оружие чище-
ным и смазанным. Однако не-
приятно. 

Что же касается ремонта, 
то теперь законодательно за-
крепляется, что его будут впра-
ве осуществлять юридиче-
ские лица, имеющие на это ли-
цензию. Передачу такого ору-
жия для ремонта можно будет 
произвести на основании вы-
данного Росгвардией или ее тер-
риториальным органом направ-
ления.

Это не означает, что оружие 
отправят именно тому, кто его 
выпустил в свет. Возможно, ре-
монтом займется фирма с ли-
цензией недалеко от места об-
ращения. Но также возможно, 
что неисправное оружие будут 
направлять именно его произ-
водителю. 

Также закрепляется так на-
зываемое «прерывание стажа 
владения охотничьим гладко-
ствольным оружием» для при-
обретения охотничьего нарез-
ного оружия. Ранее законом 
«Об оружии» был предусмот-

рен непрерывный стаж владе-
ния охотничьим гладкостволь-
ным оружием, необходимый 
для приобретения права на вла-
дение охотничьим нарезным 
оружием. 

Сейчас правила поменя-
лись. Такое оружие можно при-
обрести в течение одного года 
со дня истечения срока дей-
ствия разрешения на владение 
огнестрельным охотничьим на-
резным или гладкоствольным 
оружием. А также при его ан-
нулировании на основании до-
бровольного отказа граждани-
на от указанного разрешения. 
Но при условии отсутствия 
оснований для отказа в выдаче 
ему лицензий на приобретение 
оружия.

Чтобы охотникам легче 
жилось, в закон вошла еще одна 
поправка. «В целях получения 
возможности приобретать раз-
личное по характеристикам 
оружие, предназначенное для 
охоты на определенного зверя, 

владельцы оружия наделяются 
правом самостоятельно опре-
делять количество приобрета-
емого охотничьего огнестрель-
ного нарезного оружия и глад-
коствольного оружия в преде-
лах, максимально допустимых 
для приобретения 10 единиц 
такого оружия», — сообщают в 
Росгвардии.

Одновременно с этим гра-
жданам предоставляется право 
привести к единому сроку срок 
действия разрешений на все 
имеющееся у них оружие.

Но это не последние поправ-
ки в закон об оружии. 15 июля 
следующего года должны всту-
пить в силу очередные новации 
этого документа.

В частности, в них будет 
предусмотрена возможность 
получения оружия, а также бое-
припасов к нему во временное 
пользование. Например, у охот-
ника заклинило ружье, и он взял 
его у своего друга.  

1

За год 
за использование 
фальшивых денег 
судами по всей 
стране было 
осуждено 
820 человек

Поправки в закон об оружии предусматривают как преференции для опытных пользователей, так и ограничения 
для всех остальных. Но несвоевременное обслуживание не будет поводом для лишения лицензии.
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Передачу такого оружия для ремонта 
можно будет произвести 
на основании выданного Росгвардией 
или ее территориальным органом 
направления

СПЕЦСЛУЖБЫ 
ФСБ предотвратила 
теракты в Калининграде

Бомбу 
обезвредили

Иван Егоров

ФСБ задержала в Калининграде гражданина России 
1967 года рождения, который готовил теракты на во-
енных объектах Балтфлота и в аэропорту Храброво.

Как сообщили корреспонденту «РГ» в Центре об-
щественных связей ФСБ России, задержанный жи-
тель Калининграда оказался приверженцем запре-
щенной на территории России международной тер-
рористической организации нацбатальона «Азов». 
По данным ЦОС, все действия предполагаемого тер-
рориста курировал с территории Украины координа-
тор из «Азова». 

После совершения терактов и диверсий мужчина 
намеревался выехать на Украину и присоединиться к 
боевым действиям на стороне боевиков «Азова». 

На кадрах оперативного видео показано, как спец-
наз ФСБ задерживает подозреваемого, который про-
живал в своем автокемпинге на огороженном заборе 
участке. Далее показано, как робот-сапер проверяет 
сложенные на участке мешки. После к работе при-
ступают взрывотехники, которые извлекли из одно-
го мешка самодельное взрывное устройство с под-
ключенными проводами, а из других — компоненты 
взрывного устройства.

«В марте 2022 года подписался на канал замгла-
вы МВД Украины Геращенко. В июле на меня вы-
шли представители «Азова» и сказали, какие купить 
компоненты для СВУ», — рассказал задержанный. 
После чего, по его словам, ему дали задание зало-
жить взрывное устройство на военный объект Балт-
флота в поселке Переславское, чтобы вывести его из 
строя. 

Далее показаны кадры «клятвы» террориста, ко-
торую он записал для вступления в ряды «Азова» и 
«побожился» вести до конца бой против России на 
стороне украинских националистов. Кроме того, на 
оперативных кадрах показана схема будущего тер-
акта, которую нарисовал задержанный, а также его 
видеозапись, на которой он показывает хозяевам из 
«Азова» место будущей диверсии.

По данным ФСБ, в месте проживания террориста 
в оборудованном им тайнике было обнаружено само-
дельное взрывное устройство мощностью около 5 кг 
в тротиловом эквиваленте, а также компоненты для 
изготовления СВУ. Кроме того, в его телефоне обна-
ружена переписка с активными участниками «Азо-
ва», изобличающая его преступные намерения, а в 
автотрейлере — агитационная литература и символи-
ка террористов «Азова». Возбуждено уголовное дело 
по статьям УК РФ о приготовлении к террористиче-
скому акту и незаконном изготовлении оружия.  

— Оперативное видео смотрите на сайте
rg.ru/art/2377239

ИННОВАЦИИ 
Минтранс 
разработает 
правила 
сертификации 
беспилотников

ЛЕТНЫЙ 
НАСТРОЙ
Дарья Худякова

Минтранс разработает прави-
ла сертификации беспилотни-
ков, вес которых превышает 30 
кг. Уведомление о начале раз-
работки ведомство разместило 
на портале проектов норматив-
ных актов.

«Необходимость подготов-
ки проекта нормативного пра-
вового акта обусловлена от-
сутствием нормативного пра-
вового регулирования, опре-
деляющего порядок оформ-
ления и форму сертификата 
летной годности на беспилот-
ные гражданские воздушные 
суда с максимальной взлетной 
массой более 30 килограммов», 
— говорится в пояснительной 
записке. Сертифицировать 
беспилотники предлагается 
на основании их соответствия 
требованиям к летной годности 
и к охране окружающей среды.

Правила для сертификации 
беспилотников должны по-
явиться в марте 2023 года.

Участники рынка беспилот-
ных авиационных систем (БАС) 
давно жалуются на медленное 
развитие отрасли из-за отсут-
ствия ее правового регулиро-
вания. Нет серийного произ-
водства беспилотников, серти-
фицированных учебных цен-
тров, программ обучения.

Росавиация направила 
участникам рынка для обсу-
ждения проект норм летной 
годности, рассказали предста-
вители индустрии.

Отсутствие процедуры сер-
тификации сдерживает продви-
жение беспилотных воздуш-
ных судов на рынке, отмечают в 
пресс-службе компании «Аэро-
макс», которая выпускает гра-
жданские беспилотные воз-
душные суда вертолетного типа 
массой от 450 до 3000 кг.

«Как и любое воздушное суд-
но, беспилотник должен иметь 
сертификат, который подтвер-
ждает его соответствие требо-
ваниям, зафиксированным в 
нормах летной годности для 
этого типа судна», — отмети-
ли в компании. Сертификация 
прежде всего призвана обес-
печить безопасность полетов, 
чтобы избежать неблагоприят-
ных ситуаций как в воздушном 
пространстве, так и на земле.

Объем российского рын-
ка БАС по итогам 2021 года 
составил всего лишь 11 млрд 
рублей. «Отсутствие норма-
тивного и технического регу-
лирования, систематизации 
спроса и предложения остают-
ся главными лимитирующими 
факторами отрасли», — отме-
чают в Государственной транс-
портной лизинговой компании 
(ГТЛК) в своем официальном 
Telegram-канале. 

Для развития отрасли ГТЛК 
совместно с Фондом поддерж-
ки проектов «Национальной 
технологической инициати-
вы» (НТИ) создали компанию 
— оператора беспилотной авиа-
ции ООО «БАС» с собственным 
флотом. Согласно меморанду-
му, который подписали ГТЛК и 
НТИ, объем рынка беспилотни-
ков за пять лет должен вырасти 
до 17 млрд рублей.

В следующем году нацопера-
тор уже начнет системно ока-
зывать услуги по доставке гру-
зов дронами, заявил Алексей 
Варятченко, руководитель ди-
рекции по управлению цифро-
выми активами ГТЛК на фору-
ме «Технопром-2022». По его 
прогнозам, до 2025 года пере-
возки будут осуществляться на 
легких беспилотниках. После 
2025 года планируется начать 
внедрение тяжелых аппаратов 
в сферу беспилотной логисти-
ки, передает ТАСС.

К 2027 году планируется 
разработать цифровую плат-
форму взаимодействия участ-
ников рынка по принципу мар-
кетплейса, создать классифи-
катор услуг и систему контро-
ля качества, сертифицировать 
наиболее ходовые беспилотни-
ки и подготовить новых специ-
алистов.  

Сертификация 
беспилотников 
позволит обеспе-
чить безопасность 
полетов

— В России создали 
беспилотник, способный 
обходиться без навигации — 
подробности читайте на сайте
rg.ru/art/2376687

С 20 августа 2022 года на 
платформе CCPIT Exhibition 
Cloud Platform проходит Меж-
дународная цифровая торго-
вая выставка «Китай — Севе-
ро-Восточная Азия», органи-
зованная Китайским комите-
том содействия развитию меж-
дународной торговли (CCPIT) 
и проводимая Китайской вы-
ставочной группой Beijing 
Huagang Exhibition Co. Цель 
выставки — содействие китай-
ским предприятиям в освое-
нии международного рынка и 
построение новой модели раз-
вития взаимного продвижения 
внутренней и международной 
торговли.

Основными экспонентами 
выставки в этом году являют-
ся около 1200 китайских ком-
паний из таких отраслей, как 
сельское хозяйство, медицина, 
красота и мода, строительство 
и стройматериалы, интеллек-
туальное производство, авто-
мобили и аксессуары, инфор-
мация и связь, оборудование, 
охрана труда и безопасность. 
Платформа предоставляет все 
возможности для расширения 
экономических и торговых от-
ношений между китайскими 

предприятиями и странами-
участницами и углубления ре-
гионального экономического 
сотрудничества в Северо-Вос-
точной Азии.

Выставка является возмож-
ностью для ускорения реализа-
ции инициативы «Один пояс, 
один путь» в постпандемиче-
скую эпоху. Ожидается, что ее 
посетят более 10 тысяч потен-
циальных покупателей из Рос-
сии, Японии, Южной Кореи, 
Белоруссии, Казахстана, Уз-

бекистана, Киргизии и других 
стран и регионов.

В павильоне «Китайский 
бренд» представлены китай-
ские предприятия, продукция 
и услуги, призванные создать 
хороший имидж китайских то-
варов и услуг. 

В этом году будет также от-
крыт новый павильон хлопко-
вых и текстильных предприя-
тий Синьцзяна, чтобы помочь 
им освоить международный 
рынок.

Во время выставки будет 
проведено шесть онлайн-сес-
сий по поиску партнеров. Их 
цель — содействие дальней-
шему онлайн-общению китай-
ских предприятий с деловыми 
кругами Северо-Восточной 
Азии и упрощение процедур 
торговли между ними.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Международная цифровая торговая выставка «Китай — Северо-Восточная Азия»
16+

Облачная выставочная платформа Китайского комитета содействию международной торговли

Китайский комитет содействия 
развитию международной торговли

Организатор:

Облачная Выставочная Платформа CCPITОблачная Выставочная Платформа CCPIT
С 20 августа по 29 августа 2022 года

Цифровая выставка международной торговли 
Китая и Северо-Восточной Азии

Соорганизатор:
Корпорация «Китайский 
международный выставочный центр»

Ссылка для посещения 
выставочной платформы: 
 https://cneaexpo2022. 
ccpit-expo.com/ru-RU?_t=zEi
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ДРОП-СТОП
Бывает, банки предла-
гают доплатить за 
свою дополнитель-

ную «страховку». Но это про-
сто подразумевает, что деньги 
вернут из своих средств, не до-
жидаясь выплат от платежной 
системы». Возвращенные 7% — 
это как раз деньги, украденные 
исключительно по проблемам 
в системе самих банков. Что же 
касается жертв всевозможных 
«служб безопасности», «стар-
ших следователей главных фи-
нансовых управлений» и про-
чих телефонных мошенников, 
то с ними все сложнее. 

«Если снятие средств или 
перевод на счет мошенников 
подтверждено клиентом с по-
мощью ПИН-кода, кода из СМС 
или push-уведомления, то такая 
операция является проведен-
ной самим клиентом, и осно-
ваний для ее опротестования 
нет», — пояснила руководитель 
департамента по работе с об-
ращениями клиентов ВТБ Оль-
га Мамедова. Причем неважно, 
осознано ли клиент совершил 
операцию или необходимые па-
роли у него выманили.

В Банке России пояснили, 
что по закону клиент банка 
вправе рассчитывать на возме-
щение денег в полном разме-
ре, только если он не нарушил 
условия договора. А передача 
злоумышленникам банковских 
сведений (смс-кода, номера 
карты и др.) — считается таким 
нарушением. «Тут по аналогии 
с камерой хранения, — объясня-
ет Клименко. — Если ее взлома-
ли воры, то держатель камеры 
несет ответственность. А если 
клиент сам кому-то, осознанно 
или нет, отдал от нее ключ, то 
это уже его проблемы». 

Сейчас в Госдуме прошел 
первое чтение законопроект, 
задача которого, во-первых, об-
легчить получение возврата по-
страдавшим по вине банка, во-в-
торых, подстраховать жертв 
«социальной инженерии». По 
словам экспертов, банки и сего-
дня отслеживают счета, кото-
рые могут принадлежать так 
называемым дропперам — со-

общникам мошенников, при-
нимающим и обналичивающим 
краденые деньги. «Например, 
подозрителен карточный счет, 
с которого никогда ни за что не 
платят. Только постоянно полу-
чают переводы и снимают нал 
в банкомате. И это явно не зар-
плата, — поясняет Феоктистова. 
— Только сейчас банки не обя-
заны предупреждать клиента о 
переводе на такой счет». 

После обращения клиента 
в свой банк тот передает све-
дения о мошеннической, по 
словам заявителя, операции в 
Центр мониторинга и реагиро-
вания на компьютерные атаки 
в кредитно-финансовой сфере 
(ФинЦЕРТ) Банка России. Но-
вые поправки в законодатель-
ства позволят подключить МВД 
к базе ФинЦЕРТ — получать све-
дения о подозрительных опе-
рациях в онлайн-режиме без 
дополнительных запросов. Од-
новременно МВД будет попол-
нять базу ФинЦЕРТ своей ин-
формацией.

Согласно законопроекту, 
банк обяжут приостанавливать 
на два дня перевод на счет, зна-
чащийся в базе как подозри-
тельный. Банку необходимо бу-
дет уведомить клиента о при-
остановке перевода и причине. 
Соответственно, появляется 
возможность вовремя отме-
нить операцию. Предлагается 
разрешить банкам приостанав-
ливать для владельцев сомни-
тельных счетов доступ к элек-
тронным средствам платежа — к 
картам, мобильному и интер-
нет-банкингу. А если счет уже 
числится в базе ФинЦЕРТ как 
явно дропперский, то речь уже 
не о возможности, а обязанно-
сти банка его заблокировать. 
Для получения средств или 
восстановления доступа вла-
дельцу счета необходимо будет 
явиться в банк лично и с пас-
портом. В случае с дроппером 
такого явно не случится. Таким 
образом, шансы на возврат де-
нег значительно повысятся.

Если же банк все же перевел 
деньги на мошеннический счет, 
значащийся в базе ФинЦЕРТ, 
то будет обязан возместить 
клиенту всю сумму. По перево-
дам внутри страны в течение 
30 дней с момента получения 
заявления, по трансграничным 
— 60 дней.  

1

— Читайте также: В Банке 
России рассказали о новом виде 
мошенничества с обменом 
кешбэка на рубли
rg.ru/art/2334374

ТЕМ ВРЕМЕНЕМ

В Канаде нет ни одной из турбин компрессорной станции 

(КС) «Портовая», обеспечивающих поставки газа в Европу 

по «Северному потоку». Об этом заявили в пресс-службе 

«Газпрома», комментируя слова главы МИД Канады Мелани 

Жоли о готовности Оттавы вернуть в Германию пять турбин 

«Северного потока», якобы находящихся в Монреале. 

«В настоящее время ни одна из турбин КС «Портовая» не 

находится на ремонте в Канаде», — говорится в заявлении 

российской компании, опубликованном в четверг. 

С конца июля «Газпром» снизил суточную производитель-

ность «Северного потока» до 33 млн кубометров газа (пла-

новый объем — 167 млн кубометров). Это связано с пробле-

мами ремонта и обслуживания турбин для КС «Портовая» — 

сейчас работу станции обеспечивает единственный остав-

шийся в рабочем состоянии агрегат.

Месяц назад Канада после просьб немецких властей верну-

ла в Германию одну из турбин, которая находилась на ре-

монте. При этом агрегат отправили напрямую в ФРГ, что на-

рушает контрактные обязательства и противоречит введен-

ным ЕС и Канадой санкциям против России.

Кроме того, с 31 августа прокачка газа по «Северному пото-

ку» будет полностью приостановлена. Причина — проведе-

ние технического обслуживания и планово-предупреди-

тельных работ на агрегате Trent 60, который как раз и обес-

печивает сейчас поставки газа в Европу. Техническое об-

служивание турбины продлится до 2 сентября.

В последний раз работа «Северного потока» приостанавли-

валась 11 июля, тогда причиной также стали плановые ре-

монтные работы. Уже через 10 дней поставки газа были воз-

обновлены, как и планировалось изначально.

Подготовил Михаил Загайнов

СЫРЬЕ Заменить Shell 
в проекте «Сахалин-2» 
может частная компания

Доходное место 

Сергей Тихонов

Проект «Сахалин-2» с большой долей вероятности 
покинет британско-нидерландская Shell. На ее место 
чаще всего пророчат приход инвесторов из Китая или 
Индии. Но вполне возможен вариант, что место Shell 
займет российская частная компания. 

«Сахалин-2» — это добыча углеводородов с шель-
фа Охотского моря и завод по сжижению природного 
газа (СПГ). В год на нем производят до 10—11 млн тонн 
СПГ (более 3% мировой торговли и 34% российского 
экспорта СПГ). Оператором проекта до недавнего вре-
мени была компания Sakhalin Energy с такими доля-
ми участия: «Газпром» — 50% плюс одна акция, Shell — 
27,5% минус одна акция, японские компании Mitsui и 
Mitsubishi — 12,5% и 10% акций соответственно.

Указом президента Владимира Путина от 30 июня 
права оператора проекта с 19 августа переданы компа-
нии «Сахалинская энергия», а акционеры Sakhalin 
Energy имеют право получить доли в созданном пред-
приятии, подав соответствующее уведомление. Ген-
сек кабмина Японии Хирокадзу Мацуно заявил, что 
японские компании продолжат работу в российском 
проекте. А вот Shell, по данным «Коммерсанта», не на-
мерена подписывать новый контракт c «Сахалинской 
энергией» и будет тянуть время до момента, когда рос-
сийская сторона сама расторгнет его, что даст возмож-
ность подать иск о возмещении убытков.

Эта информация соответствует прошлым заявле-
ниям Shell, где уже даже оценили потери от выхода из 
проектов в России — в 5 млрд долларов (стоимость доли 
в «Сахалине-2» — 1,6 млрд долларов). Как отмечает 
замглавы Фонда национальной энергетической без-
опасности Алексей Гривач, в компании прекрасно по-
нимают, что выход из «Сахалина-2» не в интересах ак-
ционеров и не име-
ет экономическо-
го смысла. Но без 
разрешения своих 
властей, гласно-
го или негласного, 
переоформить долю 
и перезаключить 
контракт с новым 
оператором они не 
могут.

Активы «Саха-
лина-2» останутся 
под контролем тех 
компаний, кото-
рые будут согласны 
работать в рамках 
российского законодательства, считает заместитель 
руководителя практики управленческого консалтин-
га Группы «Деловой профиль» Александра Шнипова. 
Вероятно, доля Shell уйдет с аукциона. Среди претен-
дентов — сам «Газпром», китайские госкомпании и 
японские структуры, а также индийская ONCG, кото-
рая еще в мае заявила об интересе к проекту.

Но возникает вопрос, насколько это будет выгод-
но России. Япония сейчас ведет совсем не дружествен-
ную экономическую политику по отношению к нам, а 
как член G-7 участвует в санкциях против российского 
экспорта энергоресурсов. Индия и Китай заинтересо-
ваны в росте присутствия своего бизнеса в России, но 
очереди из компаний из этих стран, стремящихся вло-
житься в наши нефтегазовые проекты, не наблюдается. 
Причина — санкционные риски, многие из которых еще 
до конца неопределенны. Кроме того, при такой миро-
вой конъюнктуре зарубежные инвесторы, как прави-
ло, выторговывают для себя наилучшие условия, что 
не всегда выгодно отечественным участникам.  

«Газпром» уже владеет половиной акций операто-
ра проекта и может пожелать нарастить свою долю за 
счет Shell. Но это компания государственная, и увели-
чение ее присутствия в проекте до 77% может в даль-
нейшем осложнить заключение экспортных контрак-
тов на поставку СПГ, особенно если санкционное дав-
ление будет возрастать. В подобном же положении на-
ходится государственная «Роснефть», у которой мо-
жет возникнуть интерес к вхождению в «Сахалин-2». 

Остаются частные отечественные нефтегазовые 
компании. В первую очередь речь идет о «НОВАТЭКе», 
который является лидером в производстве СПГ в Рос-
сии. У компании есть необходимые компетенции, на-
лажены торговые связи с покупателями. Другое дело, 
что «Газпром» и «НОВАТЭК» сейчас часто восприни-
маются конкурентами на газовом рынке, поэтому на-
сколько возможно их сосуществование в одном проек-
те, неизвестно.

Еще одна компания, которую может заинтересо-
вать доля в «Сахалине-2», — это «Лукойл». В плюс этой 
компании идет то, что она имеет опыт разработки мор-
ских месторождений. В случае с «Сахалином-2» у «Лу-
койла» есть шанс обойти ограничения на экспорт СПГ 
из России. Кстати, такая же проблема есть и у «НО-
ВАТЭКа». Сейчас экспорт разрешен для предприятий, 
чья ресурсная база находится севернее 67-й широты, 
а также госкомпаний, добывающих газ на шельфе. Но 
СПГ, произведенный из газа с шельфа Охотского моря, 
весь отправлялся на экспорт, его производство без 
продажи за границу теряет всякий смысл. Поэтому, ве-
роятнее всего, здесь будет сделано исключение.

В минэнерго отказались от комментариев. В «Газ-
проме», «НОВАТЭКе», «Лукойле» и «Роснефти» на 
запрос «РГ» не ответили.  

России нужно, 
чтобы работа 
проекта 
не зависела 
от капризов 
иностранных 
акционеров

РЕШЕНИЕ Начинается 
новая волна расселения 
аварийного жилья

Сносные темпы

Марина Трубилина

Новая программа расселения 
аварийного жилья коснется тех 
жителей, чьи дома были при-
знаны аварийными в 2017—
2021 годах. По данным Фонда 
содействия реформированию 
ЖКХ, это 14,88 млн кв. м жилой 
площади.

О запуске новой программы 
расселения аварийных домов 
объявил премьер-министр Ми-
хаил Мишустин. Прежде всего 
она начнется в девяти регионах, 
которые уже завершили ныне 
действующую программу, то 
есть переселили всех жителей 
из домов, ставших аварийными 
до 2017 года. Как сообщил ви-
це-премьер Марат Хуснуллин, 
это Карачаево-Черкесия, Ка-
бардино-Балкария, Чечня, Са-
ратовская, Магаданская и Са-
халинская области, Дагестан, а 
также Санкт-Петербург и Сева-
стополь. Эти регионы получат 
22,5 млрд рублей уже в нынеш-
нем году. 

«Это минус почти полмил-
лиона квадратных метров жи-
лья, в котором в современном 
мире жить просто нельзя — 
там может не быть централь-
ных коммуникаций, а несу-
щие конструкции перестают 
выполнять свои прямые функ-
ции. Улучшится жизнь 26,5 ты-
сячи граждан», — отметил пред-
седатель Комитета Госдумы по 
строительству и ЖКХ Сергей 
Пахомов. По словам Хуснул-
лина, первый «транш» позво-
лит ликвидировать треть ава-
рийного жилого фонда этих 
регионов. 

В 2023 году еще 22,5 млрд бу-
дут направлены этим же регио-
нам, а также тем, кто завершит 
нынешнюю программу пересе-
ления до конца 2022 года. Пред-
полагается, что это будут Кал-
мыкия, Астраханская и Воро-
нежская области, Камчатский 
край и Адыгея. 

К концу нынешнего года бу-
дут утверждены правила, по 
которым к новой программе 
смогут присоединяться новые 
регионы. 

Всего на расселение домов, 
ставших аварийными в 2017—
2021 годах, по предваритель-
ным расчетам, необходимо бо-
лее 1 трлн рублей в текущих 
ценах, сообщила пресс-служба 
Фонда ЖКХ. С учетом предла-
гаемого уровня софинансиро-
вания (60% на 40%) потребует-
ся выделение из федерального 
бюджета около 600 млрд рублей. 

В большинстве регионов пока 
продолжается программа рассе-
ления домов, ставших аварий-
ными до 2017 года. В целом она 
идет с опережением. Всего по 
программе в 2019—2025 годах 
планируется расселить 9,05 млн 
кв. м аварийного жилья, в кото-
ром проживают более 510 тысяч 
человек. Сейчас, по данным фон-
да, уже расселено 6,49 млн кв. м, 
в новые дома переехали 384,36 
тысячи человек. В регионы пере-
числено 275,92 млрд рублей.

«Несмотря на запуск новой 
программы, пока что догнать, 
а тем более обогнать старение 
жилого фонда не удается», — 
отмечает эксперт ОНФ Павел 
Склянчук. Как сообщали ранее 
в минстрое, с 2017 по 2030 год 
аварийный жилфонд может вы-
расти на 30 млн кв. м. «Основ-
ная причина в том, что заканчи-
вается жизненный цикл у домов 
массовой советской застройки, 
— считает Склянчук. — И здесь 
приоритетной на самом деле яв-
ляется программа капремонта, 
а не расселения аварийного жи-
лья. Новые механизмы избавле-
ния от непригодного жилья свя-
заны с объединением их с новым 
жилищным строительством. 
Сегодня города застраивают 
экстенсивно — за счет вовлече-
ния в оборот новых земельных 
участков, а комплексное разви-
тие территорий позволяет реви-
тализировать территории вну-
три городов. И для этого нужно 
ускорять процедуры расселения 
ветхого жилья, не дожидаясь, 
когда оно станет аварийным».  

Средства размещения
В круизы можно отпра-
виться с 1 сентября и 
до закрытия навига-

ции, но не позднее 25 декабря.
 Средний чек бронирований 

немного снизился. Если на про-
шлом этапе, который прошел 
весной 2022 года, он составлял 
14,7 тыс. рублей за три ночи 
(4,9 тыс. рублей за ночь), то в 
этот раз — 18,4 тыс. рублей за 
четыре ночи, то есть по 4,6 тыс. 
рублей за ночь. Такие данные 
приводят в Ostrovok.ru. По све-
дениям агрегатора, чаще всего 
в рамках программы кешбэка 
бронируют гостиницы катего-
рии «три звезды». 

Особым спросом пользу-
ются круизы. «Обычно кэшб-
эк ощутимо стимулирует про-
дажи круизов. Но в этот раз та-
кого ажиотажа не ожидал ни-
кто. Выручка резко подскочила 
в 2,5 раза еще в середине пер-
вого дня», — рассказывает «РГ» 
руководитель отдела маркетин-
га агрегатора «Круиз.онлайн» 
Дмитрий Горбунов. Чувствует-
ся, что люди долго ждали это-
го события и теперь с удоволь-
ствием раскупают круизы с вы-
годой до 40%, которую состав-
ляют скидки на сайте до 20% и 
кешбэк в 20%, поясняет он. Са-
мым большим спросом пользу-
ются все круизы из Москвы и 
Санкт-Петербурга. Средний чек 
на круизы не падает и остается 
неизменным.

Отмечают представители 
туриндустрии также рост ин-
тереса к путешествиям на Даль-
ний Восток. На очередном эта-
пе программы максимальная 
сумма кешбэка повышена до 40 
тыс. рублей. Но такую компен-
сацию можно получить, если 
бронировать только отель и 
только напрямую, без участия 
сервисов бронирования. К тому 
же сумма бронирования долж-
на быть не менее 200 тыс. руб-
лей. Если покупать тур на Даль-
ний Восток, то максимальная 
компенсация составит те же 20 
тыс. рублей.

Зато есть возможности полу-
чить дополнительные скидки с 
учетом предложений агрегато-
ров. Как рассказал «РГ» предста-
витель сервиса для планирова-
ния путешествий OneTwoTrip, 
например, с «картой с большим 
кешбэком» на базе платежной 
системы «Мир» есть возмож-
ность вернуть дополнительно 
15% от стоимости проживания 
в отеле. Таким образом, в целом 
путешественники могут вер-
нуть до 35% стоимости брони-
рования, уточнили в компании. 

По общим правилам купить 
тур, круиз или забронировать 
гостиницу нужно до 10 сентя-
бря. Однако в Ростуризме уточ-
няют, что по факту продолжи-
тельность продаж зависит от 
спроса. Если выделенные на 
этот этап средства закончатся 
раньше, продажи будут завер-
шены досрочно.

Отправиться в путешествие 
можно в любой регион России, 
включая южные курорты.

Продолжительность тура 
или брони в отеле должны быть 
не менее трех ночей. Это но-
вое условие. Ранее достаточ-
но было забронировать гости-
ницу или купить тур на две 
ночи. Оплатить покупку нужно 

картой «Мир», зарегистриро-
ванной в программе лояльно-
сти. На эту же карту вернется 
часть денег.

Бронировать можно туры, 
круизы, а также проживание в 
санаториях, пансионатах, оте-
лях. Все предложения пред-
ставлены на сайте мирпутеше-
ствий.рф. 

Здесь  можно найти как 
предложения напрямую от 
отелей, туроператоров, так и 
предложения от агрегаторов. 
То есть в осенней программе 
туристического кэшбэка, как и 
на прошлом этапе, принимают 
участие не только отели и туро-
ператоры, но и сервисы брони-
рования.

Приобретать можно не-
ограниченное количество ту-
ров. Кешбэк придет за каждую 
поездку.  

— Все о недвижимости, ипотеке 
и ЖКХ читайте в спецпроекте 
«Квадратный метр» 
rg.ru/property
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А К Ц Е Н Т

Получить кешбэк в 40 тыс. рублей 
можно, если забронировать 
без участия агрегаторов, напрямую, 
отель на Дальнем Востоке 
на 200 тыс. рублей
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Если операция 
подтверждена 
кодом из СМС 
или push-уведом-
ления, основания 
для опротестова-
ния нет

Тем временем 

Ростуризм не видит оснований 

для переноса сроков введения в 

действие электронных путевок. 

По закону система будет запуще-

на с 1 сентября, но ответствен-

ность для туроператоров и тура-

гентов за невнесение сведений 

начнет действовать только 

с 1 марта 2023 года. 

Как пояснили в Ростуризме, 

система уже действует в тесто-

вом режиме, к тому же преду-

смотрен переходный период 

для ее запуска. 

Ранее в Российском союзе турин-

дустрии высказали предложение 

перенести срок запуска системы. 

С кешбэком можно отправиться 
в городской тур, на отдых 
в санаторий или в речной круиз.

ЭКОЛОГИЯ Утилизировать всю упаковку будут 
ее производители 

Бизнес уберет 
за собой 
Светлана Задера

П
резидент России Влади-
мир Путин поддержал 
изменения механизма 

расширенной ответственности 
производителей (РОП), в рам-
ках которого производители 
упаковки самостоятельно ути-
лизируют выпущенные товары 
или платят экологический сбор. 
Об этом сообщила вице-пре-
мьер Виктория Абрамченко. 

Расширенная ответствен-
ность производителя действу-
ет в России с 2014 года, но вла-
сти еще два года назад пришли 
к выводу, что в существующем 
виде система неэффективна. В 
минприроды обращали внима-
ние, что население платит 180 
млрд рублей в год за обраще-
ние с твердыми коммунальны-

ми отходами, а платежи бизне-
са в рамках реализации РОП в 
качестве экологического сбора 
составляют всего около 3 млрд 
рублей.

Поэтому было принято ре-
шение ее обновить и принять 
новый вариант в 2021 году, но 
процесс затянулся. Ассоциа-
ции, которые официально зани-
маются утилизацией упаковки 
крупных зарубежных компа-
ний, выступили против. 

Глава Росприроднадзора 
Светлана Радионова не раз от-
мечала, что такая реакция свя-
зана с тем, что по новым пра-
вилам ассоциации становятся 
лишним звеном между произ-
водителем и переработчиком. 

«Они больше всего заин-
тересованы в непрозрачности 
этой системы и больше всего 

заинтересованы в том, чтобы 
их услуги покупались», — ска-
зала Радионова. Глава Роспри-
роднадзора отметила, что эти 
ассоциации самостоятельно не 
предоставляют отчеты, и даже 
в сдаваемых отчетах нет сведе-
ний о мощностях организаций 
по утилизации товаров и упа-
ковки, с которыми они заклю-
чили договоры.

Нельзя сказать, что ассоци-
ации совсем ничего не делают. 
Они проводят экологические 
акции, устанавливают контей-
неры для раздельного сбора му-
сора. Это хороший вклад в раз-
витие экологии, но, по мнению 
властей, этого явно недостаточ-
но. Как отметила вице-премьер 
Виктория Абрамченко, ассоци-
ации за последние годы работы 
не создали мощности для утили-
зации упаковки, хотя это входит 
в их обязанности. 

«(Одно из предложений в 
новых правилах РОП. — «РГ») 
Отказ от посредников в лице 
ассоциаций...» — отметила вице-
премьер. Абрамченко добавила, 
что экологический сбор будет 
меньше, если при производстве 
упаковки используется втор-
сырье. «По подсчетам экспер-
тов, никакого дополнительного 
вклада в инфляцию и роста цен 
на товары не будет. Напротив, 
производители товаров увидят 
сокращение отчетности, а так-
же снижение затрат на осуще-
ствление учетных функций», — 
сообщила вице-премьер. 

Кажется, что это все дела 
бизнеса, но на потребителях 
новые правила отразятся тоже. 
Эксперты отмечают, что упа-
ковка утратила свой первона-
чальный смысл — сохранение 
продукта. Теперь это инстру-
мент маркетинга. Иногда в ма-
газинах можно увидеть ябло-
ки в индивидуальной коробке. 
Упаковка детских игрушек ча-
сто больше самой игрушки в 
два раза. После введения новых 
правил выпускать такую упа-
ковку будет невыгодно.  

Для компаний, которые при производстве продукции используют 
вторсырье, экологический сбор будет меньше 
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РАКУРС Глава МИД 
Германии признала 
дефицит вооружений 
на складах бундесвера 

От Берлина — 
на восток 

Василий Федорцев

Глава немецкого МИДа Анналена Бербок утверждает, 
что Германия должна продолжать поставки вооруже-
ний Украине. Правда, в том, что это поможет Киеву, 
министр не очень уверена, но других альтернатив, по 
ее словам, у Берлина нет. Попытки решить конфликт 
дипломатическим путем Бербок считает бессмыслен-
ными. Однако лишнего оружия у Германии нет. Воен-
ные и министерство обороны уже давно говорят, что 
склады бундесвера опустели за последние несколько 
месяцев, а все, что там осталось, необходимо самой 
немецкой армии. «К сожалению, ситуация такова, что 
у нас самих абсолютный дефицит запасов оружия», — 
подтверждает эти заявления Бербок в интервью теле-
каналу ZDF. Впрочем, министр предлагает решение. 
Оборонная промышленность Германии, по ее мне-
нию, должна начать производить оружие напрямую 
для Украины. Сама по себе эта идея не новая. Но для 
реализации этого плана требуется достаточно много 
времени, поскольку нарастить производство ору-
жия «одним нажатием кнопки» нельзя.  Хотя перево-
дить оборонную промышленность ФРГ «на военные 
рельсы» все же придется, так как оружие нужно не 
только Украине, но и самой Германии. Пока все это по 
большей части дискуссии, но Берлин, похоже, исходит 
из того, что поставки оружие на восток будут продол-
жаться долго. На этой неделе канцлер Шольц анонси-
ровал очередной пакет военной помощи Киеву объе-
мом в 500 миллионов евро. В него войдут зенитно-ра-
кетные комплексы, бронемашины поддержки, высо-
коточные боеприпасы и другое вооружение. Часть 
пакета планируется отправить осенью, остальное — в 
следующем году.  

ДИПЛОМАТИЯ В Чехии 
отказались извиняться 
за злорадство по поводу 
убийства Дугиной

Прага готовит 
диверсантов

Юрий Когалов

Прозвучавший на заседании Совета Безопасности ООН 
призыв постпреда РФ Василия Небензи разобраться с 
пропагандой терроризма из уст министра обороны Че-
хии Яны Черноховой вызвал недовольство в Праге. Чеш-
ский МИД вызвал посла России Александра Змеевского, 
чем продемонстрировал неготовность корректировать 
русофобский курс республики. Небензя обратил вни-
мание международного сообщества на злорадство офи-
циальной Праги по поводу убийства российской жур-
налистки Дарьи Дугиной. Чернохова заявила, что ей не 
жаль ни Дарью, ни ее отца Александра Дугина. «Даже 
если отставить в сторону мораль, которую у наших 
западных коллег уже 
давно затмила русо-
фобия, высказыва-
ния Черноховой — по 
сути, открытая под-
держка и пропаганда 
терактов в отноше-
нии гражданского 
лица», — указал рос-
сийский постпред. 
Он напомнил, что 
ранее гражданин 
Чехии, публично 
поддержавший теракт в новозеландском городе Крайст-
черч, получил 6 лет тюрьмы. «Ожидаем, что компетент-
ные органы Чехии так же серьезно отнесутся к заявле-
нию министра обороны этой страны и дадут ему соот-
ветствующую оценку», — добавил Небензя.

Он также рассказал, что Чехия не просто злорад-
ствует, но и активно помогает украинским спецслуж-
бам готовить подрывников-диверсантов. Один из них, 
завербованный киевским режимом и прошедший  под-
готовку по минно-подрывному делу на военной базе в 
чешском городе Чески-Крумлов, был заброшен в ДНР. 
Однако надежды Киева и его западных покровителей 
на громкий теракт не оправдались — тот явился с по-
винной. «Но если бы он совершил задуманное, масшта-
бы жертв среди мирного населения даже страшно 
представить», — указал Небензя.

Между тем перед посольством РФ в Чехии появи-
лась рука с маникюром в цветах украинского флага. 
«Творение чешских авторов перед нашим посольством 
в Праге. Премия Дарвина. Монумент «Запад закопал 
Украину», — оценила «инсталляцию» официальный 
представитель МИД России Мария Захарова. А в эфи-
ре телеканала «Соловьев Live» она обратила внимание 
на то, что Запад игнорирует предоставленные Россией 
данные расследования убийства Дугиной и искажает 
реальность.  

РЕШЕНИЕ Байден списывает кредиты на образование. Что это значит?

Сантехник платит 
за студента
Игорь Дунаевский

П
резидент США Джо 
Байден объявил о 
частичном списа-
нии американцам 
кредитов  на  об-
разование за счет 
федерального бюд-
жета. Каждому, кто 
расплачивается по 

займу на обучение в вузе, «про-
стят» до 10 тысяч долларов за-
долженности, а получателям 
помощи по федеральной про-
грамме Pell Grant — до 20 тысяч 
долларов. Главный критерий от-
бора — доход заемщика не дол-
жен превышать 125 тысяч дол-
ларов в год. Планка очень высо-
кая даже для США, поскольку 
она примерно вдвое больше го-
дового уровня доходов среднего 
домохозяйства по стране. Под 
критерий попадает примерно 
43 из 48 миллионов американ-
цев, выплачивающих такой кре-
дит. За счет «подарка» от Байде-
на примерно у 20 миллионов 
из них долг будет погашен пол-
ностью.

Проблема давящей на плечи 
граждан «горы студенческого 
займа» в США обсуждалась де-
сятилетиями. По данным ресур-
са Student Loan Hero, общая сум-
ма такой задолженности состав-
ляет 1,75 триллиона долларов. 
Высшее образование в Америке 
платное, стоимость — от тысяч до 
десятков тысяч долларов. Займ 
на него для многих американ-
цев становится первым шагом 
по традиционной для местного 
жизненного уклада тропе кре-
дитов . Сам Байден объясняет, 
что его решение позволит бы-
стрее делать следующие шаги: 
«Это откроет миллионам аме-
риканцев дорогу к ипотеке или 
займу на свой бизнес». Момент 
для анонса программы выбран 
не случайно. Во-первых, 31 ав-
густа истекает мораторий на 
выплаты по этим кредитам, ко-
торый с 2020 года действовал 
среди мер соцподдержки из-
за пандемии COVID-19. Теперь 
мораторий продлен еще на 4 ме-
сяца. Во-вторых, это очередная 
попытка Байдена поднять свой 
рейтинг и добавить очков со-
юзникам по Демократической 
партии перед ноябрьскими вы-
борами в Конгресс. Демократы 

называют решение «историче-
ским» выполнением одного из 
ключевых предвыборных обе-
щаний Байдена.

 По оценкам банка Goldman 
Sachs, списание всех попада-
ющих под указ кредитов обой-
дется бюджету в сумму до 400 
миллиардов долларов. Респуб-
ликанцы считают их топливом, 
которое Байден выливает на 
рекордный пожар инфляции в 
США. Экс-министр финансов 
США Ларри Саммерс уверен, 
что это дополнительно разго-
нит рекордный за десятилетия 
рост цен, как это уже произо-
шло после масштабной раздачи 
денег в период пандемии. 

Глава  республиканской 
фракции в сенате Митч Мак-

коннелл назвал решение Байде-
на «социализмом». «Это пере-
нос долгов с плеч тех, кто их 
набрал, на тех, кто не учился в 
вузе или уже добросовестно по-
гасил кредит», — считает сена-
тор-республиканец Том Коттон. 
Газета The Washington Post на-
зывает программу «регрессив-
ной и дорогостоящей ошибкой».  
Обозреватель Меган Макардл 
указывает, что Байден выделил 
сотни миллиардов, воспользо-
вавшись лазейкой в законах, не 
согласовав это с Конгрессом.  
Газета деловых кругов The Wall 
Street Journal соглашается: «Это 
злоупотребление полномочия-
ми, которое поддержит выпуск-
ников вузов за счет сантехни-
ков и курьеров».   

СИТУАЦИЯ Президент Макрон предупредил французов: воды и продуктов на всех не хватит

Вы полагаете будет зима?
Евгений Шестаков

Н
аверное, ни один нахо-
дящийся в здравом уме 
президент Франции не 

захотел бы объяснять жителям 
республики, что их ждут труд-
ные времена только потому, что 
их национальный лидер поста-
вил интересы иностранного го-
сударства выше интересов соб-
ственных граждан. Эмманюэль 
Макрон не стал исключени-
ем. Его пафосное выступление 
о «конце изобилия» для фран-
цузов, читай, и для остальных 
европейцев, СМИ Старого Света 
разобрали на цитаты. Вот только 
одна беда — от слова «сахар» ни-

кому не становится слаще. И как 
бы Макрон с достойной Черчил-
ля интонацией ни призывал со-
отечественников «согласить-
ся заплатить цену за свободу и 
ценности», сколько бы ни «ду-
мал о народе, которому потребу-
ются духовные силы, чтобы по-
смотреть в лицо грядущим вре-
менам», французы немедленно 
занялись подсчетами, во что им 
обойдется такая философия. Ру-
ководители французских проф-
союзов немедленно заговори-
ли о «миллионах безработных и 
миллионах тех, кто находится в 
затруднительном положении». 
Ну а простые жители Пятой рес-
публики, не отягощенные мыс-

лями о будущем Европы, в ин-
тервью BFM TV приводят куда 
более прагматичные выкладки. 
Они говорят, что продукты в ма-
газинах уже подорожали в сред-
нем на 7 процентов, а по ряду 
позиций и более. Например, ли-
моны с 99 центов до 1,29 евро, 
помидоры — с 99 центов до 1,49 

евро, а сыр камамбер с 1,15 до 3 
евро. «Как у здоровья, у свободы 
нет ценника, есть только цена. 
Не будет ли она чрезмерной?» — 
задается вопросом газета «Фига-
ро», изучавшая обращение Ма-
крона к нации.

Виновников бедственно-
го положения французов гла-

ва Пятой республики нашел с 
легкостью — это трудная зима и 
новая эра нестабильности, вы-
званная изменением климата 
и действиями России на Укра-
ине. Именно в этом направле-
нии Елисейский дворец рас-
считывает перенаправить уже 
этой осенью народное недо-
вольство. Как и ранее в случае 
с пандемией, все выступление 
французского президента было 
пронизано военной терминоло-
гией, такой как «всеобщая мо-
билизация», «чрезвычайная 
климатическая ситуация» и 
т.п. Вот только в роли «спасите-
ля» Макрона видят все меньше 
французов. Причина банальна 
— страдать за свободу и Украи-
ну, судя по выступлению главы 
государства, будут преимуще-
ственно бедняки. В отличие от 
обеспеченных французов, ко-
торые заранее позаботились о 
«жировой прослойке» на труд-
ные времена. Как пишет бри-
танская «Гардиан», дивиденды, 
выплаченные крупными фран-
цузскими компаниями владель-
цам акций, достигли рекордных 
44 миллиардов евро во втором 
квартале 2022 года.

В великие потрясения, о ко-
торых рассуждает Макрон, Ели-
сейский дворец загнал себя сам. 
И теперь не может «дать зад-
ний ход», потому что это нару-
шит пресловутую европейскую 
солидарность. Вместо исправ-
ления ситуации французский 
президент предлагает своему 
правительству «не говорить то, 
что хотят слышать люди, и ста-
раться принимать решения, 
которые будут действительно 
полезными, эффективными и 

справедливыми». Даже если эти 
шаги будут античеловечными.

Бывший старший советник 
министра обороны США Дуглас 
Макгрегор убежден: неизбеж-
ное недовольство населения 
приведет к вынужденной от-
ставке многих европейских ли-
деров. Им на смену придут по-
литики, похожие на Александра 
Керенского: они будут пони-
мать, какие нужны шаги для ис-
правления ситуации, но не смо-
гут их предпринять. Главное, 
чтобы эти новые персонажи не 
закончили политическую ка-
рьеру тем же, чем Керенский, — 
побегом из своих резиденций в 
женском платье, чтобы не быть 
узнанными разъяренным на-
родом.

Задуматься даже самым не-
понятливым и зомбированным 
европейцам есть над чем: как со-
общает «Блумберг», в супермар-
кетах Британии уже начали сти-
рать сроки годности на некото-
рых продуктах питания, чтобы 
уменьшить количество отходов. 
А покупателям для определения 
съедобности товара произво-
дители советуют использовать 
«нюхательный тест».

А пока украинские эмисса-
ры шныряют по Европе, упре-
кая входящие в Евросоюз стра-
ны в нежелании жертвовать на-
циональными интересами ради 
Киева. Вот только сработает ли 
такое гипертрофированное по-
прошайничество в отношении 
жителей Старого Света? Они 
уже искренне недоумевают по-
чему должны сегодня распла-
чиваться за допущенные ранее 
ошибки своих политиков и про-
вокационную наглость Киева.  

«Зимой вам будет холодно, потому что они нуждаются больше», — так вла-
сти Британии объясняют гражданам необходимость померзнуть за Украину.

А К Ц Е Н Т

Макрон предложил своему
правительству «не говорить то,
что хотят слышать люди»

А КАК У НАС

Исследования, проведенные в Финансовом универ-

ситете при правительстве РФ, показывают, что сре-

ди россиян не наблюдается серьезного спроса на 

кредиты, связанные с оплатой образования. Об 

этом «РГ» рассказал директор Института социально-

экономических исследований при Финансовом уни-

верситете Алексей Зубец. 

По его словам, только 3% семей, в которых есть под-

ростки 15—17 лет, проявляют интерес к образова-

тельным кредитам. 

«Но надо отметить, что в нынешнем году интерес к 

образовательным кредитам вырос более чем на 40% 

по сравнению с прошлым годом. Больше всего 

спрос на них в Москве, Санкт-Петербурге, Красно-

даре, Тюмени и Калуге», — уточнил эксперт.

«С августа 2020 года можно взять образовательный 

кредит с господдержкой под 3% (снижена с 8,5%) го-

довых только в Сбербанке, у которого есть специ-

альное соглашение с минобрнауки. В первом полу-

годии нынешнего года Сбербанк выдал 8672 образо-

вательных кредита на 1,1 млрд рублей для абитури-

ентов 634 вузов России. Это капля в море, учитывая, 

что в России 4 млн студентов. У других банков 

предусмотрены специальные целевые займы на об-

разование под 5—6% годовых, с отсрочками плате-

жей на время устройства на работу и удобной струк-

турой погашения», — поясняет доцент кафедры мар-

кетинга Российского экономического университета 

им. Плеханова Инга Корягина. 

Она добавляет, что cамому старшему студенту-заем-

щику, получившему образовательный кредит по 

льготной программе Сбербанка, — 66 лет, самом 

младшему — 15 лет.

Среди требований к заемщикам образовательных 

кредитов — российское гражданство, возраст стар-

ше 14 лет. Выплатить кредит нужно в течение 15 лет 

и 9 месяцев, предусмотрено его досрочное погаше-

ние. Но банку нужно будет предоставить справку о 

зачислении в вуз.

Кредит можно взять на любую форму и любой пери-

од обучения: от семестра или года до всего курса ба-

калавриата, магистратуры или аспирантуры. Креди-

том предусмотрена смена специальности вуза и воз-

можности взять академический отпуск.

Как считает директор Института маркетинга Госу-

дарственного университета управления Геннадий 

Азоев, одна из причин непопулярности образова-

тельных кредитов — стойкое нежелание родителей 

связываться с кредитованием уже в начале жизни 

детей. 

«Когда речь идет о платном обучении, к нему зара-

нее готовятся, формируют финансовый резерв. 

Впрочем, об условиях кредитования знают только 

6% наших студентов, а около 50% вообще не слыша-

ли о таком продукте», — добавляет эксперт. 

Подготовила 
Ольга Игнатова 

Власти Чехии 
поощряют 
теракты против 
России не только 
словом, но и делом

А К Ц Е Н Т

Критики cчитают, что списание 
студенческих займов ударит 
по карманам работяг

Чтобы выполнить обещания о поставках оружия для ВСУ, 
Олафу Шольцу придется отбирать последнее у бундесвера.
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Проблема давящей на плечи граждан «горы студенческого займа» в США обсуждалась десятилетиями.
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Интересно, а президент Макрон с супругой тоже станут жить скромнее 
в новых реалиях?
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ОБЩЕСТВО РПЦ направит 
в Казахстан официальную 
делегацию

Встреча 
не планируется

Елена Новоселова

Патриарх Кирилл не планирует поездку на VII Съезд ли-
деров мировых и традиционных религий 14—15 сентя-
бря в Казахстан, где могла бы произойти его встреча с па-
пой Римским Франциском. Глава католической церкви 
собирается приехать в республику как раз в это время. 

«Мы высоко ценим инициативы руководства Казах-
стана по развитию межрелигиозного диалога, считаем 
их важными. В этом году по благословению Святейше-
го патриарха Кирилла Русскую православную церковь 
будет представлять официальная делегация, — цитиру-
ет главу Отдела внешних церковных связей Московско-
го патриархата митрополита Волоколамского Антония 
РИА Новости. — Сам патриарх в работе съезда принимать 
участия не будет. Его встреча с папой Римским Фран-
циском в Казахстане не планируется». Глава церковно-
го МИДа напомнил, что подготовка к встрече была оста-
новлена по инициативе Ватикана. «Первая такая встре-
ча состоялась в феврале 2016 года в Гаване на Кубе. Од-
нако весной этого года, в одностороннем порядке Вати-
кан заявил о том, что подготовка к проведению встречи 
приостановлена», — уточнил владыка Антоний.  И с того 
момента официальных предложений возобновить под-
готовку со стороны католиков не поступало. 

Митрополит Антоний подчеркнул, что в РПЦ зна-
комы с выступлениями понтифика и его намерени-
ем  встретиться с патриархом на полях Съезда лидеров 
мировых религий, однако лучше не объединять Съезд и 
встречу. «Она должна стать самостоятельным меропри-
ятием в силу своего значения», — убежден владыка.  

О ЧЕМ ГОВОРЯТ  
В британском 
университете «вынесли 
предупреждение» роману 
Марка Твена 

Опасный, 
нежелательный 

Максим Макарычев

Один из ведущих университетов Британии поставил 
«триггерное предупреждение» на классическое произ-
ведение Марка Твена «Приключения Гекльберри Фин-
на». Это означает, что роман содержит «травматиче-
ские воспоминания о прошлом» и является нежелатель-
ным для прочтения. Книга классика Марка Твена, напи-
санная в 1884 году, стала продолжением «Приключений 
Тома Сойера» и рассказывает историю о путешествии 
по реке молодого Гека Финна и его друга Джима, темно-
кожего мужчины, спасающегося от рабства.

Мировые ученые всегда считали роман примером 
антирасистской литературы, который рассказывает 
историю о том, как белый мальчик искренне помога-
ет рабу и тот становится его другом. Однако сотрудни-
ки Эксетерского университета назвали образ Джима 
«проблемным по ряду причин, не в последнюю очередь 
из-за того, что Гек использует слово N (негр. — Прим. 
ред.) по отношению к нему на протяжении всего рома-
на». Руководители кафедры американской литературы 
в университете Эксетера заключили, что роман являет-
ся «классическим, но спорным», и предупредили, что в 
нем есть «сцены убийств, насилия и жестокого обраще-
ния с детьми», сообщает The Times. По мнению препода-
вателей, книгу «можно рассматривать как гениальный 
способ представить внушение детям расистских идео-
логий».  Теперь учащимся предстоит самим решить, сто-
ит ли им знакомиться с произведением, давно вошед-
шим в разряд классики мировой литературы.  

ПРОЧИТАНО Итальянский 
журналист: «В Ватикане 
недовольны политическим 
давлением Киева»

Зе не слушается 
Папу

Нива Миракян, «Российская газета», Рим

Давление со стороны президента Украины Владими-
ра Зеленского, призывающего Святой Престол под-
держать Киев, вызывает недовольство Папы Римского 
Франциска. Об этом заявил в своей колонке в ежеднев-
ном издании II Fatto Quotidiano известный ватиканист и 
писатель Марко Полити.  

Специалист по Ватикану напомнил, что Зеленский 
после состоявшегося в августе разговора с понтифи-
ком написал в соцсетях о том, что Украина нуждается 
в поддержке религиозных лидеров для осуждения дей-
ствий Москвы. По мнению Марко Полити, этот твит де-
монстрирует то, что Ватикан и украинские власти «на-
ходятся по разные стороны». «Ватикану не нравится, 
когда понтифику говорят, что ему делать», — заметил 
Полити, по словам которого в Святом Престоле также 
негативно отнеслись к цензурированию Киевом транс-
ляции католического крестного хода, посвященного до-
стижению мира между Россией и Украиной. Киеву не 
понравилось, что во время XIII стояния уроженки Укра-
ины и России Ирина и Альбина вместе несли крест. По-
лити добавил, что украинский лидер продолжает на-
стаивать на поездке Франциска в Киев. «Зеленский хо-
тел бы, чтобы Папа Римский приехал в Киев, возможно, 
перед поездкой в Казахстан, которая состоится 13 сен-
тября. Франциск еще не решил. Он предпочел бы отпра-
виться с миссией как в Киев, так и в Москву для поощре-
ния мирных переговоров. Это закулисное перетягива-
ние каната продолжается уже несколько месяцев», — от-
метил журналист. Ватиканист обратил внимание на то, 
что Папа Бергольо не намерен идти на поводу у запад-
ного мира и поддерживать сугубо евроатлантическое 
видение в отношении конфликта на Украине.  Как на-
помнил Полити,  Папа римский Франциск не разделяет 
позицию Североатлантического альянса и Евросоюза, 
которые не хотят анализировать последствия расшире-
ния НАТО на восток Европы и на азиатский мир, а также 
здраво оценивать риски возможной ядерной войны.  

ТОЧКА ЗРЕНИЯ Дмитрий де Кошко: Большинству французов 
не свойственна русофобия

Русские классики 
вернулись на полки

Вячеслав Прокофьев, 
Российская газета, Париж

Н
есколько лет на-
за д  Д м и т р и й  д е 
Кошко, в прошлом 
журналист инфор-
магентства AFP, а 
ныне организатор 
ежегодных Дней 
русской книги в 
Париже вместе с 

единомышленниками осно-
вал ассоциацию «Комитет бди-
тельности, против ненависти 
и за мир в Европе». А после на 
фоне растущих на Западе анти-
российских настроений запу-
стил сайт с говорящим назва-
нием «StopRussophobie.info» 
— «СтопРусофобии». О том, с 
чем ему и его друзьям довелось 
столкнуться с началом воен-
ной спецоперации на Украине, 
и не только об этом наш раз-
говор.

Дмитрий, сразу же уточним, 
что ваша ассоциация 
100-процентно французская. 
Не так ли?

ДМИТРИЙ ДЕ КОШКО: Точно. Все ее 
члены — французские граждане. 
Лишь у нескольких, как у меня, 
российские корни. Наши деды и 
прадеды оказались во Франции 
после рокового для России 1917 
года. Наша цель — это защита ин-
тересов Франции и Европы в це-
лом, у которых, на наш взгляд, 
прямая выгода быть не против 
России, а с Россией.

Так что вы увидели после 24 
февраля?

ДМИТРИЙ ДЕ КОШКО: Увы, понятие 
«русофобия» стало кошмарной 
реальностью, к чему, несомнен-
но, приложили руку телевиде-
ние, радио, газеты. Когда нача-
лась интенсивная пропаганда 
против России, то появилось 
такое явление как дискрими-
нация в банках. Кое-где закры-
вали счета, блокировали де-
нежные переводы людям с рус-
ской фамилией. Даже тем, кто 
жил во Франции 10—20 лет и не 
имел российского гражданства. 
То есть по этническому, нацио-
нальному признаку. Затем ряд 
владельцев жилья стали отка-

зывать сдавать им квартиры. 
Более того, особенно первые не-
дели, в некоторых книжных ма-
газинах начали снимать с полок 
книги русских авторов, в том 
числе Достоевского, Пушкина, 
Чехова, а часть из них возвра-
щать издателям. Правда, позже 
тенденция изменилась. Несу-
светная шумиха в СМИ вокруг 
событий на Украине подстегну-
ла интерес людей, чем восполь-
зовались книготорговцы. По-
началу на них обрушили волну 
русофобской литературы. Но 
оказалось, что читатели хотят 
иных книг, политически не ан-
гажированных. Поэтому рус-
ские классики и не только сей-
час вернулись на свое прежнее 
место.

Вы человек видный и взгляды 
ваши хорошо известны. Ока-
зывали на вас давление?

ДМИТРИЙ ДЕ КОШКО: Да, мне и моим 
друзьям угрожали. Как агрес-
сивно настроенные францу-

зы, так и украинцы из чис-
ла «майданутых». Звонили по 
телефону. Были и нападения. В 
пригороде Парижа раскраси-
ли в желто-синее автомобиль 
русской женщины, там прожи-
вающей. Откровенный ванда-
лизм. Но сейчас это ушло. Если 
несколько месяцев назад кон-
церты российских музыкан-
тов регулярно отменялись, то 
теперь все вернулось на круги 
своя. Они опять желанные го-
сти, и отныне ни у кого из орга-
низаторов выступлений не по-
ворачивается язык требовать 
от них скандальных заявлений 
с осуждением действий России 
на Украине.

Удавалось ли высказывать 
свою точку зрения на дискус-
сионных платформах, ска-
жем, телевизионных?

ДМИТРИЙ ДЕ КОШКО: Крайне редко. 
Несколько раз приглашали, и я 
обычно оказывался в положе-
нии «один против всех», когда 

другие участники дружно пе-
далировали прокиевскую ли-
нию. В частности, на новост-
ном канале LCI, отличающим-
ся особенно злостной русо-
фобией.

Не кажется ли вам, что на-
строение многих французов 
отличается от официальной 
позиции Парижа по отноше-
нию к России, хотя и тех, кто 
поддался пропаганде, также 
немало?

Д М И Т Р И Й  Д Е  К О Ш К О : Достаточно 
зайти в социальные сети, что-
бы убедиться в том, что газет-
но-телевизионный мейнстрим 
далеко не всем задурманил го-
ловы. Все-таки французам со 
времен Вольтера всегда был 
свойственен здоровый скепти-
цизм и критический подход к 
происходящему. К тому же надо 
иметь в виду, что в целом мои 
соотечественники в силу давно 
сложившейся традиции симпа-
тизируют России. Им не свой-
ственна русофобия. Она — удел 
определенной политико-оли-
гархической среды и ангажиро-
ванных СМИ.

Кстати, и у них иногда случа-
ются осечки. Вспоминается 
июльский репортаж телека-
нала France 24 из Лисичанска 
об украинских волонтерах, 
которые уговаривали та-
мошних жителей эвакуиро-
ваться перед наступавшими 
российскими подразделения-
ми. Так вот те отказывались, 
а одна женщина прямо заяви-
ла, что «украинские солдаты 
нас обстреливают, убивают 
наших детей», а «союзник — не 
Европа, а Россия». Надо пола-
гать, что редактору телека-
нала, пропустившему этот 
сюжет, наверное, после при-
шлось объясняться со своим 
начальством…

ДМИТРИЙ ДЕ КОШКО: Помню, что и 
на государственном телекана-
ле France 2, весьма критически 
настроенном к России, как-то 
раз в эфир просочилось видео 
из восточных районов Украина, 
где люди говорили о том, что на-
мереваются ждать российскую 
армию. С другой стороны, прав-

дивый документальный фильм 
о Донбассе, который еще до 
военной спецоперации РФ на 
Украине отсняла журналистка 
Анн-Лор Боннель, был повсю-
ду запрещен к показу. Не так 
давно я беседовал с коллегами 
по журналистской профессии. 
Никто из них не помнит, чтобы 
местные СМИ до такой степе-
ни были столь односторонними 
и лицемерными. Думается, что 
это происходит и потому, что 
все они принадлежат десятку 
французских олигархов, кото-
рые и контролируют практиче-
ски все бумажные СМИ, многие 
теле- и радиоресурсы.

Насчет лицемерия хотелось 
бы привести довольно свежий 
пример, касающийся ситуа-
ции вокруг Запорожской АЭС. 
Всем ясно, что ее обстрели-
вают украинские военные. Но 
как подается здесь эта инфор-
мация? «Противоборству-
ющие стороны (читай, рос-
сийские и украинские. — В.П.) 
обвиняют друг друга в нанесе-
нии ударов по инфраструкту-
ре АЭС». И такая откровенно 
иезуитская формулировка во 
всех газетах…

ДМИТРИЙ ДЕ КОШКО: Что тут ска-
жешь? Можно только развести 
руками. И если там, не дай Бог, 
произойдет ядерная катастро-
фа, будьте уверены, что на Запа-
де всю вину свалят на русских.

А как вам желание целого ряда 
стран ЕС, включая Польшу, 
Финляндию, опустить «же-
лезный занавес» между запа-
дом континента и Россией?

ДМИТРИЙ ДЕ КОШКО: Ироническая 
ухмылка истории. Когда то со-
ветским гражданам был прак-
тически недоступен выезд за 
пределы СССР, за что раньше 
в Европе политики гневно осу-
ждали советские власти. Сего-
дня такая мера — вопиющее на-
рушение одного из основных 
принципов самой западной де-
мократии, а именно — свободы 
передвижения граждан.  

Пропаганда не может отменить 
историческую симпатию простых 
французов к России (на фото — мост 
Александра III в Париже).

Дмитрий де Кошко: Во Франции СМИ контролируют олигархи, 
но газетно-телевизионный мейнстрим не всем задурманил головы.

А К Ц Е Н Т

Увы, понятие «русофобия» стало 
кошмарной реальностью, к чему, 
несомненно, приложили руку 
телевидение, радио, газеты 

ПОГОДА 
В Москве вчера 
побит рекорд 
температур 
1988 года 

ТЕПЛОВОЙ 
УДАР
Александр Мелешенко

Несмотря на приближающую-
ся осень и уже заметные опада-
ющие листья, жара в Москве не 
спадает — вчера, к примеру, был 
побит температурный рекорд 
1988 года. По данным Гидро-
метцентра России, метеостан-
ция на ВДНХ в 13 часов зареги-
стрировала температуру 30,8 
градуса выше ноля. До этого 
за 70 лет максимальная жара 
в этот день была в 1988 году, 
причем тогда было прохлад-
нее  — плюс 29,3 градуса. 

Причем в центре Москвы вче-
ра было еще жарче. «На Балчу-
ге в полдень 32,1 градуса. Это 
центр города, Балчуг  — самое 
теплое место, потому что там 
очень много высотных домов»,  — 
рассказал научный руководи-
тель Гидрометцентра Роман 
Вильфанд агентству «Москва».

Дальнейшие прогнозы си-
ноптиков неутешительны — 
подобная жара будет держаться 
как минимум до конца текущей 
недели, а серьезное похолода-
ние обещают лишь к среде — по-
следнему дню лета. С 26 по 28 
августа жара днем будет дохо-
дить до плюс 33 градусов. 

Похожая картина, кстати, 
ожидается и в большинстве 
других регионов Централь-
ной России — на прогностиче-
ской карте Гидрометцентра 
в большинстве из них в бли-
жайшие сутки ожидается ано-
мально жаркая погода, из-за 
чего там действует оранжевый 
уровень погодной опасности. 
Этот уровень предпоследний, 
выше только красный. 

Из-за аномальной жары в 
метро, на вокзалах и других 
объектах транспорта Москвы 
пассажирам начали бесплат-
но раздавать питьевую воду. В 
мэрии рекомендовали москви-
чам соблюдать меры безопас-
ности. «В частности, следует 
пить больше воды, носить свет-
лую воздухопроницаемую оде-
жду (желательно из хлопка) и 
головные уборы. Во избежание 
теплового удара стоит ограни-
чить пребывание под откры-
тым солнцем. Кроме того, важ-
но помнить, что купание в не 
оборудованных для этого ме-
стах опасно для жизни и здоро-
вья», — сказано в сообщении на 
официальном сайте городского 
правительства.

В центре погоды «Фобос» 
говорят, что аномально засу-
шливый август 2022 года уже 
догнал по температуре ав-
густ самого жаркого лета 2010 
года и разделяет с ним первую 
строчку в знойном рейтинге. 
Причем время еще есть, так что 
текущий август может стать аб-
солютным лидером. 

Интересно, что сменится 
настоящее лето осенью всего 
за один день — 1 сентября. Ка-
лендарная осень, судя по все-
му, наступит вместе с метеоро-
логической — на школьные ли-
нейки жители центра страны 
пойдут по прохладе, даже днем 
столбики термометров не под-
нимутся выше 15 градусов 
тепла.  

По прогнозам синоптиков, сильная 
жара в Москве продержится мини-
мум до конца недели. 
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Кстати

Мэр Москвы Сергей Собянин ра-

нее напомнил горожанам, что 

спастись от жары можно в го-

родских комнатах прохлады, они 

работают в центрах московского 

долголетия и социального обслу-

живания. «Это больше 160 поме-

щений во всех районах столицы. 

В комнатах есть кондиционеры и 

кулеры с питьевой водой. В слу-

чае ухудшения самочувствия 

можно обратиться за первой ме-

дицинской помощью», — отметил 

градоначальник. 

Найти ближайшую к дому комнату 

прохлады можно на сайте 

nav. dszn. ru по телефону единой 

справочной службы: 

+7 (495) 870-44-44. 
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

АВТОПРОМ АвтоВАЗ 
возвращает автомобилям 
опции безопасности 
и комфорта

«Ладе» вернули 
подушку

Ольга Дмитренко, «Российская газета», Тольятти

АвтоВАЗ возобновил производство автомобилей Lada 
Granta 2022 модельного года, оснащенных подушка-
ми безопасности водителя. Но ранее выпущенные, не 
упрощенные версии автомобилей, можно дополни-
тельно оборудовать подушкой безопасности перед-
него пассажира и передними ремнями с преднатяжи-
телем. Производитель уверяет, что конструкция и на-
стройки системы безопасности, а также рулевое коле-
со с airbag аналогичны тем, что применялись на Lada 
Granta ранее.

Напомним также, в начале августа АвтоВАЗ возоб-
новил продажи автомобилей с системой экстренного 
оповещения «ЭРА-ГЛОНАСС» (все модели семейств 
Lаda Granta и Niva Legend в комплектациях 2022 мо-
дельного года). Также завод снова стал выпускать 
Granta с кондиционером, на которые приходится около 
80 процентов продаж. В следующем году завод наме-
рен возобновить производство машин с антиблокиро-
вочной системой тормозов (ABS). По неофициальной 
информации, сейчас АвтоВАЗ ведет переговоры с тре-
мя потенциальными поставщиками автоматических 
коробок передач из Китая.  

Цена базовой версии Granta с водительской airbag 
стартует с 602 800 рублей по государственной про-
грамме льготного кредитования, которая действует до 
1 декабря 2022 года (или 753 500 рублей без учета про-
граммы).  

Напомним, по госпрограмме можно купить ва-
зовские Granta, Niva Legend и Niva Travel (на днях она 
поступит в продажу), которые завод выпустил после 
1 июня 2022 года.  

Цена базовой версии Granta с airbag стартует с 602 800 рублей 
по госпрограмме льготного кредитования.

— Все новости авторынка читайте в спецпроекте «АвтоПарк» 
rg.ru/auto
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О регистрации новой редакции страховых правил 
АО «НПФ ГАЗФОНД пенсионные накопления»

 АО «НПФ ГАЗФОНД пенсионные накопления» (Лиц. ЦБ РФ 
№ 430 от 30.04.2014) уведомляет о регистрации Банком России 
11.08.2022 г. новой редакции страховых правил.

Со страховыми правилами можно ознакомиться на офици-
альном сайте АО «НПФ ГАЗФОНД пенсионные накопления» 
в сети Интернет по адресу: www.gazfond-pn.ru.

ИССЛЕДОВАНИЕ Кто он, водитель столичного каршеринга?

Тариф «Семейный»
Сергей Жуков 

К
а р ш ер и н го м  в  М о с к-
ве чаще всего пользуют-
ся мужчины средних лет. 

К такому выводу пришли депар-
тамент транспорта и операторы 
краткосрочной аренды машин, 
составив портрет водителя.

Как сообщила пресс-служ-
ба дептранса, автомобиль для 
коротких поездок по городу бе-
рет преимущественно мужчи-
на. Ему в среднем 34 года, у него 
есть дети, работает в офисе. 
«Мы видим, что пользователи — 
взрослые люди с опытом вожде-
ния, у более 70% стаж больше 
7 лет, — объяснил глава депар-
тамента Максим Ликсутов. — 
При этом 41% пользуются кар-
шерингом регулярно и постоян-
но, уже больше трех лет. Это го-
ворит о том, что почти у полови-
ны пользователей закрепилась 
новая модель поведения — от по-
требления к культуре шеринга».

Интересно, что у 48% имеет-
ся личный автомобиль, но они 
при этом предпочитают поль-
зоваться каршерингом. Осталь-
ные машину приобретать не 
планируют — для небольших 
поездок хватает и краткосроч-
ной аренды. «Благодаря карше-
рингу водители не используют 
более 90 тысяч личных машин 
в день — это снижает нагрузку 
на дороги и улучшает эколо-
гию, — говорит Ликсутов. — Еще 
одна тенденция — по сравнению 
с 2000 годом число 18-летних, 

которые после получения прав 
хотят сразу купить автомобиль, 
снизилось на 30%. Это вопрос 
даже не стоимости приобрете-
ния, а выбора в сторону кратко-
срочной аренды». 

Больше половины водителей 
(56%) строят мультимодальные 
поездки и помимо каршеринга 
часто пользуются метро, МЦК, 
МЦД и наземным городским 
транспортом, строят поездки 
с помощью самоката и велоси-
педа. Чаще всего каршеринг ис-
пользуется для того, чтобы съез-

дить на работу, за покупками в 
торговые центры и на вокзал. 
Одна поездка в среднем длится 
36 минут. Бывает, что москви-
чи используют арендные авто и 
на маленькие расстояния — в со-
седний район, до станции метро 
или автобусной остановки. 

В Москве, напомню, насчи-
тывается 30 тысяч машин кар-
шеринга. Сейчас это самый 
большой парк в мире. Сервисом 
регулярно пользуются более 
миллиона человек. Один авто-
мобиль в среднем берут 7 чело-
век в сутки. Это значит, что одна 
машина каршеринга заменяет 
7 личных.  

ГОСПОДДЕРЖКА 

В программу 
«Земля 
врачам» 
в Подмосковье 
включат новую 
специальность

ВРЕМЯ 
ПОДСКАЗАЛО
Ирина Рыбникова

В перечень врачей, которые 
могут претендовать на полу-
чение бесплатной земли в Под-
московье, включат еще одну 
специальность. «Планируем 
расширить эту меру социаль-
ной поддержки на врачей-реа-
билитологов», — сообщил пред-
седатель Мособлдумы Игорь 
Брынцалов. Соответствующие 
поправки внесут в областное 
законодательство на одном из 
ближайших заседаний парла-
мента. 

Участки под индивидуаль-
ное жилищное строительство 
врачам в Подмосковье нача-
ли выдавать в конце прошлого 
года. По словам Брынцалова, 
землю уже получили 870 спе-
циалистов, еще чуть более 400 
участков ждут хозяев. В про-
грамме «Земля врачам» участ-
вуют не все муниципалитеты 
— в крупных пристоличных го-
родах вроде Химок, Балашихи, 
Долгопрудного просто нет сво-
бодной земли, к тому же здесь 
активно реализуется програм-
ма социальной ипотеки. 

Но там, где земля есть, ме-
дикам выделяют не просто уча-
сток в чистом поле. Четыре 
муниципалитета — Домодедо-
во, Коломна, Щелково и Сер-
пухов — объявили о создании 
поселков для медиков. В этих 
городах на огороженных тер-
риториях появятся новые жи-
лые микрорайоны из частных 
домов, внутри которых будут 
детские площадки, парковки, 

медпункты. В других муници-
палитетах выделяют единич-
ные участки, но все они обеспе-
чены инженерной инфраструк-
турой — подведенной водой и 
электричеством, с подъезд-
ной дорогой. Смысл програм-
мы «Земля врачам» заключа-
ется в том, чтобы обладатели 
участка могли сразу присту-
пить к стройке, не теряя време-
ни на подводку инфраструкту-
ры. Земля сначала предостав-
ляется в безвозмездное поль-
зование, но если в течение ше-
сти лет пользователи построят 
на ней дом или другой объект 
капитального строительства, 
участок можно будет офор-
мить в собственность.

Претендовать на землю мо-
гут врачи 36 специальностей: 
акушеры-гинекологи, анесте-
зиологи-реаниматологи, га-
строэнтерологи, инфекциони-
сты, хирурги, эндокринологи, 
неврологи, онкологи, врачи 
скорой помощи, лабораторной 
и ультразвуковой диагности-
ки, а также семейные врачи и 
представители почти всех дет-
ских специализаций, включая 
обычных педиатров. Список 
утвержден постановлением 
областного правительства — в 
него включали лишь тех спе-
циалистов, дефицит которых 
в подмосковных больницах и 
поликлиниках ощущается осо-
бенно остро. Но вот одну спе-
циальность, как считает Игорь 
Брынцалов, в список включить 
забыли. Это врачи-реабилито-
логи. 

Как показала практика, вос-
требованность этих специа-
листов в медучреждениях рас-
тет. Услугами реабилитологов 
пользуются люди после травм, 
инсультов, тяжелых оператив-
ных вмешательств, и многим 
оказался необходим этот врач 
после перенесенного кови-
да. «По подсчетам областного 
минздрава, в программе «Зем-
ля врачам» могут принять уча-
стие 80 человек», — отмечает 
Брынцалов.  

СЛЕДИМ  ЗА  СИТУАЦИЕЙ  Сергей Собянин: Пожар в лесах 
Рязанской области будет потушен за неделю

Смог получил срок 

Любовь Проценко

С
мог, накрывающий 
столичный регион 
от горящих лесов 
в Рязанской обла-
сти, должен разве-
яться через неде-
лю. Именно столь-
к о  в р е м е н и ,  п о 
оценке мэра Моск-

вы Сергея Собянина, потребу-
ется, чтобы потушить пожар, 
локализовать же его, надеется 
глава столицы, удастся в срок 
до двух дней. 

На месте событий Собянин 
за последнюю неделю побывал 
уже второй раз — вчера он вы-
ехал вместе с вице-премьером  
Дмитрием Григоренко, воз-
главляющим правительствен-
ную комиссию по ликвидации 
пожаров, главой МЧС России 
Александром Куренковым и 
главой Минприроды России 
Александром Козловым. На 

оперативном совещании, кото-
рое они провели уже на месте, 
говорилось о том, что особой 
угрозы в области людям нет, 
так как в каждом населенном 
пункте есть и местные ресур-
сы, и спасатели — как местные, 
так и московские. По оценке 
Собянина, работает беспре-
цедентное количество людей 
и техники: «Ключевая — авиа-
ция и около 30 тяжелых буль-
дозеров, которые создают так 

называемые минерализован-
ные полосы. За счет этих ба-
рьеров удается локализовать 
пожар. Практически в каждом 
поселении стоят подразделе-
ния Москвы, которые помога-
ют защитить населенные пунк-
ты, — это и пожарная, и гра-
жданская техника». Накануне 
на совещании с участием пре-
зидента страны Собянин гово-
рил о том, что такую помощь 
соседям в критических ситуа-

ция надо сделать для регионов 
обязательной. Сама же столи-
ца не стала ждать ни поруче-
ний, ни просьб — направила и 
спасателей, и самые мощные 
вертолеты, способные сбрасы-
вать на огонь одновременно до 
15 тонн воды, едва над городом 
запахло дымом. 

К счастью, многому моск-
вичей научило лето 2010 года, 
когда над Москвой висела не 
нынешняя дымка, а дым, через 
пелену которого горожане ино-
гда не видели друг друга на рас-
стоянии вытянутой руки. Об-
воднение торфяников в Подмо-
сковье, которое было проведе-
но за прошедшие годы, сделало 
свое дело. Накануне на совеща-
нии с президентом губернатор 
Московской области Андрей 
Воробьев посоветовал коллегам 
последовать их примеру.

И все-таки, подчеркивает 
мэр, обстановка в Рязанской об-
ласти пока остается сложной — 

ее осложняют мощный ветер и 
верховой пожар, который пере-
скакивает через противопожар-
ные полосы. «Но в течение одно-
го-двух дней пожар будет лока-
лизован, а затем в течение неде-
ли потушен», — заявил Сергей 
Собянин. 

В Москве же в эти дни жарко 
и без пожаров: погода бьет все 
рекорды — столбик термомет-
ра вчера поднялся выше плюс 
30. И такая сушь, по прогнозам 
метеорологов, продлится до 
сентября. Запах гари, особенно 
чувствовавшийся накануне на 
юге и юго-востоке, вчера стал 
не менее ощутим и в ряде севе-
ро-восточных районов города. 
По данным «Мосэкономонито-
ринга», содержание вредных 
веществ в воздухе не превыша-
ет предельно допустимой кон-
центрации.  

А К Ц Е Н Т

Практически в каждом поселении стоят 
подразделения Москвы, 
которые помогают защитить 
населенные пункты, — это и пожарная, 
и гражданская техника

Землю уже 
получили 
870 специалистов, 
еще чуть более 
400 участков 
ждут хозяев

А К Ц Е Н Т

Автомобиль для коротких поездок 
по городу берет преимущественно 
мужчина. Ему в среднем 34 года, 
у него есть дети, работает в офисе

АКЦИЯ В Москве в субботу 
пройдет «Ночь кино»

Премьеры 
из прошлого

Александр Мелешенко

В Москве 27 августа в седьмой раз пройдет акция 
«Ночь кино». Все желающие смогут бесплатно попасть 
на показы российских и зарубежных фильмов в ки-
нотеатрах сети «Москино» и на экранах в необычных 
местах — например, лектории Зоологического музея 
МГУ и в музее «Автомобили мира». В общей сложности 
в акции примут участие 120 культурных площадок, 
рассказала заммэра столицы Наталья Сергунина. 

«В этом году основную программу посвятили 95-ле-
тию со дня рождения режиссера Эльдара Рязанова. В 
кинотеатре «Художественный» для москвичей и тури-
стов подготовили концерт с песнями из его фильмов, а 
сеть «Москино», музей-заповедник «Коломенское» и 
другие участники проведут показы его картин», — объ-
яснила она. 

Среди площадок кинопоказов будут и городские 
парки, причем там можно будет не только посмотреть 
кино, но и послу-
шать лекции или 
присоединиться к 
другим активно-
стям. Но в центре 
программы все же 
будут фильмы. 

Ретроспективу 
фильмов Эльдара Ря-
занова покажут на нескольких центральных площадках 
— в кинотеатрах «Космос» и «Салют», киноклубе «Эль-
дар», кинозале «Иллюзион», Российской государствен-
ной библиотеке. На большие экраны вернутся карти-
ны «Зигзаг удачи», «Дайте жалобную книгу!», «Стари-
ки-разбойники», «Девушка без адреса» и «Человек ни-
откуда». Площадки показов расположены в разных точ-
ках города, так что в центр ехать совсем необязательно — 
что-то интересное можно подобрать поближе к дому. 

Не хотите пересматривать пусть знаменитые, но 
знакомые по каждому кадру ретрокартины? Тогда иди-
те на эксклюзивную программу — ее подготовили ки-
нотеатры «Искра», «Сатурн», «Тула» и «Космос», лет-
ние площадки «Сокольники» и «Фили», а также Тре-
тьяковская галерея на Крымском Валу. Здесь покажут 
фильмы, не только участвовавшие в конкурсных про-
граммах различных фестивалей, но и жанровые и ав-
торские картины последних лет из разных стран. Лен-
ты из Таиланда, Монголии, Кубы, Китая и Вьетнама в 
свое время стали у себя на родине лидерами проката. 

Сеансы в рамках акции будут идти с полудня 27 ав-
густа до 01.00 28 августа. Записаться на них можно на 
сайте акции: cinemanight.mos-kino.ru. Спрос обычно 
высокий, поэтому лучше не затягивать — мест может 
не остаться.  

В акции примут 
участие 
120 площадок
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В Рязанской области Сергей 
Собянин (в центре) побывал уже 
второй раз за последнюю неделю.

ЭКОЛОГИЯ 

Поля лотосов 
сокращаются

УВЯДАЮЩАЯ 
КРАСОТА
Николай Грищенко, 
«Российская газета», 
Астрахань

В низовьях дельты Волги нача-
лась активная пора цветения 
Каспийского лотоса — одного 
из символов Астраханской об-
ласти. Каждый цветок цветет 
всего три дня, потом его сменя-
ет другой, ну а поскольку цве-
тов на поле великое множество, 
создается впечатление непре-
рывного цветения. Однако в 
нынешнем году не каждому ту-
ристу удастся полюбоваться 
лотосами, так как численность 
занесенного в Красную книгу 
растения резко сократилась.

«Результаты обследования 
зарослей в первой декаде авгу-
ста вызывают серьезную тре-
вогу. Некоторые площадки на-
блюдения за плотными мощны-
ми зарослями лотоса на обшир-
ных мелководьях в этом году 
оказались пустыми — лотос там 
просто не вырос. На других пло-
щадках лотос «сдал свои пози-
ции» ежеголовнику — тот про-
сто   задавил его», — сообщает 
старший научный сотрудник, 
геоботаник Астраханского го-
сударственного заповедника 
Наталья Литвинова.

Некоторые площадки на-
блюдения за лотосами, преиму-
щественно вдоль водотоков, 
выглядят вполне благополуч-
но, только цветение на них на-
чалось позже обычного. Другие 
заросли выглядят ослабленны-
ми — листьев лотоса мало и по-
чти совсем нет цветков. Ученые 
считают, что причину исчезно-
вения лотосовых полей можно 
связать с  маловодьем послед-
них лет и нарушением есте-
ственного хода половодья.  И
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КСТАТИ

Еще один областной законо-

проект, касающийся врачей, 

ожидает принятия в сентябре. 

В качестве еще одной меры соц-

поддержки медперсонала власти 

вводят губернаторские премии — 

180 тысяч рублей для врачей, 

120 тысяч для фельдшеров и меди-

цинских сестер. Предполагается, 

что уже в этом году премию полу-

чат 100 врачей и 50 работников 

среднего звена.

Кстати

Каршеринг работает в Москве 

уже семь лет и его популярность 

постоянно растёт. С 2015 года 

число поездок в сутки увеличи-

лось в 72 раза, а число машин 

каршеринга — в 83 раза.

«По поручению мэра Москвы с 

2018 года операторам столично-

го каршеринга оказывается под-

держка. Компании получили бо-

лее 500 миллионов рублей субси-

дий и закупили больше 24 тысяч 

машин. Сегодня в Москве самый 

большой каршеринговый авто-

парк в мире. Каршерингом в сто-

лице пользуются более миллиона 

человек», — говорит Максим Лик-

сутов.

По его словам, в этом году город 

продолжит поддерживать карше-

ринг в Москве и будет возмещать 

часть суммы на расширение авто-

парка. Размер такой субсидии 

увеличен в два раза. Это позволит 

компаниям выполнить свои фи-

нансовые обязательства перед 

банками. Операторы смогут 

сохранить число автомобилей 

и рабочие места.
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ЛАБОРАТОРИЯ Как быстрее 
заживлять ожоги

Помоги себе

Антон Дерябин, «Российская газета», 
Нижний Новгород

Заживление глубоких ожогов с помощью участков кожи 
самого пациента — давно известный и очень эффектив-
ный метод лечения: такая кожа не отторгается организ-
мом. Но при этом восстановление кожного покрова до-
норского участка происходит достаточно медленно. По-
нятно, что, чем быстрее заживут участки, с которых взя-
ли донорскую кожу, тем быстрее пациент поправится.

Ученые Приволжского исследовательского ме-
дицинского университета решили сконцентриро-
ваться на проблеме быстрого заживления донорских 
участков кожи. Инновационная технология базирует-
ся на использовании клеток самого пациента.

С помощью липосакции берется жировая ткань 
пациента, затем из нее выделяют клетки, которые в 
виде суспензии вводят в кожу, контролируя процесс 
высокочастотным аппаратом УЗИ. В свежевыделен-
ной фракции жира присутствуют не только стволовые 
клетки, стимулирующие регенерацию за счет выделе-
ния множества факторов роста, но и другие. Так, клет-
ки крови обладают иммуномодулирующим эффектом, 
что позволяет снизить воспалительный эффект в до-
норском участке. Клетки микрососудов стимулиру-
ют рост новых сосудов, что обеспечивает питание в 
восстанавливающейся ткани. Остаточные элементы 
межклеточного вещества жировой ткани оказывают 
стабилизирующий эффект и обеспечивают клеткам 
родную среду при их трансплантации. 

— Таким образом, комплексное действие клеток со-
здает условия для быстрого и качественного восста-
новления тканей донорского участка, — комментирует 
заведующая лабораторией биотехнологий, руководи-
тель стратегического проекта «Трансляционная реге-
неративная медицина», кандидат биологических наук 
Марфа Егорихина.

По словам нижегородских ученых, при использова-
нии нового метода не зафиксировано ни одного ослож-
нения. При этом объективно подтверждено улучшение 
функциональных и структурных свойств новообразо-
ванной кожи в ранах донорской зоны. Результаты были 
представлены на Первом съезде травматологов-орто-
педов ПФО.  

НОУ-ХАУ Ученые создали 
сверхбыстрый анализ 
на чувствительность 
к антибиотикам 

Раскачать 
бактерию

Мария Волкова, «Российская газета», 
Нижний Новгород

Устойчивость к антибиотикам  называют сегодня тре-
тьей причиной смертности после ишемической болез-
ни сердца и инсульта. В больницы возвращаются так 
называемые тяжелые инфекции, все чаще встречают-
ся новости о «супербактериях». Когда возникают со-
мнения в эффективности того или иного препарата, то 
можно предположить, что дело в контрафакте или неу-
дачном дженерике. Если речь идет об антибиотике, все 
гораздо сложнее.

— Проблема может быть не в лекарстве, а в бакте-
рии. Как и все живое, она хочет жить. Поэтому выраба-
тывает собственные механизмы приобретения рези-
стентности. Самый первый способ, который стал из-
вестен ученым, касается знаменитого пенициллина. 
Микроорганизмы научились вырабатывать фермен-
ты, которые разрезают, говоря простым языком, ан-
тибиотик на запчасти и он перестает действовать. Еще 
один вариант — бактерия меняет свои метаболические 
пути. Пациент принимает препарат, нацеленный на 
одну «мишень», а бактерия исхитрилась убрать ее из 
своего метаболизма, — рассказывает доктор биологи-
ческих наук, профессор, заведующая научно-исследо-
вательской лабораторией сканирующей зондовой ми-
кроскопии Университета им. Н.И. Лобачевского Свет-
лана Плескова. 

Когда к врачу обращается пациент с инфекцией, 
нужно взять мазок, и в лаборатории выяснить два мо-
мента: что за микроорганизм стал причиной заболева-
ния и к какому антибиотику он чувствителен. 

— Чтобы получить ответы, нужно выделить чистую 
культуру микроорганизмов, посеять ее на чашку Пет-
ри. Этот процесс небыстрый. Для определения вида 
микроорганизма сейчас появились высокотехноло-
гичные экспресс-методы, например, масс-спектромет-
рия. Но методов, которые позволили бы точно так же 
быстро определить, насколько резистентна бактерия, 
нет, — поясняет главное профессор Плескова.

Например, в реанимации времени на длительное 
ожидание результатов анализа нет: речь идет о жизни 
и смерти. И тогда врач назначает антибиотик широко-
го спектра действия, который эффективен, увы, не все-
гда. А если бы существовал быстрый и точный метод 
определения чувствительности бактерии к антибиоти-
кам, исход был бы другим.

Идея использовать для этого атомно-силовой ми-
кроскоп со специальными сенсорами принадлежит 
профессору из Лозанны Сандору Казасу. А практиче-
ское воплощение метода — нижегородским ученым. 
Установленный на микроскопе сенсор улавливает ме-
таболическую активность бактерий. Систему апроби-
ровали на кишечной палочке. Если бактерия чувстви-
тельна к антибиотику — она гибнет, движения сенсора 
прекращаются. Время анализа сократилось до часа.

— Рады, что это удалось реализовать в российских 
условиях: у нас есть отечественный атомно-силовой 
микроскоп,  на нем этот метод работает.  Сейчас пыта-
емся сделать переносную систему, которая удешевила 
бы процесс, — подчеркнула Светлана Плескова.

Начало работ, по ее словам, поддержано грантом 
Российского научного фонда.  

ТЕХНОЛОГИИ Протезы конечностей делают на 3D-принтере 

Подписано к печати
Ольга Дмитренко, 
«Российская газета», Самара

В 
Тольятти компания-ре-
зидент технопарка высо-
ких технологий «Жигу-

левская долина» печатает про-
тезы конечностей на 3D-прин-
тере. Такая технология позволя-
ет снизить их стоимость не ме-
нее чем в пять раз по сравнению 
с аналогами, представленными 
на рынке. 

— Все началось в 2019-м, 
когда мы познакомились с Ми-
хаилом, бывшим спортсменом, 
который лишился конечно-
сти в автомобильной аварии,  — 
рассказал основатель компа-
нии Алексей Собченко. — В раз-
говоре выяснилось, что протез 
стопы обошелся ему в несколь-
ко сотен тысяч рублей. Удиви-
тельно, что при такой огром-
ной стоимости его возможно-
сти были весьма ограничены, 
поскольку протез из карбона 

очень жесткий. Тогда мы и заго-
релись идеей сделать надежный 
и функциональный, а главное — 
доступный протез стопы, сде-
лать так, чтобы инвалидность 
больше не ограничивала воз-
можности человека. 

Подошва протеза,  кото-
рый делают на 3D-принтере, 

изготовлена из специальной 
вспененной резины: она дела-
ет ходьбу мягкой. То есть дви-
гаться с таким протезом чело-
веку удобно. В то же время си-
стема из пружин, подобранных 
под вес и активность, добавляет 
комфорта и плавности движе-
ниям. Еще один нюанс — у про-

теза модульная система сборки. 
Она позволяет заменять толь-
ко сломанную часть в случае 
форс-мажора, а не весь протез 
целиком.

— Кроме того, такой прин-
цип позволит добавлять в про-
тез различные модули, улучшая 
одну характеристику за другой, 

и так шаг за шагом мы сможем 
прийти к полноценной биони-
ческой ноге, — отметил Алексей 
Собченко. 

Сегодня компания может 
выпускать по двадцать протезов 
в месяц. Но предприниматели 
рассчитывают на расширение 
производства, так что объемы 
выпуска могут увеличиться 
вдвое.

Напомним, в Самаре инже-
неры Центра аддитивных тех-
нологий университета им. Ко-
ролева придумали выпекать 
на специальном 3D-принтере 
персонифицированные искус-
ственные суставы из титано-
вых сплавов. Как говорят ме-
дики, такой имплант подходит 
к кости как один пазл к друго-
му. Год назад хирурги Клиник 
Самарского государственно-
го медуниверситета впервые в 
России с успехом установили 
такой протез сустава 82-летней 
женщине.  

АКТУАЛЬНО 

Всегда ли 
можно 
доверять 
статистике

РАЗМЫТЫЙ 
ДИАГНОЗ
Ольга Кондрева, 
«Российская газета», Казань

По статистике, лишь четверо 
из ста малышей имеют вро-
жденные церебральные нару-
шения.  В достоверности этих 
данных усомнились детские не-
врологи Татарстана. По их сло-
вам, на практике родовые трав-
мы головного и спинного мозга 
встречаются гораздо чаще, но 
зачастую не учитываются. 

— Дело в том, что мы ру-
ководствуемся международ-
ной классификацией болез-
ней МКБ-10, а там в отноше-
нии детства много размытых 
диагнозов, — объясняет заве-
дующая кафедрой детской не-
врологии Казанской государ-
ственной медакадемии, доктор 
наук Елена Морозова. — В ка-
кой-то степени это даже облег-
чило задачу врачу.  Раньше он 
должен был определить, какая 
именно зона мозга пострада-
ла в результате родовой трав-
мы, какой неврологический 
дефицит возник у ребенка. На 
мой взгляд, это справедливо и 
правильно. Диагноз был чет-
ким, а лечение, соответствен-
но, более адекватным.  Сейчас 
требования другие.  Диагнозы 
обобщенные, в основном пе-
ринатальная гипоксия, неона-
тальная энцефалопатия, ко-
торые подразумевают под со-
бой очень много совершенно 
разных состояний новоро-
жденных. Из-за этого мы, не-
смотря на развитые техноло-
гии и фарминдустрию, не име-
ем возможности эффективной 
терапии. Обобщенный диагноз 
— обобщенное лечение.

По словам профессора, по-
рой дело вообще доходит до аб-
сурда. Все участники врачеб-
ного консилиума видят, что 
у ребенка есть клинические 
проявления родовой травмы, 
подтвержденные данными раз-
личных исследований, а напи-

сать об этом в медзаключении 
не могут.  А все потому, что по 
МКБ-10 родовая травма ран-
жируется только в первый ме-
сяц жизни ребенка, потом речь 
может идти только о различ-
ных неврологических наруше-
ниях. Вот и приходится врачам 
проявлять изобретательность, 
описывая состояние здоровья 
ребенка с помощью различных 
синдромов.  Отсюда и стати-
стика с минимальным количе-
ством родовых травм.

Есть и другая проблема.  
Если выявить родовую травму 
можно только в первый год 
жизни ребенка, то, по логике, 
сделать это должен неонатолог. 
Но обладает ли он для этого до-
статочными знаниями? Рань-
ше, во времена основателя ка-
занской школы детской невро-
логии, профессора Александра 
Ратнера, в Татарстане действо-
вало правило: неонатолога не 
брали на работу в роддом, если 
он не прошел обязательное 
обучение на кафедре детской 
неврологии в КГМА. Мало того, 
каждый роддом находился под 
контролем какого-либо детско-
го поликлинического невро-
лога. Сейчас в подавляющем 
большинстве роддомов детские 
неврологи отсутствуют вовсе. 
И дополнительное обучение 
неонатологи не проходят. 

Между тем, утверждают 
специалисты, от того, насколь-
ко четко поставлен диагноз, 
во многом зависит эффектив-
ность лечения, а значит, и  бу-
дущее пациента.  Ведь родовая 
травма чревата отдаленными 
последствиями, в том числе и 
такими грозными, как ранний 
инсульт. 

— Нужно пересмотреть под-
ходы к диагностике родовых 
травм, возможно, даже отсту-
пив от международной клас-
сификации, ввести детских не-
врологов в родильные дома, — 
считает Елена Морозова. — Нам 
для этого не надо даже изобре-
тать велосипед. Достаточно в 
чем-то просто вернуться к ис-
токам. Не в прошлое, а, так ска-
зать, назад в будущее.  

О  ЧЕМ  ГОВОРЯТ Даже грамотно проведенные операции 
не делают людей пола «Х» здоровыми

И не он, и не она

Ирина Краснопольская

З
аголовок родом из бре-
да? Отнюдь! Он наве-
ян данными исследо-
ваний, коих немало в 
разных странах. Гово-
рить о третьем поле 
«Х» сейчас, на первый 
взгляд, как-то не совсем 
уместно. Кругом гло-

бальные события, судьбы мира. 
А тут... Но в некоторых странах 
Запада уже почти официально 
декларируют «нормальность» 
третьего пола. Кавычки тут не 
случайность. В силу воспитания 
и традиций посчитать такое нор-
мой никак не могу. 

О смене пола и так называе-
мом гендерном разнообразии че-
ловека беседуем с ведущим спе-
циалистом в области охраны ре-
продуктивного здоровья детей и 
подростков, профессором кафед-
ры акушерства, гинекологии, пе-
ринатологии и репродуктоло-
гии Сеченовского университета, 
членом-корреспондентом РАН 
Еленой Уваровой. 

Позвонила я вам, Елена Вита-
льевна, потому что пару дней 
назад во дворе нашего дома на 
Кутузовском проспекте обра-
тила внимание на сидящих в 
обнимку двух девушек. Все в та-
туировках, они страстно цело-
вались. Прямо рядом с детской 
площадкой. Все мы родом из 
детства, а ваша жизнь и рабо-
та связаны со здоровьем дево-
чек от самого их рождения. Мо-
жет, целующиеся девушки име-
ют врожденные особенности 
и поэтому без стеснения так 
себя ведут даже в обществен-
ном месте? Может, действи-
тельно такое становится нор-
мой? И если так, то не надо об-
ращать внимание. Или…

ЕЛЕНА УВАРОВА: Разочарую вас. Это 
отнюдь не новость в поведении 
человека. Хотите доказатель-
ства? Они есть. И знаю об этом не 
только я. Это, так сказать, откры-
тые факты. Различные сексуаль-
ные отклонения существовали 
со времен Адама и Евы. Но испо-
кон веку были достоянием бога-
тых, обеспеченных, благополуч-
ных правителей и их фаворитов. 
Именно их сейчас с удовольстви-
ем предлагают широкой публи-
ке апологеты, чья ориентация от-

личается от гетеросексуальной, 
называющие себя сообществом 
ЛГБТ (лесбиянок, геев, бисексу-
алов и трансгендеров). В свиде-
тельство они предлагают полот-
на средневековых художников, 
изображающих королей и их 
фаворитов в различные момен-
ты их особой жизни. Шли века, 
и общество само отвергло этот 
«запретный плод».

Отвергло? На поверку выхо-
дит, что запретный плод 
сладок, и мы… впадаем в 
древность. Нам не хватает 
разнообразия интимных от-
ношений? 

ЕЛЕНА УВАРОВА: Грубо! Но на по-
верку, пожалуй, именно так. И 
как ни покажется парадоксаль-
ным, злую шутку сыграло расту-
щее благополучие в некоторых 
развитых странах.

На ваш взгляд, предложения о 
третьем поле обретут законо-
дательную базу? 

ЕЛЕНА УВАРОВА: Мне, как и вам, хо-
телось бы сказать, что этого не 
будет никогда, потому что это 
неестественно.

Неестественно? Но ведь мо-
гут сказать, что все, что при-
носит удовольствие, есте-
ственно.

ЕЛЕНА УВАРОВА: Какое удовольствие 
вы имеете в виду? Например, че-
ловек напивается алкоголем или 
употребляет наркотики, полу-
чает от этого «удовольствие». 
Это что — естественно? Человек, 
как он появился на земле, имеет 

главное генетически закреплен-
ное предназначение — продолже-
ние рода как результат нормаль-
ных сексуальных отношений 
мужчины с женщиной.

То есть вы подчеркиваете, что 
сексуальные отношения меж-
ду мужчиной и мужчиной, 
женщиной и женщиной всегда 
останутся патологией. Полно-
стью соглашусь с вами. Но уча-
стившиеся случаи смены пола 
нечто иное. 

ЕЛЕНА УВАРОВА: Поверьте мне, что 
это опасное для здоровья стрем-
ление. Убеждена: это результат 
серьезных отклонений в психи-
ке современного человека. В ин-
тернете приводятся целые исто-
рии «счастливых» семей, кото-
рые создали семью после смены 
своего гендерного пола. А неко-
торые, оставив при этом дето-
родные органы без изменений, 
кичатся возможностью иметь в 
таком браке собственных детей.

В вашей практике были дети, 
рожденные от таких роди-
телей? 

ЕЛЕНА УВАРОВА: В моей практике, 
слава богу, таких детей не было. 
Другое дело, ко мне не однажды 
на прием приходили девочки, 
желающие сменить пол на муж-
ской. И даже приходили мужчи-
ны, сменившие свой пол и строе-
ние на женские. Их родители 
были в шоке. Но девочки одер-
жимы были этой идеей. С ними 
было очень трудно, а иной раз и 
невозможно найти хоть какое-то 
взаимопонимание. Не тот слу-
чай, когда собеседнику можно 
сказать, что он сошел с ума и это-
го делать нельзя. Тут без совмест-
ной деликатной работы с привле-
чением психиатра не обойтись. 
Как правило, нам все-таки уда-
ется пережить с нашими паци-

ентками их «увлечение», и они 
соглашаются остаться в родном 
генетическом поле. Но бывают и 
иные случаи, когда на прием при-
ходят уже «переделанные». 

Елена Витальевна, понимаю, 
вы вряд ли захотите мне отве-
тить — есть правила врачеб-
ной этики, и я не стану их на-
рушать. Но убеждена: врачи не 
должны соглашаться на прове-
дение операций по смене пола. 
Это против законов природы. 
А их нарушать грешно. Но, мо-
жет, я не права? 

Е Л Е Н А  У В А Р О В А : Это люди изна-
чально не извращенцы. Они ис-
тинные больные. Причем стра-
дают болезнью мозга на моле-
кулярно-генетическом уровне. 
Но таких людей, поверьте мое-
му медицинскому опыту, очень 
мало. И мы вынуждены им помо-
гать приобретать соответству-
ющую выбранному полу внеш-
ность, чтобы они не прибегли к 
суициду. Однако оказывается, 
что даже грамотно проведенные 
операции по смене пола не дела-
ют этих людей здоровыми. Орга-
низм обязательно реагирует на 
избыток непривычного исход-
ному полу уровень гормонов, и 
они быстрее приобретают груз 
болезней. 

Но вернемся к вашему расска-
зу о тех девушках во дворе и о 

том, что бесконечно предлагает 
интернет: я уверена, что это не-
кое шоу. Хотя очень опасное для 
психического здоровья, особен-
но юных, молодых людей. Имен-
но таким людям считаю важным 
запретить подобные операции 
по смене пола. Смена пола — это, 
конечно, не норма. Это явное ор-
ганизованная очередная завуа-
лированная программа одурма-
нивания молодежи. Самое огор-
чительное, что некоторые госу-
дарства идут на поводу у этих, 
называющих себя радужными 
людей и даже на законодатель-
ном уровне предлагают разре-
шать выбирать свой гендерный 
пол самим детям без согласия их 
родителей. Более того, рассмат-
ривается возможность ежегод-
ной смены пола. Пока человек 
самостоятельно не определился 
в своем гендерном поле оконча-
тельно. Видимо, в паспортах у та-
ких людей и будет написано «пол 
Х». На мой взгляд, это недопусти-
мо и очень вредно.

Вы сказали вредно. Расшиф-
руйте!

ЕЛЕНА УВАРОВА: Да, вредно! Пото-
му что таким людям разрешает-
ся употреблять гормоны друго-
го пола. К сожалению, до сих пор 
гормоны можно приобрести в 
аптеке без рецепта. Скажем, ан-
тибиотик вам без рецепта редко 
где продадут. А вот гормоны — по-
жалуйста! Такая «гормональная 
коррекция» приводит не толь-
ко к хроническим заболеваниям 
эндокринной системы, но и ло-
мает психику. По большому сче-
ту, даже вернувшиеся в свой пол 
на всю жизнь имеют ущербную 
ранимую психику. Становятся 
людьми, которые при малейших 
неудачах становятся достояни-
ем наркомании и алкоголизма.  

Антибиотик — друг или враг? Информация об этом теперь ста-
новится возможной.

А
Р

К
А

Д
И

Й
 К

О
Л

Ы
Б

А
Л

О
В

П
Р

Е
С

С
-С

Л
У

Ж
Б

А
 Н

Н
Г

У

М
Е

Д
И

Т
Р

О
Н

И
К

А

Как умен, практичен и красив этот отпечатанный протез!

А К Ц Е Н Т

К сожалению, гормоны можно приобре-
сти без рецепта. «Гормональная коррек-
ция» приводит не только к хроническим 
заболеваниям эндокринной системы, 
но и ломает психику

Очень важно 

— Родители, задумайтесь о том, что порой сами провоцируете ребенка, 

когда девочку одеваете и стрижете «под мальчишку», а мальчику завя-

зываете бантики и используете заколки на длинных волосах, умиленно 

сравнивая его с красавицей Мальвиной или принцессой.

— Девочку нужно воспитывать как будущую женщину, а мальчика как 

будущего отца семейства.

— На уровне государства необходимо поддерживать гендерные тради-

ции страны и законы природы.

Елена Уварова: Девочек и мальчи-
ков воспитывать нужно по-разному.

Где мужчины, где женщины —  
у каждого свой путь.

Выявить родовую травму можно 
только в первый год жизни ребенка.
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ТЕМА Как московские актеры открыли сельский театр в глухой владимирской деревне

Драма и комедия Фомихи
Елена Новоселова 

В 
глухой деревне под 
Владимиром, куда не 
заезжает даже авто-
лавка, недавно уста-
новили полосатый 
верстовой столб, на 
котором два указате-
ля: 276 километров 
до МХТ имени Чехова 

и 153 метра до Сельского театра 
драмы и комедии в Фомихе. Кто 
там актеры, а кто зрители, узна-
ли корреспонденты «РГ».

«Бродилки» у Нерли 
Плыл один человек по Нер-

ли и увидел красивые развали-
ны церкви. Рассказал про забро-
шенную, как будто законсерви-
рованную во времени, деревню 
своим друзьям из Москвы. И те 
решили купить там дом, чтобы 
ставить спектакли на приро-
де, устраивать модные перфо-
мансы и уникальные по форма-
ту «театральные путешествия», 
вовлекая в них жителей и приез-
жих столичных любителей сце-
нических экспериментов. 

Человек, который сплав-
лялся на байдарке по древней 
реке, — известный в Суздале гра-
жданин Андрей Попов, органи-
затор театральных лаборато-
рий «Человек мира». Его дру-
зья — команда «Эскизы в про-
странстве», резиденты Центра 
Всеволода Мейерхольда. Семь 
лет подряд они ездили в здеш-
ние места на «пленэр», полюби-
ли их и решили заиметь крышу 
над головой, а заодно и вдохнуть 
новую жизнь в исчезающую на-
туру деревни. 

Нерль — с одной стороны, 
а с другой — непроезжие в дождь, 
но сказочные по красоте, за-
росшие по обочинам чертопо-
лохом и пижмой дороги, куку-
рузные поля и сосновые боры. 
Отсюда заповедная чистота 
и звонкая тишина Фомихи. Ни 
газа, ни клуба. В общей сложно-
сти с дачниками в деревне чело-
век сорок. Абсолютное спокой-
ствие и козы. Одна из них, Доч-
ка, попала на эмблему театра: 
из песен козлоногих сатиров, 
как известно, вышла греческая 
комедия. 

Жительница Фомихи Наде-
жда Сизова переехала из Влади-
мира. Здесь ее родовое гнездо, 
мамин дом. На заборе огромный 
плакат, так, чтобы видно было 
всей деревне: «Молоко». Можно 
купить и творог, и сметану, — как 
в старые добрые времена, когда 
коровы еще не были сельской 
экзотикой. Перед крыльцом, 
подкидывая тонкие ноги к голо-
ве, трехнедельный теленок за-
игрывает с серьезной козой, ко-
торая явно боится расплескать 
все, что нажевала за день. 

— В театр ходите? — интересу-
юсь, обсудив цены и востребо-
ванность молочной продукции. 

— Времени не хватает все по-
смотреть, сами понимаете, ого-
род, навоз, скотина, но то, что 
видели, очень нравится, — учти-
во поддерживает светский раз-
говор Надежда. — Если пригла-
сят, с удовольствием поучаст-
вую в  спектакле.  Да и  муж 
у меня — общительный, контакт-
ный, одним словом, сказочник! 

Впрочем, к вдруг возникше-
му в селе театру вовсе не все от-
носятся так позитивно. Кому-то 
не нравится, что в день спекта-
кля над сонной деревней зву-
чит музыка. Кто-то усмотрел от-
ступление от правил в устрой-
стве театралами выгребной 
ямы. А кого-то неприятно по-
разили зрители, бредущие вме-
сте с актерами через поле в лес. 
«Бродилки» сейчас в театраль-
ном тренде. Вот и спектакль-у-
частник фестиваля современ-
ной драматургии «Любимовка» 
«По грибы» начинается на пере-
праве через Нерль, далее пере-
текает в заливные луга, а закан-
чивается на развалинах церкви. 
Один из актеров несет колон-
ку, из которой звучат рассказы 
местных жителей Фомихи о зна-
ковых явлениях и событиях из 

жизни деревни, например, о ре-
цепте фирменного пирога с чер-
никой. Сюжет постановки об-
манчиво прост: трое грибников 
пошли в лес и оказались в аль-
тернативной России. Этакое 
приключение по пьесе Натальи 
Зайцевой. Как объясняют авто-
ры, попытка понять, что делает 
человека человеком… 

У современного искусства 
всегда есть критики. Однако 
поклонников все же больше. 
Да и билеты в театр для местных 
бесплатные, для приезжих — по 
московским ценам. Приятный 
бонус. «Как же здорово, что те-
перь в деревне театр есть. Когда 

мы еще до МХАТа доберемся? 
А в тишине еще насидимся, — ре-
зонно парирует Надежда. — Зна-
ете анекдот про жука, который 
сидит на куче навозу и воскли-
цает: «Весь мир — бардак!» Есть 
люди, которым все не нравится, 
что ни сделай, все будет не так». 
Последнее, как я поняла, каме-
шек в огород критиков выгреб-
ной ямы. 

Альтернативная Россия
Мусор, как показывает опыт 

недолгого существования Сель-
ского театра в Фомихе, стал 
триггером интересной интриги. 
Наслаждаясь девственностью 
природы, актеры как-то репети-
ровали в лесу и натолкнулись на 
огромную помойку: десять на 
десять метров, целая сотка, за-
валенная использованными бу-
тылками, пакетами и контейне-
рами. Немного даже обрадова-
лись, так этот реквизит подхо-
дил под сюжет спектакля о гро-
зящем земле апокалипсисе от 
экологической катастрофы и об 
ученом, который вывел особый 
вид грибов, пожирающих пла-
стик. Но все же искали способ, 
как эту кучу вывезти. Однажды 
она исчезла так же «таинствен-
но», как и возникла. «Я приехал, 
чтобы подготовить все наши 
сценические локации к спекта-
клю и не понял, где нахожусь. 
Местные решили, что мы спе-
циально показываем их мусор-

ку приезжим зрителям, и вы-
везли ее, сровняли трактором. 
Получается, мы сдвинули с ме-
ста давнюю проблему», — гово-
рит Дмитрий Мышкин, худрук 
Сельского театра драмы и коме-
дии и ученик профессора Шко-
лы-студии МХАТ Виктора Рыжа-
кова. Человек, приехавший из 
Казахстана поступать в авиаци-
онный вуз, но «затянутый теат-
ром», с глубоким взглядом, как 
у литературного однофамиль-
ца, и некняжеской манерой 
опаздывать на час. Своим ку-
миром считает Славу Полунина 
с его «Караваном мира» и идеей 
«странствующих театров». «Нас 

всегда интересовал уличный те-
атр или театр в нестандартных 
помещениях, — объясняет Мыш-
кин. — Заброшенных зданиях, 
крышах, подвалах». 

Альтернативная Россия в Фо-
михе, по Дмитрию, это большое 
село, такое, каким оно было 
в конце XIX века. Почти тысяча 
человек. Вотчина знаменитого 
Спасо-Ефимьевского монасты-
ря в Суздале. 89 дворов, как ска-
зано в ревизской сказке поза-
прошлого века. С огромной, как 
тихоокеанский лайнер, церко-
вью в честь иконы Казанской 
Божией Матери, с приходской 
школой, куда свозят детей из 
окрестностей, и ярмаркой, где 
торгуют только своим. 

— Без «Пятерочек» и беско-
нечного деревенского алкого-
лизма. Хочется, чтобы приезжал 
прогрессивно мыслящий народ, 
селился. Строил свои дома. Сыр 
делал. Ходил в наш театр. Что-
бы интересные люди из разных 
стран оставляли какой-то свой 
вклад в это место. Потому что 
иногда со стороны виднее. Что-
бы какая-то движуха была, — ре-
жиссирует будущее умирающей 
Фомихи Мышкин. 

— То есть будущее у деревни 
есть?

— Будущее-то есть, настояще-
го нет! — сыплет афоризмами ре-
жиссер.

— А вы готовы жить здесь по-
стоянно, не наездами?

Судя по раскинувшейся на 
огороде утепленной войлоком 
от морозов монгольской юрте, 
где актеры жили зимой, готовы. 
«Как только закончится строй-
ка, мы переедем на постоянное 
проживание, — обещает Мыш-
кин. — Я, например, за это лето 
только три дня в Москве был. 
И то потому, что должен был 
выпустить работу». 

«Перепридумать» коровник
Вокруг следы кабанов, лисы 

и зайцы иногда наведываются 
к актерам в гости. А человеку, 
чтобы попасть в Фомиху, нуж-
но переплыть Нерль на весель-
ной деревянной лодке. Она хо-
дит ходуном под тяжестью пас-
сажиров: кому-то нужно крепко 
держать судно на веревке, пока 
остальные вычерпывают воду, 
а потом ловко заскочить в него 
и оттолкнуться от берега. И этот 
навык, надо сказать честно, дав-
но утерян. Но это приключение 
для зрителей сельского театра — 
часть спектакля. 

На веслах Ольга Бутрим, 
хрупкая девушка с обложки жур-
нала, архитектор. Вежливо под-
черкивает, что лишь «помогает 
ребятам с архитектурным реше-
нием дома-театра». Между тем 
проект задуман оригинальный. 
Уже построен мощный фунда-
мент с кирпичным погребом, где 
не только картошка будет хра-
ниться, но можно спрятать ак-
тера, который эффектно появит-
ся на сцене как deus ex machina. 

Показав пронумерованные 
бревна и резные наличники, ак-
куратно сложенные в бурьяне, 
Ольга сообщает, что на первом 
этаже стен не будет вообще — 
там театральное пространство 
и арочные окна. Второй этаж — 
старинный сруб, классический, 
деревянный, с русской печью. 
Его в разобранном виде театру 
привезли из Мурома. Можно бу-
дет выйти на широкое крыльцо 
во всю ширину дома — амфите-
атр. Под ним — склад и два сан-
узла для зрителей. Вокруг дома — 
общий балкон, как у японцев. 
Ну а жить труппа будет на чер-
даке-мансарде: там поместятся 
пять одинаковых комнат с кро-
ватью, шкафом и столом. 

И главное — никаких заборов. 
Так театральное пространство 
расширяется до бесконечно-
сти. «Мне нравится атмосфера 
полей — спокойствие и концен-
трация. Тут хороший творче-
ский контекст и древняя исто-
рическая среда, которая может 
многое рассказать», — архитек-
тор очарована сельским теат-
ром не меньше нас, а также кон-
цепцией жизни вдали от сто-
лиц, которую режиссер Мыш-
кин коротко и ясно обозначил 
так: «Пробка в Бутово и съем-
ная квартирка за 50 тысяч? 
Ради чего? Вся Россия пустая. 
А кому нужны «барчики», прыг-
нул в машину — час сорок и ты 
в Москве». 

Ольга Бутрим жила в столи-
це на Цветном бульваре и 10 лет 
работала в очень известном 
архитектурном бюро в Гости-
ном Дворе. Она выпускник про-
граммы «Архитекторы.РФ» 
и «Управление развитием тер-
риторий» (Universal University 
и РАНХиГС). До работы — 15 ми-
нут пешком. То есть о том, что 
человек устал от бесконечных 
московских пробок, речи не 
идет. Но вернулась в родной Вла-
димир и открыла свою мастер-
скую. Почему? «Вижу отток кре-
ативных специалистов в Москву. 
Это неправильно. Нехорошо, — 
говорит просто и очень глубо-
ко одновременно. — Захотелось 
нарушить эту тенденцию. Если 
в себе копаться еще вниматель-
ней, этот шаг — переход на новый 
уровень осмысления жизни». 

Этот уровень в профессио-
нальном плане для Оли предпо-
лагает непочатый край самой 
интересной для современно-
го архитектора работы. В не-
больших городах масса уже по-
строенных объектов, которые 
не используются по назначе-
нию. Их нужно, как объясняет 
архитектор, «перепридумать». 
Называется это модным сло-
вом «редевелопмент». «Фабри-
ка», «Винзавод» в Москве, «Но-
вая Голландия» в Санкт-Петер-
бурге — все это «перепридумы-
вание». 

— Даже старые коровники 
переделываются под популяр-
ные объекты, не то что забро-
шенные фабрики, — увлечен-
но рассказывает архитектор. — 
Изба, переделанная под театр, — 
тоже редевелопмент. 

Работа — во Владимире, жизнь 
в Суздале. На машине до своего 
бюро — полчаса.

Вместо будильника коло-
кольный звон. Жизненный ком-
форт и возможность работать 
в творческой среде — набор оп-
ций, по которым успешные мо-
лодые люди выбирают место жи-
тельства. «Культурными услу-
гами Москвы мы пользуемся 
положа руку на сердце в общей 
сложности месяц в году, — отве-
чает Ольга на вопрос, который 

я не успеваю задать. — Во време-
на быстрых машин и удаленки 
проблема досуга не стоит. Даже 
если очень захочется в Большой 
театр». Постиндустриальное об-
щество развивает мощную сфе-
ру услуг, одна проблема — это 
образование детей, размышля-
ет наша новая знакомая, но се-
рьезные бизнесмены Владимир-
ской области решают ее строи-
тельством суперсовременных 
частных школ. Например, есть 
такая в поселке Доброград. 

Кого не заманишь 
«Днем огурца»

В Фомихе прошел фестиваль 
«Сенокос». Приехал Виктор 
Рыжаков со своим курсом акте-
ров и режиссеров. 50 участни-
ков прямо в поле читали совре-
менную драматургию. И зри-
телей собралось человек 100. 
Есть идея и мечта включить те-
атр в туристический маршрут 
через Суздаль — город в 25 ки-
лометрах. Правда, это програм-
ма для тех, кого уже не зама-
нишь «Днем огурца», катани-
ем на пони, наряженном едино-
рогом и другой «развесистой 
клюквой», которой, что греха 
таить, бизнесмены древнего 
городка кормят путешествен-
ников. 

Главной жемчужине Золо-
того кольца через два года ис-
полнится 1000 лет, и экспертам 
ясно, что городу нужны пере-
мены, в частности, обновление 
экскурсионной программы. 
Здесь бывает более миллиона 
туристов в год, но 70 процен-
тов из них приезжают больши-
ми автобусами, не останавлива-
ются в гостиницах, если успева-
ют зайти в кафе, то только один 
раз, плохо пользуются услуга-
ми экскурсоводов или велопро-
ката, то есть тратят мало денег, 
а это не дает развиваться биз-
несу, и бюджет города страда-
ет. Чтобы поправить дело, «Дом.
РФ», власти Суздаля и «КБ 
Стрелка» разработали мастер-
план до 2030 года, где, в частно-
сти, предложено разнообразить 
виды туризма, чтобы приез-
жие задерживались в городе на 
несколько дней, создать новые 
маршруты. Актеры из Фомихи 
уже работают в этом направле-
нии. Хит «Сельского театра» — 
трехчасовой променад, спек-
такль-экскурсия с самобытным 
Денисом Лапиным по нетради-
ционному Суздалю, когда зри-
тели оказываются внутри съе-
мок фильма про древнюю Русь 
и советское прошлое. «Обыч-
ный турист редко ходит этим 
маршрутом. Это для ищущего 
путешественника и интеллек-
туального зрителя», — говорит 
худрук. По его мнению, сейчас 
необыкновенный спрос на та-
кой эксклюзив. Культурный 
центр «МИРА», где когда-то был 
знаменитый советский ресто-
ран Погребок», а сейчас он вы-
глядит как столичное культур-
ное пространство, собирает на 
свои спектакли, выставки и пер-
формансные инсталляции про-
двинутого зрителя.  

Команду «Эскизы в пространстве» всегда интересовал уличный театр или театр в нестандартных помещениях: в заброшенных зданиях, подвалах, на крышах.

Труппа Сельского театра. На верстовом столбе, который обнимает худрук, указано, что до МХТ им.Чехова — 276 км. Суздалю в 2024 году исполнится 1000 лет, и традиционным экскурсиям по древнему городу к юбилею нужна серьезная перезагрузка. 

А К Ц Е Н Т

Хочется, чтобы приезжал народ.
Строил дома. Сыр делал.
Ходил в наш театр. Без «Пятерочек» 
и деревенского пьянства

Кстати

Два города Владимирской области — Муром и Суздаль — выиграли кон-

курс и получат поддержку от Ростуризма на развитие исторических 

центров, а Гороховец — по линии Фонда стран БРИКС, сообщил на днях 

врио губернатора Александр Авдеев во время онлайн-разговора с пре-

зидентом Владимиром Путиным. Российский лидер в свою очередь 

подчеркнул, что «нужно уделить должное внимание объектам культуры, 

создавать условия для того, чтобы люди посещали эти объекты, воспи-

тывать интерес к культуре». 

СПРАВКА «РГ»

Театральная команда «Эскизы 

в пространстве» возникла в Моск-

ве в 2014 году и состоит, в основ-

ном, из выпускников Московского 

университета культуры. Они вы-

ступают на различных площадках 

Москвы и других городов России. 

Участники Театральной Олимпиа-

ды-2019 и международных фести-

валей в Германии, Франции, Китае, 

Румынии, странах СНГ и России.

Разновозрастное семейство Надежды Сизовой (на верхней ступеньке) 
с удовольствием примет участие в спектакле. 

На веслах Ольга Бутрим, архитектор. Помогает со строительством дома-театра.
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ИЗ ПЕРВЫХ УСТ Директор 
Красноярской оперы 
Светлана Гузий:  как 
привлечь новую публику

Сибиряк 
Дон Жуан

Мария Бабалова

Одним из самых значимых событий летнего межсезо-
нья стали масштабные гастроли Красноярского теат-
ра оперы и балета в Большом театре. Визит в Москву 
посвятили 60-летию Дмитрия Хворостовского — все-
мирно известного красноярца, именем которого те-
перь назван театр. По завершении гастролей директор 
Красноярского театра оперы и балета Светлана Гузий 
в интервью «РГ» рассказала о планах и проблемах кол-
лектива, работающего почти в трех с половиной тыся-
чах километрах от столицы. 

Какие проблемы для театра сейчас самые акту-
альные?

СВЕТЛАНА ГУЗИЙ: Проблемы всегда существуют, как в не-
хватке залов, так и финансов. Думаю, они у всех те-
атров примерно одинаковые. Когда пятнадцать лет 
назад я стала директором, я начала проводить сбор 
труппы. До меня этого никто не делал. Считали, что 
это опасно: оперу 
и балет собирать в 
одном зале. Однако, 
оказалось, в этом 
нет ничего страш-
ного. Мы научились 
делать так, чтобы 
работы хватало аб-
солютно всем ар-
тистам. Мы даем 
спектакли и в фойе, 
и в лофт-пространстве, где и родился наш фестиваль 
современной оперы «Искусство в квадрате». Кстати, 
за постановку «Груди Терезия» и за «Богатырей» мы 
взяли «Золотую маску».  А сегодня, полагаю, наш те-
атр лидирует в России по числу современных опер в 
репертуаре.

Не секрет, что лучшие солисты всегда смотрят в сто-
рону столиц. И Красноярский театр уже покинули 
несколько очень ярких солистов…

СВЕТЛАНА ГУЗИЙ: Первые солисты, кто уехал в мои первые 
три года руководства, были Дмитрий Соболевский и 
Анна Оль. Я очень сильно переживала, а потом поняла, 
что все закономерно, потому что артист нуждается и 
в новых сценах, и в разной публике. Есть же поговор-
ка: «Плох тот солдат, который не мечтает стать генера-
лом». Если солист не мечтает исполнять главные пар-
тии, то, наверное, ему не стоит служить в театре. И за 
последние годы, не без гордости могу заметить, мы со-
брали очень сильных артистов как в балетной, так и в 
оперной труппах. И сегодня очень часто в кассе висит 
табличка «Билетов нет». Когда это случилось в первый 
раз, я горда была до безумия. Помню, как после назна-
чения директором я ночи от страха не спала — плакала, 
думая, что мне никогда не заполнить этот огромный 
зрительный зал на девятьсот мест…

Вы рассчитываете только на местную публику?
СВЕТЛАНА ГУЗИЙ: Сегодня туристические центры смести-
лись. И на фестиваль Дмитрия Хворостовского, и на 
премьеру «Лакме» к нам приезжало немало людей не 
только из Москвы, Санкт-Петербурга, но и других го-
родов России. И надеюсь, интерес к театру будет толь-
ко расти. Кстати, мы готовимся к реконструкции. На-
деюсь, что мы в ближайшие годы в нее должны уйти. 
Уже есть техническое задание, которое мы предостави-
ли архитекторам. Во-первых, нам нужен еще один зал — 
Камерный — на триста мест. А во-вторых, мы хотим, 
чтобы наш основной зал мог принимать тысячу двести 
зрителей. В 2028 году Красноярску исполняется 400 
лет, а нашему театру будет 50. И хочется быть готовы-
ми к этим датам во всей красе.  

ПРОЕКТ Дача писателя Валентина Распутина под Иркутском станет музеем

Привет вороне от Валюши
Максим Васюнов

П
уть на бывшую дачу 
Ра с п у т и н а  в  п о р т у 
Байкал избалованно-

му туристу может показаться 
тяжелым, но точно — баским. 
В Сибири это значит — краси-
вым, ярким и даже лихим. Еще 
бы — сначала вы в Листвянке 
садитесь на паром, который 
тащит между Байкалом и ис-
током Ангары сотни душ, ма-
шины, животных и птицу. Это 
действительно лихо и краси-
во — с одной стороны бежит к 
Иркутску Ангара, с другой пы-
тается перелиться за горизонт 
Байкал. На берегу вас — опять 
же не без лихачества — обда-
ет паром ретропаровоз Круго-
байкальской железной доро-
ги. Не очень-то приятно, но вот 
ветер сносит дым к поселку, и 

вы видите вычищенный дождя-
ми чугун и тунгусскую улыбку 
помощника машиниста.Тут уж 
не удержать себя от ответной 
улыбки.

Идите мимо списанных ги-
гантских пароходов, мимо по-
лузаброшенных деревянных 
строений, переходите железку, 
и там, где расступаются скалы, 
ищите взглядом кусты сирени 
под отвесной скалой. 

За кустами и будет бывшая 
дача Валентина Распутина, ко-
торую вот уже много лет друзья 
писателя, его родственники и 
поклонники пытаются сделать 
мемориальным музеем. И вот 
теперь над этой идеей забрез-
жил свет, хотя кто-то по-преж-
нему спрашивает: а зачем тут 
музей, ведь есть же один в Ир-
кутске и еще один в родной для 
писателя Аталанке? 

Дача Распутина — это веран-
да, крохотная кухонька и такая 
же комнатка с окнами на две 
стороны. Сегодня здесь живут 
свояченица писателя Евгения 
Ивановна Молчанова и ее муж, 
поэт и друг Валентина Григо-
рьевича Владимир Скиф.

Родственники Распутина 
к моему приезду напекли пи-
рожков и теперь рассказывают, 
как «Валюша» пил чай: «Он на-
чинал день с крепкого чая, это 
была целая церемония, и Све-
та, моя сестра, всегда была гото-
ва налить ему вторую кружку, 
когда он допивал первую». 

Евгения Ивановна не ради 
байки рассказывает об утрен-
нем ритуале, как женщине и 
самой близкой к Распутиным 
родственнице, ей важно пока-
зать, что Валентина Григорье-
вича не было бы без его жены. 
Светлана Ивановна даже на-
стояла, чтоб тот ушел с работы 
ради литературы,  никогда не 
нагружала его хозяйством. На 
той же даче, купленной в пер-
вой половине семидесятых, она 
сама разбила огород. 

«Прошлые хозяева держа-
ли куриц, так тут травинки не 
было,  под ногами одни камни 
и скалы, и Света с сыном Сере-
жей носили сюда землю». Тут 
в разговор вступает Владимир 
Скиф: «Валюша сам посадил си-
рень, сам скамеечку сделал. С 
нее он любовался Байкалом. И 
я больше скажу — дух Распути-
на до сих пор здесь, я  это чув-
ствую».

В порту Байкал Распутин 
написал свою самую проник-
новенную повесть «Прощание 
с Матерой», а также многие 

рассказы, в том числе знамени-
тый «Что передать вороне?».

«Ворона осталась, она по-
прежнему с Валюшей разгова-
ривает, — заметила Молчанова, 
когда мы вышли в огород, — а вот 
ручеек, который он в рассказе 
описывает, пересох, жалко так». 

Об этой же даче Распутин 
упоминал во многих своих 
произведениях, в эссе «Байкал 
предо мною…» признался, что 
жизнь здесь вспоминает «как 
лучшее, по мне сшитое из всего, 
что выпадало затем во многих 
поисках и бытовых одеждах». 

«Чего греха таить, — говорит 
Скиф, — здесь он был счастлив и 
здесь он написал свои лучшие 
произведения».

По большому счету, что оста-
ется хранителям памяти писа-
телей, которые не успели ро-
диться во времена усадеб, а 
жили и работали в типовых 
квартирах и отдыхали на дачах? 
Им остается открывать музеи 
на этих считаных квадратных 
метрах и  доказывать, что не ме-
сто красит человека. 

Хотя берег Байкала, бесспор-
но, источник красоты, но если 
сама дача еще выглядит весело — 
с цветными ставнями и окнами 
на озеро, то летнюю кухню — а 
именно в ней писал Распутин — 
впору сравнить с халупой. Па-
мятное место до недавнего вре-
мени было на замке, который 
сам Распутин когда-то и купил. 

Но буквально на днях в пор-
ту Байкал побывал президент 
Российского книжного союза 
Сергей Степашин, который лю-
бит распутинскую прозу и пуб-
лицистику. Увидев «халупу» и 
попробовав угощения Молча-

новой, он пообещал поговорить 
с губернатором Иркутской об-
ласти Игорем Кобзевым, «что-
бы вопрос решился наверняка».

И — поговорил. «Музей бу-
дет, — рассказал Сергей Вадимо-
вич, когда мы с ним встретились 
в Иркутске на вручении премии 
имени Распутина, — я считаю, 
что место, где написана одна из 
важных повестей нашей литера-
туры «Прощание с Матерой» и 
где писатель показал, что зна-
чит быть с душой природы, не 
может быть заброшенным».

В музее Валентина Распу-
тина в Иркутске этой новости 
сильно обрадовались. «Было бы 
неплохо со временем сделать 
музеем всю дачу, но пока можно 
начать и с кухоньки, ведь мы все 
равно возим туда экскурсии, у 
нас есть целый тур «Порт твор-
чества Байкал», - рассказывает 
заведующая отделом музея Еле-
на Манушкина. 

Новость прилетела и в порт 
Байкал, и коль все так быстро 
закрутилось, здесь уже начали 
собирать экспонаты.

Евгения Ивановна протяги-
вает мне конверт, заполненный 
рукой Валентина Григорьевича: 
«Ничего странного не замечае-
те?» — «Тут же полно ошибок!» — 
«Да, — Молчанова расплывается 
в улыбке, — Валюша любил меня 
подкалывать и однажды написал 
вот такое письмо, что даже де-
вочки на почте взялись за серд-
це». Конверт и письмо вполне 
могут стать экспонатом нового 
музея. Как и еще сотни докумен-
тов и вещей, до сих пор хранив-
шихся только у родственников. 

А вот тот самый замок, кото-
рым Распутин закрыл свою ку-
хоньку, теперь – экспонат дру-
гого музея, литературного, в 
Брянске, его у Владимира Ски-
фа выпросил председатель Со-
юза писателей России Николай 
Иванов. «А я ему и отдал, — ни-
чуть не жалеет о подаренном 
Владимир Петрович. — Думаю, 
что получилось символично. 
Так сказать, двери к Валюше 
открылись».  

Тигры и титры

Кроме российских, в 
конкурсе картины из 
Ирана («Без предвари-

тельной договоренности» Бе-
хруза Шоайби), Румынии («Глас 
вопиющего в пустыне» Киприа-
на Мега), Франции («Плотни-
ки вавилонские» Поля-Антони 
Миля), Уругвая («Посетитель» 
Мартина Булока), Бангладеш 
(«Инстинкт» Джубораджа Ша-
мима), Китая («Путешествие 
Масторны» Чань Мин Чжи 
Ляо), Шри-Ланки («Мария. Ан-
гел океана» Аруны Джаяварда-
ны), Перу («Ульи» Луиса Басу-
рито), Сербии («Усекновение» 
Синиши Цветича), Словении 
(«Надежда» Умита Керекена). 
Жюри главного конкурса рабо-
тает под председательством  ак-
тера и художественного руко-
водителя Театра наций Евгения 
Миронова.

Весьма внушителен парад 
отечественных картин в па-
раллельном конкурсе «Рус-
ские премьеры», жюри кото-
рого возглавит Сергей Урсу-
ляк. Обратим особое внимание 
на новинки от Валерия Фоки-
на («Петрополис» с Антоном 
Шагиным и Юлией Снигирь), 
Семена Серзина («Похожий 

человек» с Викторией Исако-
вой и Максимом Виторганом), 
представителя третьего поко-
ления знаменитой режиссер-
ской династии молодого Петра 
Тодоровского («Здоровый че-
ловек» с Никитой Ефремовым, 
Ириной Старшенбаум и Евге-
нием Ткачуком), Константина 
Статского («Жанна» с Ксенией 
Раппопорт по пьесе Ярославы 
Пулинович). В программе спе-
циальных показов — «Француз-
ский мастер» Юсупа Разыкова 
с Алексеем Гуськовым и Анной 
Чиповской — рассказ о неизле-
чимых детских травмах, о при-
роде красоты и безнадежных 
поисках вечно ускользающего 
идеала.

Жюри присудят традици-
онные призы ММКФ — Золото-

го святого Георгия за лучший 
фильм и Серебряных святых 
Георгиев в семи номинациях, 
включая лучшую режиссуру, 
актерские работы и т. д. Свои 
призы вручат жюри россий-
ских кинокритиков, Федера-
ция киноклубов России и пуб-
лика, по традиции решающая 
судьбу Приза зрительских сим-
патий.

Как всегда, будет вручен и 
Специальный приз за поко-
рение вершин актерского ма-
стерства «Константин Стани-
славский. Верю», обладателя-
ми которого в разные годы ста-
новились такие мастера, как 
Мерил Стрип, Джек Николсон, 
Жанна Моро, Изабель Юппер, 
Микеле Плачидо, Даниэль  Оль-
брыхский, Олег Янковский, 

Светлана Крючкова, Ксения 
Раппопорт...

Фестиваль откроется долго-
жданной языческой легендой Ан-
тона Мегердичева «Сердце пар-
мы» по роману Алексея Иванова. 
На церемонии закрытия 2 сентя-
бря пройдет любовный детектив 
«Решение уйти» Пак Чхан-Ука, 
завоевавший в Каннах Приз за 
режиссуру, — своеобразный де-
тектив о любви и смерти. 

Обе церемонии состоятся, 
как всегда, в бывшем киноте-

атре «Россия» (ныне Театр мю-
зикла) на Пушкинской площа-
ди, все остальные просмотры — 
в кинотеатрах «Октябрь», «Ху-
дожественный», «Иллюзион», в 
Центре документального кино 
и Доме кино, в кинозале Третья-
ковской галереи.

Официальный партнер фести-
валя — по-прежнему ювелирная 
компaния Mercury.  

Фестиваль откроется премьерой 
языческой саги Антона 
Мегердичева «Сердце пармы».

Замок от Матеры. Поэт Владимир Скиф передает Николаю Иванову, предсе-
дателю Союза писателей России, подлинный экспонат для музея в Брянске. 

А К Ц Е Н Т

Российское кино представлено широко: 
кроме трех картин конкурса 
и специальных показов — 
программа «Русские премьеры»

Справка «РГ»

Первый Московский кинофестиваль прошел в 1935 году в кинотеатре 

«Ударник». В жюри, возглавляемое руководителем кинематографии Ан-

тоном Шумяцким, входили Сергей Эйзенштейн, Всеволод Пудовкин, 

Александр Довженко. Среди лауреатов — «Чапаев» братьев Василье-

вых, «Юность Максима» Григория Козинцева и Леонида Трауберга, «По-

следний миллиардер» Рене Клера, комедия «Петер» Германа Костерли-

ца, «Три поросенка» Уолта Диснея. 

Но отсчет своих выпусков ММКФ ведет с 1959 года. На втором Первом 

фестивале председателем жюри был Сергей Герасимов, Главным при-

зом награждена «Судьба человека» Сергея Бондарчука, три Золотых 

приза были поделены между странами капиталистического и социали-

стического лагеря, а также страной Третьего мира. Этот непреложный 

принцип сохранялся еще несколько десятилетий. До 1999 года мо-

сковский кинофорум выходил раз в два года, чередуясь с фестивалем-

побратимом в Карловых Варах

Кстати

На гастролях в столице побывали сразу три постановки из 

Сибири — балет «Катарина, или Дочь разбойника», оперы 

«Дон Жуан» и «Лакме». И посвящение знаменитому певцу, 

конечно, выглядело некой формальностью, так как из это-

го списка только в опере Моцарта пел Дмитрий Хворо-

стовский. Но она не была для него ни коронной, ни, тем 

более, самой любимой.

Однако именно показ «Дон Жуана» на Исторической сце-

не (это при том, что в Большом идет сразу две собствен-

ные версии этой оперы на Новой и Камерной сценах) сле-

дует считать самым амбициозным проектом этих гастро-

лей. Но было заметно, что постановке именитого австрий-

ца Михаэля Штурмингера, сделанной по усредненным 

европейским лекалам, Историческая сцена Большого ве-

лика и в прямом, и переносном смыслах. К тому же заме-

нивший за дирижерским пультом музыкального руководи-

теля постановки словака Петера Феранеца австриец Кри-

стиан Кох никак себя не проявил и солистов не вдохно-

вил. Хотя та творческая дерзость, с которой красноярцы 

взялись за оперу Моцарта вызывает уважение. Равно как 

и смелое обращение к редко ставящейся опере Делиба 

«Лакме», и не предполагающей, в отличии от «Дона Жуа-

на», легкого коммерческого успеха.

При этом именно «Лакме» в постановке режиссера 

Сергея Новикова и дирижера Александра Рудина, пока-

занной на куда более скромной сцене, достигла той степе-

ни художественного высказывания, что позволяет заду-

маться и о судьбах человечества и просто насладиться 

красивой оперой. А вкупе все спектакли, несмотря на па-

радные интерьеры Большого, составили портрет Красно-

ярского театра – не торжественный, в ищущий свой путь в 

искусстве и к зрителю.

СОБЫТИЕ 
Сегодня 
в Нижнем 
Новгороде 
откроется 
фестиваль 
искусств  

ОПЕРА 
НА СТРЕЛКЕ
Муравьева Ирина

В четвертый раз в Нижнем 
Новгороде пройдет Междуна-
родный фестиваль искусств 
«Стрелка» — в знаменитом ме-
сте, в туристическом сердце 
города, окруженном Волгой и 
Окой. В этом году фестиваль 
пройдет не в разных городских 
залах, а в только что открыв-
шемся новом концертном зале 
в Пакгаузах — уникальном по 
своему акустическому и архи-
тектурному решению соору-
жении, встроенном в ажурную 
металлическую конструкцию 
пакгаузов. 

Три дня уик-энда публика 
будет приходить на Стрелку, и, 
чтобы как можно больше лю-
дей смогли попасть на концер-
ты фестиваля (концертный зал 
рассчитан всего на 426 мест), 
организаторы решили проду-
блировать некоторые програм-
мы (дневные и вечерние). По 
словам художественного руко-
водителя фестиваля «Стрелка» 
Алексея Трифонова, в этом году 
впервые в афише фестиваля по-
явилась театральная постанов-
ка — медиаспектакль «Смех по 
съеденному сердцу Офелии», со-
зданный молодым режиссером 
Большого театра Елизаветой 
Мороз. В драматической осно-
ве спектакля тексты из шекс-
пировского «Гамлета» и «Гам-
лет-машины» Хайнера Мюл-
лера, одного из крупнейших 
драматургов ХХ века. В музы-
кальной части «монолога Офе-
лии» - арии XVI—XVIII веков и 
музыкальные номера в испол-
нении Светланы Мамрешевой 
и камерного оркестра «Соли-
сты Нижнего Новгорода» под 
управлением Ивана Великано-
ва. Откроется фестиваль сегодня 
симфонической программой в 
исполнении оркестра La Voce 
Strumentale под управлением 
Дмитрия Синьковского: прозву-
чат 9-я симфония Шостакови-
ча и 5-я симфония Чайковского. 
А 28 августа на закрытии фести-
валя состоится большой опер-
ный гала-концерт с участием 
оперных звезд, оркестра La Voce 
Strumentale и двух маэстро — 
Дмитрия Синьковского и ита-
льянца Фабио Мастранджело.  

А К Ц Е Н Т

Кто-то спрашивает: а зачем тут музей, 
ведь есть же в Иркутске и в родной 
для Распутина Аталанке?

МЕЖДУ ТЕМ

В Иркутской области все популяр-

нее маршруты, посвященные жиз-

ни и творчеству Валентина Распу-

тина. Об этом «РГ» рассказали в 

музее писателя.

Самая продолжительная экскур-

сия длится три дня. Она начинает-

ся в Иркутске, затем поклонники 

по Ангаре плывут четыреста кило-

метров до родных мест писателя. 

Посещают Аталанку — практиче-

ски всех ее жителей можно узнать 

среди героев его произведений. 

Родственники прототипов продол-

жают жить на Ангаре. В родитель-

ском доме писателя сейчас рабо-

тает мемориальный музей. Также 

маршрут ведет в Усть-Уду, посе-

лок, где учился Валентин Распутин 

в средней школе. Это отсюда 

«Уроки французского». В самом 

Иркутске по местам, где жил и ра-

ботал Распутин, организованы пе-

шие и автобусные экскурсии. Цен-

тром изучения творчества прозаи-

ка и публициста остается Музей 

Валентина Распутина, открытый 

пять лет назад в деревянном доме 

по улице Свердлова.

Здесь собраны личные вещи, 

фотографии, рукописи писателя, 

сюда перевезен его кабинет, книги 

на полках — подлинные. То, что чи-

тал Распутин. Это, например, Бер-

дяев, Флоренский, Волошин, Цве-

таева, исследование об убийстве 

царской семьи, изданное в Арген-

тине в 1969 году. «Многие из этих 

книг привозились из-за границы, 

когда еще у нас не издавались, по-

купались у букинистов, - отмечают 

сотрудники музея. — Мало кто зна-

ет, но Валентин Григорьевич со 

своим другом Александром Вам-

пиловым часто бывали в Знамен-

ском монастыре в Иркутске, они 

дружили с тогдашним епископом и 

пользовались его библиотекой. А 

в ней как раз были и Бердяев, и 

Леонтьев, и Соловьев… То есть ду-

ховные нити Распутина пошли от-

сюда». 

В Знаменском монастыре Вален-

тин Распутин нашел свой послед-

ний приют, на могиле писателя 

всегда много цветов. 

1

В Москве показали спектакли из Сибири — балет «Катарина, 
или Дочь разбойника», оперы «Дон Жуан» и «Лакме».

Мы научились 
делать так, чтобы 
работы хватало 
всем артистам
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ХОККЕЙ Стартовал 
Кубок мэра Москвы

Шайбу на крюк

Сергей Сокольский

В Москве стартовал традиционный  предсезонный тур-
нир Кубок мэра.  В первом матче московский «Спар-
так» одолел подмосковный «Витязь» — 5:4.

В нынешнем, уже 15-м по счету, розыгрыше Кубка 
принимают участие шесть команд, которые были раз-
биты на две группы. В группу «А» вошли московские 
«Динамо» и ЦСКА, а также хабаровский «Амур». В 
тройке под литерой «В» помимо «Спартака» и «Витя-
зя» — китайский «Куньлунь». Согласно формуле тур-
нира, в финале, запланированном на 28 августа, сыгра-
ют победители групп.

«Спартак» и «Витязь» дали отличную рекламу 
турниру. Много голов и закрученная интрига: сопер-
ники несколько раз перехватывали друг у друга ли-
дерство в счете, и основное время закончилось вни-
чью — 4:4. Последнее слово все же осталось за «крас-
но-белыми». Победув овертайме  им принес Дмитрий 
Кугрышев.

В другом матче дня встречались ЦСКА и «Динамо». 
И «бело-голубые» тут оказались сильнее  — 2:1.

Тем временем параллельно проходят еще два пред-
сезонных турнира. Вчера на Кубке губернатора Челя-
бинской области магнитогорский «Металлург» усту-
пил екатеринбургскому «Автомобилисту» — 1:3. Челя-
бинский «Трактор»  в свою очередь справился с казах-
станским «Барысом»   — 3:2.

А в Питере на турнире имени Пучкова омский 
«Авангард» вчера встречался с новосибирской «Сиби-
рью». Результат матча стал известен поздно вечером.  

ТУРНИР Создается 
футбольная лига 
с участием команд Крыма, 
ДНР, ЛНР, Южной Осетии, 
Абхазии и освобожденных 
территорий Украины

Приветствуем 
Содружество

Илья Трисвятский

Минспорта РФ начало работу по учреждению орга-
низации, которая займется созданием и проведением 
турнира футбольной Лиги Содружества с участием ко-
манд Крыма, ДНР, ЛНР, Абхазии, Южной Осетии, а так-
же Запорожской и Херсонской областей. Объединен-
ный чемпионат планируют провести в марте-ноябре 
2023 года. В турнире выступят не менее 13 команд.

Вопросы организации соревнований обсуждались 
на днях во время футбольного форума «Содружество», 
который прошел в Евпатории. Присутствовали пред-
ставители спорторганизаций указанных территорий, 
а также специалисты Российского футбольного сою-
за (РФС), Ассоциации мини-футбола России (АМФР), 
Национальной сту-
денческой футболь-
ной лиги, Академии 
футбола Крыма.

 — Ключевой те-
мой форума стал 
объединенный чем-
пионат, проведение 
которого было ини-
циировано еще в 
июле в ходе рабочей 
поездки в Донецк, — цитирует заместителя министра 
спорта РФ Одеса Байсултанова РИА Новости. — Чемпи-
онат станет турниром для профессиональных клубов. 
Принимая во внимание положительный опыт Крым-
ского футбольного союза, который организовывал 
чемпионат Премьер-лиги Крыма и Национальной сту-
денческой футбольной лиги, по аналогии мы предло-
жили создать автономную некоммерческую организа-
цию, ответственную за проведение турнира.

Параллельно создана рабочая группа, чьей задачей 
является анализ готовности клубов Крыма к вхожде-
нию в Футбольную Национальную лигу (ФНЛ), кото-
рая отвечает  за проведение турниров второго и тре-
тьего по значимости дивизионов чемпионата России 
— Первой лиги и Второй лиги. ФНЛ уже получила офи-
циальное письмо от Крымского футбольного союза, в 
котором содержится просьба о включении клубов Рес-
публики в состав участников турниров под эгидой ор-
ганизации.

— Включение клубов из Крыма в систему ФНЛ абсо-
лютно обоснованно и справедливо с точки зрения за-
конодательства, — заявил РИА Новости почетный пре-
зидент РФС Вячеслав Колосков.

Отметим, что у будущих участников новой фут-
больной лиги богатейшие футбольные традиции. В Лу-
ганске этой осенью отметят полувековой юбилей побе-
ды местной «Зари» (в советское время город называл-
ся Ворошиловград) в Высшей лиге чемпионата СССР 
1972 года. Донецкий «Шахтер» четырежды становился 
призером первенства Советского Союза и столько же 
раз побеждал в финале Кубка СССР. Симферопольская 
«Таврия» в 1987 году установила рекорд по успешному 
выступлению клубов Второй лиги союзного чемпиона-
та в розыгрыше Кубка СССР, пробившись в полуфинал. 
Относительно недавно прошедших турниров нелишне 
добавить, что  «ТСК-Таврия» — чемпион Крыма сезо-
на 2021/22, а севастопольский «Океан» — серебряный 
призер. Команда из столицы Южной Осетии Цхинвала 
в свое время провела несколько сезонов в классе «Б» 
советского чемпионата. «Динамо» из главного города 
Абхазии Сухума в начале 1990-х неплохо выступало в 
Первой лиге, даже добившись права сыграть в Высшей 
лиге, но из-за обострения политической обстановки в 
регионе этого не получилось.  

ПРЕМЬЕР-ЛИГА «Ростов» примет ЦСКА в центральном матче шестого тура 

На Дону будет жарко
Артур Нанян

О
дни из лидеров чемпио-
ната России «Ростов» и 
ЦСКА встретятся на вы-

ходных в центральном матче 
седьмого тура Премьер-лиги. 
При определенных раскладах в 
случае побед один из этих клу-
бов может выйти на первое ме-
сто в таблице. 

«Ростов» и ЦСКА — из са-
мых ярких и заметных команд 
на старте сезона. Подопечные 
Валерия Карпина хоть и за-
били с игры только на прош-
лых выходных, но их результа-
ты не могут не обнадеживать 
болельщиков «желто-синих». 
Южане находятся всего в двух 
очках от «Зенита» и остаются 
одним из трех клубов наряду с 
питерцами и «Динамо», не по-
терпевшим пока ни одного по-
ражения.

В матче предыдущего тура 
«Ростов» проявил характер, 
вырвав ничью на своем поле у 
серебряного призера Премьер-
лиги «Сочи», уступая по ходу 
встречи 0:2. Более того, футбо-
листы Карпина могли и побе-
дить, но уже в компенсирован-
ное время один из лучших дис-
петчеров первенства Даниил 
Уткин не реализовал пенальти.

— Почему проигрывали 0:2? 
Неправильно играли. Хотели 
как можно быстрее сравнять 
счет, спешили, а спешка ни к 
чему хорошему не приводит. 
Отсюда и пропущенные голы. 
В любом случае это хороший 
опыт. Что случилось, то случи-
лось. Ребята верили до конца, 
потому и смогли набрать хотя 
бы одно очко, — отметил Кар-
пин после ничьей с «Сочи».

В свою очередь, армейцы 
выдали одну из самых драма-

тичных и ярких игр сезона, 
одолев дома «Ахмат» — 4:2. К 
концовке первой половины 
ЦСКА вел 3:0, но к середине 
второго тайма грозненцы со-
кратили отставание от сопер-
ника до одного гола. 

Впрочем, последнее слово в 
тот день все равно осталось за 
«красно-синими»: четвертый и 
последний мяч хозяев эффект-
ным ударом в девятку забил 
Хесус Медина.

Таким образом, ЦСКА одер-
жал очередную результатив-
ную победу и по праву идет в 
группе лидеров Премьер-лиги. 
А ведь в предсезонке многие 
эксперты небезоснователь-
но критиковали армейцев, да 
и результаты команды в това-
рищеских встречах оставляли 
желать лучшего. Но рулевой 
«красно-синих» Владимир Фе-
дотов еще тогда подчеркивал: 

не стоит делать поспешных вы-
водов, все покажет чемпионат. 

Своими мыслями о воскрес-
ной игре с «РГ» поделился быв-
ший защитник ЦСКА и сборной 
России, обладатель Кубка стра-
ны и серебряный призер чемпи-
оната России Максим Боков.

Какие ожидания от предсто-
ящего матча?

МАКСИМ БОКОВ: Встречаются две 
яркие, самобытные команды. 
«Ростов» очень хорош на стар-
те сезона, футболисты здорово 
разыгрывают стандарты. ЦСКА 
надо быть внимательнее в этом 
смысле, меньше нарушать пра-
вила вблизи своей штрафной. 
Армейцы, как бы сказать, за-
ставляют себя любить. «Крас-
но-синие» показывают очень 
яркую игру, одно удовольствие 
наблюдать за их матчами. Ду-
маю, в воскресенье нас ждет 
интересное противостояние, 
будет борьба двух тактик.

Такая яркая игра ЦСКА вас не 
удивляет?

МАКСИМ БОКОВ: Ничуть. У армей-
цев хороший подбор игроков, 
видна работа тренерского шта-
ба. Самое главное — в их фут-
боле присутствует мысль, ре-
бята реально получают удо-
вольствие на поле. Настроение 
в клубе и команде прекрасное, 
оно вдохновляет на победы. Ко-
нечно, были какие-то промашки 
во время некоторых матчей, но 
ЦСКА не бросает играть, борет-
ся, проявляет характер.

ЦСКА сможет конкуриро-
вать с «Зенитом» или рано 
пока об этом говорить?

М А К С И М  Б О К О В :  Почему рано? 
Многие команды сейчас под-
тянулись. В прошлом туре то 
же «Торпедо» едва не сыгра-
ло вничью в Санкт-Петербур-
ге, хозяева забили оба мяча 
лишь в концовке. Зенитовцы 
уже теряли очки на старте се-
зона, с ЦСКА был очень слож-
ный матч. Я бы не сказал, что 
«Зенит» прямо сильно всех 
превосходит, ожидаю борьбы 
за чемпионство.  

ФУТБОЛ «Барселона», «Бавария» и «Интер» попали 
в одну группу Лиги чемпионов

Грандам тесновато

Илья Соболев 

В
ч е р а  в  С т а м б у л е 
прошла жеребьев-
ка группового эта-
па Лиги чемпионов 
2022/2023. 32 клуба 
были поделены на во-
семь квартетов. Мат-
чи первого тура прой-
дут 6—7 сентября.

Предварительно все команды 
были разбиты на четыре корзи-
ны. В первую вошли победители 
Лиги чемпионов и Лиги Европы, 
а также чемпионы шести лучших 
национальных ассоциаций на ко-
нец 2021 года. Остальные корзи-
ны формировались по рейтингу. 

Для вытягивания шаров были 
приглашены турок Хамит Ал-
тынтоп, выигрывавший Лигу 
чемпионов в составе «Баварии», 
и ивуариец Яя Туре, бравший 
главный клубный трофей с «Бар-
селоной». И, кажется, их выбор 
не должен разочаровать люби-
телей футбола.

Матчей с отличной вывеской 
на групповом этапе будет предо-
статочно. Это и «Ливерпуль» — 
«Наполи» (группа «А»), и «Ми-
лан» — «Челси» («E»), и «ПСЖ» 

— «Ювентус» («H»). Но, пожалуй, 
самая притягательная и интригу-
ющая афиша вырисовывается в 
противостоянии «Барселоны» и 
«Баварии», угодивших в группу 
«С». За последние три года мюн-
хенский суперклуб трижды гро-
мил «Барсу» в Лиге чемпионов. 

А поражение в 1/4 финала ковид-
ного плей-офф-2020 со счетом 
2:8, кажется, навсегда останется 
одним из самых позорных в исто-
рии каталонского клуба. Актив-
ное участие в унижениях «Бар-
селоны» принимал ее нынешний  
форвард Роберт Левандовски, на 

тот момент выступавший за «Ба-
варию». И вот теперь он сыграет 
против своего бывшего клуба.

Квартет «С» вообще, навер-
ное, ближе всех к титулу «груп-
пы смерти». Ведь помимо «Бар-
сы» и «Баварии» туда попал еще 
и итальянский «Интер». Чеш-
ской «Виктории Пльзень», ока-
завшейся в такой компании, 
остается лишь посочувствовать.

Церемония в Стамбуле не 
ограничилась лишь процедурой 
жеребьевки. Также были назва-
ны лауреаты прошедшего сезона 
по версии УЕФА. И тут обошлось 
без неожиданностей. Лучшим 
тренером стал наставник «Реа-

ла» Карло Анчелотти, под руко-
водством которого мадридцы 
стали лучшими в Испании и вы-
играли Лигу чемпионов. А луч-
шим игроком был признан фран-
цузский форвард «Реала» Карим 
Бензема, забивший больше всех 
голов (15) в минувшем розыгры-
ше главного клубного турнира 
Европы.  

Финал Лиги чемпионов пройдет 
10 июня в Стамбуле на стадионе 
«Ататюрк».

А К Ц Е Н Т

Лучшим игроком прошлого сезона 
по версии УЕФА признан французский 
форвард «Реала» Карим Бензема

СПАРТАКИАДА 

В Челябинске 
начались 
соревнования  
легкоатлетов

«КОРОЛЕВА» 
ИДЕТ ВПЕРЕД
Владимир Ильин

На I Всероссийской спартакиа-
де субъектов РФ среди сильней-
ших спортсменов начались со-
ревнования по легкой атлети-
ке. Турнир мастеров «королевы 
спорта» проходит в Челябинске 
на стадионе имени Елены Еле-
синой. Олимпийская чемпион-
ка Сиднея-2000 по прыжкам в 
высоту родилась в этом городе.

 Первыми победителями по-
чти одновременно стали спе-
циалист бега  на 3000 м с пре-
пятствиями Максим Якушев 
из Свердловской области (8 
мин. 33,40 сек.) и серебряный 
призер Олимпиады-2012 по 
прыжкам в длину Елена Соко-
лова (Москва), улетевшая на 
отметку 6 м 60 см. В этом виде 
программы результаты призе-
ров оказались очень плотны-
ми. Лишь один сантиметр Со-
коловой уступила представи-
тельница Краснодарского края 
Полина Лукьяненкова, а полу-
чившая «бронзу» Екатерина 
Левицкая из этого же региона 
прыгнула на 6 м 57 см.    

Гвоздем дня стал турнир 
девушек в прыжках с шестом. 
Чемпионка мира-2019, сере-
бряный призер Олимпиады 
в Токио Анжелика Сидорова 
(Москва) победила с результа-
том 4 м 70 см. Причем ей для 
достижения очередного успе-
ха понадобились всего две по-
пытки — с первого раза она 
брала 4.55 и 4.70, сознатель-
но пропустив 4.65. Уже в ранге 
чемпионки Сидорова трижды 
штурмовала 4.85, но помешал 
ветер.  

Вот список победителей в 
других видах. Мужчины: трой-
ной прыжок — Алексей Федо-
ров из Московской обл. (16 м 47 
см), бег 100 м — Игорь Образ-
цов из Ульяновской обл. (10,40 
сек.), бег 5000 м — москвич Вла-
димир Никитин (13 мин. 38,73 
сек.). Женщины: толкание ядра 
— столичная спортсменка Сне-
жана Трофимец (17 м 84 см), 
100 м — москвичка Кристина 
Макаренко (11,21), 5000 м — 
Светлана Аплачкина из Воро-
нежской обл. (15.50,98).   

ТЕННИС 

Джокович 
пропустит
US Open

ОСТАВИЛИ
БЕЗ «ШЛЕМА»
Сергей Литвинов

Экс-первая ракетка мира Но-
вак Джокович не примет уча-
стия в Открытом чемпионате 
США (US Open) по теннису в 
Нью-Йорке, который пройдет с 
29 августа по 11 сентября. 

Джокович пропустит тур-
нир из-за новых правил центра 
по контролю и профилактике 
заболеваний США, согласно ко-
торым неграждане, въезжаю-
щие в Штаты, должны быть вак-
цинированы перед посадкой на 
любой рейс.

Напомним: Новак не выхо-
дил на корт во всех североаме-
риканских соревнованиях. Ра-
нее он неоднократно заявлял, 
что не собирается прививать-
ся от коронавируса. Выходит, 
Джокович пропустит второй 
«шлем» в сезоне-2022. Серб 
прилетел, но не смог сыграть на 
Открытом чемпионате Австра-
лии из-за визового скандала. 
На «Ролан Гаррос» он дошел до 
четвертьфинала, а на Уимблдо-
не завоевал титул.

Что касается US Open, то в 
прошлом году Джокович до-
брался в нем до финала, в кото-
ром в трех сетах уступил росси-
янину Даниилу Медведеву. До 
того Новак взял три «шлема» 
подряд. 

К слову, чуть ранее на тему 
возможного отсутствия Джо-
ковича на кортах Нью-Йорка 
высказался Медведев. Он от-
метил: если бы все зависело от 
него, он бы хотел видеть в Шта-
тах одного из своих главных со-
перников. 

— Я в этом вопросе ничего не 
могу поделать. Но если бы ре-
шение принимал лично я, то, 
конечно, хотел бы, чтобы Новак 
сыграл, — признался Медведев.

Добавим, что в Нью-Йорк 
Даниил едет в ранге первой ра-
кетки мира, однако вместе с 
ним на лидерство в рейтинге 
по итогам US Open претендуют 
еще четыре игрока: испанцы Ра-
фаэль Надаль с Карлосом Аль-
карасом, норвежец Каспер Рууд 
и грек Стефанос Циципас.   

Форвард «Спартака» Максим Цыплаков оформил дубль 
в первом матче на Кубке мэра Москвы против «Витязя».

В новом 
чемпионате 
сыграют не менее 
13 клубов

— Лига чемпионов: 
следите за новостями 
на сайте
rg.ru/sujet/6736

В прошлом сезоне ЦСКА выиграл у «Ростова» оба матча: в гостях со счетом 3:1, а на своем поле — 4:0.

ГДЕ БУДЕМ СМОТРЕТЬ

27 августа, суббота, 
«Матч Премьер»
14.55. «Пари НН» — «Динамо». 

Прямая трансляция.

17.25. «Факел» — «Спартак». 

Прямая трансляция.

28 августа, воскресенье, 
«Матч ТВ»
19.40. «Ростов» — ЦСКА. 

Прямая трансляция.

«Матч Премьер»
12.55. «Урал» — «Зенит». 

Прямая трансляция.

14.55. «Локомотив» — «Оренбург». 

Прямая трансляция.

17.25. «Торпедо» — «Краснодар». 

Прямая трансляция.

Положение команд 
в Премьер-лиге

И В Н П М О 
«Зенит» 6 4 2 0 13-2 14

«Спартак» 6 4 1 1 14-4 13

ЦСКА 6 4 1 1 16-7 13

«Динамо» 6 3 3 0 11-4 12

«Ростов» 6 3 3 0 12-9 12

«Краснодар» 6 3 2 1 11-7 11

«Сочи» 6 3 1 2 9-11 10

«Ахмат» 6 2 2 2 9-9 8

«Химки» 6 2 1 3 8-9 7

«Кр. Советов» 6 1 3 2 7-10 6

«Оренбург» 6 2 0 4 8-12 6

«Локомотив» 6 1 3 2 7-12 6

«Пари НН» 6 1 2 3 8-12 5

«Факел» 6 0 4 2 8-12 4

«Урал» 6 0 1 5 1-11 1

«Торпедо» 6 0 1 5 3-14 1

G
E

T
T

Y
IM

A
G

E
S

М
И

Х
А

И
Л

 С
И

Н
И

Ц
Ы

Н

Р
И

А
 Н

О
В

О
С

Т
И

Лига Чемпионов. Групповой этап

Группа A
«Аякс» (Нидерланды)

«Ливерпуль» (Англия)

«Наполи» (Италия)

«Рейнджерс» (Шотландия)

Группа B
«Порту» (Португалия)

«Атлетико» (Испания)

«Байер» (Германия)

«Брюгге» (Бельгия)

Группа C
«Бавария» (Германия)

«Барселона» (Испания)

«Интер» (Италия)

«Виктория Пльзень» (Чехия)

Группа D
«Айнтрахт» (Германия)

«Тоттенхэм» (Англия)

«Спортинг» (Португалия)

«Марсель» (Франция)

Группа E
«Милан» (Италия)

«Челси» (Англия)

«Зальцбург» (Австрия)

«Динамо Загреб» (Хорватия)

Группа F
«Реал» (Испания)

«РБ Лейпциг» (Германия)

«Шахтер» (Украина)

«Селтик» (Шотландия)

Группа G
«Манчестер Сити» (Англия)

«Севилья» (Испания)

«Боруссия Дортмунд» (Германия)

«Копенгаген» (Дания)

Группа H
«ПСЖ» (Франция)

«Ювентус» (Италия)

«Бенфика» (Португалия)

«Маккаби Хайфа» (Израиль)
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